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Рынок труда Более миллиона россиян находятся 
в затяжном поиске работы

Стоп-кадр

Александра Воздвиженская

В 
Северном море в ближай-
шее время прекратится эк-
сплуатация нефтегазового 

месторождения, которое дало на-
звание мировому эталону Brent.

Добыча там ведется уже 41 
год, но последние пять лет это 
стало экономически неоправдан-
но. Из четырех платформ, на ко-
торых ведут добычу, две (Delta и 
Alpha) остановили производство 
в 2011 году, еще одна (Bravo) — в 
ноябре 2014-го. Последняя плат-
форма — Charlie — может прорабо-
тать от силы еще несколько лет.

Владелец месторождения 
Brent — Shell — сообщил, что нача-
лись 60-дневные консультации с 
общественными организациями 
и населением о том, как будет 
идти консервация скважин, рас-
положенных в 145 километрах от 

Шетландских 
островов.
Необходимо 

демонтировать 
стальные кон-
с т р у к ц и и , 
убрать мусор с 
морского дна и 

контейнеры с ма-
слом. План по выво-

ду из эксплуатации 
месторождения Brent 

уже признали «безопа-
сным» после консультаций 

с 180 заинтересованными ор-
ганизациями, в том числе с 
экологами.

За время работы четырех 
платформ в Северном море 

было добыто примерно три 
миллиарда баррелей нефтяного 
эквивалента, или десять процен-
тов производства Великобрита-
нии. Всего от котировок Brent за-

висят цены примерно 2/3 миро-
вых сортов нефти, в том числе 
российских смесей Urals  и 
Siberian Light. Первая торгуется с 
дисконтом в 1—2 доллара к Brent. 

После первых десяти лет эк-
сплуатации добыча на месторо-
ждении Brent начала постепенно 
снижаться — с 900 тысяч барре-
лей в сутки (около одного про-
цента мировой нефтедобычи) до 
300 тысяч. В тот же период стои-
мость одноименного сорта Brent 
была взята за основу при ценоо-
бразовании других марок нефти, 
так как в мире отказались от си-
стемы регулируемых ОПЕК цен. 

Производителям нужно было 
поддерживать престиж нового 
маркерного сорта, подкреплен-
ный бесперебойными поставка-
ми в нужных объемах, а 
также наличием множе-
ства покупателей. 

Юлия Кривошапко

В 
России растет число 
«хронических» безра-
ботных — граждан, кото-
рые, лишившись места, 
в течение как минимум 

года не могут устроиться на новую 
работу.

По данным Росстата, на конец 
2014 года доля жителей страны, 
находящихся в затяжном поиске 
работы, была на уровне 27,1 про-
цента. По итогам декабря 2016-го 
она достигла 29,8 процента. Вклю-
чая тех, кто активно ищет работу, 
но не зарегистрировался в Цен-
трах занятости населения, это  
свыше 1,2 миллиона человек. 

Больше всего «хронических» 
безработных на селе: почти поло-
вина незанятых. В городе — около 
четверти. «Люди, которые по раз-
ным причинам не спешат браться 
за работу, есть всегда, — замечает 
директор Центра трудовых иссле-
дований НИУ ВШЭ Владимир Гим-
пельсон. — У одних просто нет для 

этого острой необходимости. У 
других — характеристик, которые 
требуются работодателю, зато 
есть завышенные ожидания. В та-
ком случае работу можно искать 
всю жизнь».

Люди, которые могли бы тру-
диться, но не делают этого, про-
блема для экономики. Их потен-
циал не используется, они не вно-
сят свой вклад в ВВП. «Но если го-
ворить о России, то нужно учиты-
вать, что безработица у нас сейчас 
достаточно низкая — 5,3 процента 
экономически активного населе-

ния. И доля тех, кто ищет работу 
больше года, на этом фоне также 
невелика. Даже с учетом неболь-
шого роста. Так что сложившуюся 
ситуацию нельзя считать угрозой 
для экономики», — полагает Вла-
димир Гимпельсон.

Росстат в конце прошлого года 
насчитал в России 4,1 миллиона 
безработных. Для этого использо-
валась методология Международ-
ной организации труда (МОТ), ко-
торая отражает фактическое чи-
сло незанятых, а не только тех, кто 
признан таковыми официально. В 

госучреждениях службы занято-
сти на тот момент было зареги-
стрировано 0,9 миллиона человек. 

Большинство граждан в Рос-
сии, лишившись работы, ищут ее 
через родственников, друзей и 
знакомых — это опять же данные 
официальной статистики. В Цен-
тры занятости населения обраща-
ются меньше четверти потенци-
альных соискателей.

«Раньше численность офици-
ально зарегистрированных безра-
ботных отличалась от показателя, 
полученного по методологии 
МОТ, в два-три раза, — вспоминает 
доцент кафедры управления чело-
веческими ресурсами РЭУ имени 
Г.В. Плеханова Олег Нетеребский. 
— Если безработных с официаль-
ным статусом было, условно гово-
ря, 30 тысяч человек, то, по мето-
дологии МОТ, 90 тысяч. 
Сейчас разница достига-
ет 4,6 раза. 

РЕСУРСЫ В Северном море закрывают месторождение, 
давшее название мировому эталону нефти Brent

Одним брендом меньше

Поиски работы россияне начинают 
с друзей и знакомых. А уж потом 
идут в центры занятости.
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Австралийский доллар  44,9522
Азербайджанский манат  33,7321
Армянский драм**  12,0932
Белорусский рубль  30,9551
Болгарский лев  32,0092
Бразильский реал  18,7993

Венгерский форинт**  20,3018
Вон Республики Корея***  51,1677
Датская крона*  84,2121
Доллар США  58,8457
Евро  62,6824
Индийская рупия**  87,8917

Казахстанский тенге**  18,2083
Канадский доллар  44,7428
Киргизский сом**  84,7353
Китайский юань*  85,5030
Молдавский лей*  29,4162
Новый туркменский манат  16,8371

Норвежская крона*  70,2174
Польский злотый  14,5452
Румынский лей  13,9178
СДР  79,9060
Сингапурский доллар  41,3649
Таджикский сомони*  74,2532

Турецкая лира  15,9668
Узбекский сум*** 17,9135
Украинская гривна*  21,6464
Фунт стерлингов  73,4218
Чешская крона*  23,1712
Шведская крона*  66,0068

Швейцарский франк  58,6872
Южноафриканский рэнд*  44,0093
Японская иена**  51,7507 

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 11.02.17 

Акцент

 Почти треть незанятых 
 граждан в России сейчас 
числятся в категории 
«хронических» безработных
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ФИНАНСЫ Россияне смогут 
«ходить» в банки, не вставая 
с дивана

Куда, куда
вы удалились

Юлия Кривошапко, 
Татьяна Шадрина

РОССИЯНАМ, которые живут в 
отдаленных уголках нашей стра-
ны, скоро не придется преодоле-
вать огромные расстояния, что-
бы добраться до ближайшего от-
деления банка. Удобнее станет и 
тем, кто не любит выходить из 
дома, даже имея на это веский 
повод. Во втором квартале в на-
шей стране будет запущен пилот-
ный проект, который позволит 
дистанционно предоставлять на-
селению полный спектр банков-
ских услуг. Об этом «Российской 
газете» сообщил заместитель 
министра связи и массовых ком-
муникаций Алексей Козырев.

Речь идет о запуске системы 
удаленной идентификации и ау-

тентификации клиентов кредит-
ных организаций. Когда она зара-
ботает, получение услуг упро-
стится максимально. Человек, ко-
торый уже является клиентом 
хотя бы одного российского бан-
ка, сможет открыть вклад или 
счет в любой другой кредитной 
организации. При этом лично 
приходить туда и предъявлять па-
спорт уже не потребуется: банки 
смогут опознавать его по единой 
учетной записи в ЕСИА (Единая 
система идентификации и аутен-
тификации). В ней сейчас уже на-
ходятся данные 33 миллионов 
жителей страны. «Очное» присут-
ствие в офисе банка потребуется 
только в случае, если у кредитной 
организации появятся 
сомнения в добросо-
вестности клиента.

7

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

От котировок Brent 
зависят цены 
2/3 мировых 
сортов нефти.

DEPOSIT
PHOTOS

ЗАКОНОПРОЕКТ Президент 
предложил дать больше 
возможностей для адвокатов

По делу

Кира Латухина

ГЛАВА государства предложил 
устранить формальные препят-
ствия для вступления защитни-
ка в уголовное дело и исклю-
чить практику использования 
разрешительного порядка его 
допуска. 

Президент Владимир Путин 
внес на рассмотрение Государст-
венной Думой ряд поправок в 
Уголовно-процессуальный ко-
декс, уточняющих полномочия 
адвокатов и регулирующих во-
просы проведения у них об-
ысков. В статье 49, где указыва-
ется, что «в качестве защитни-
ков допускаются адвокаты», 
слово «допускаются» предлага-
ется изменить на «участвуют». 
Это устранит формальные пре-
пятствия для вступления адвока-
та в уголовное дело и исключит 
практику использования разре-

шительного порядка его допуска 
к участию в деле. Также предпо-
лагается, что адвокат обладает 
всеми процессуальными права-
ми с момента вступления в уго-
ловное дело, а не с момента его 
допуска. Ранее Конституцион-
ный суд указал, что закон не 
предполагает разрешения следо-
вателя на этот счет: предъявле-
ния удостоверения адвоката и 
ордера, подтверждающего со-
глашение о защите, достаточно 
для реализации полномочий.

Исключается возможность 
привлечения в качестве свидете-
лей по делу адвокатов, у которых 
есть свидетельский иммунитет и 
которые не подлежат допросу в 
соответствии с нормой, запреща-
ющей их допрос как свидетелей 
по обстоятельствам, которые 
стали им известны в 
связи с оказанием юри-
дической помощи.
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В Республике Алтай 

вертолет 

Robinson R66 упал 

в Телецкое озеро
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ПРЕЗИДЕНТ

Владимир 
Путин 
отметил 
важность 
работы МИД

НОТА МИРУ

Кира Латухина

НА ВСТРЕЧЕ с главой МИД 
президент поздравил диплома-
тических работников с профес-
сиональным праздником. Ини-
циатива России о формировании 
широкого антитеррористиче-
ского фронта приобретает все 
больше сторонников в мире, зая-
вил Сергей Лавров.

«Мы знаем, насколько важна, 
ответственна и сложна эта рабо-
та, а в последнее время еще и 
чрезвычайно опасна», — заметил 
Владимир Путин и поблагодарил 
дипломатический корпус стра-
ны за работу по укреплению ее 
позиций на внешней арене.

«Мы очень ценим ваше отно-
шение, неизменное внимание к 
дипломатической службе, в том 
числе и к нашим профессиональ-
ным задачам, но и к необходимо-
сти укреплять кадровый, ресур-
сный потенциал, обеспечивать 
социальную защищенность — и 
это на самом деле вдохновляет 
весь коллектив на честную, мак-
симально эффективную работу в 
соответствии с той Концепцией 
внешней политики, которую мы 
утвердили в ноябре прошлого 
года с вашего согласия», — сказал 
Лавров. Этот документ отражает 
новый этап в развитии междуна-
родных отношений, сохраняет 
преемственность Концепции 
2000 года, которая предполагает 
открытость, прагматизм и готов-
ность работать со всеми, кто вы-
ражает встречное желание, на 
основе равноправия и взаимной 
выгоды. «Ваша инициатива по-
луторалетней давности о форми-
ровании широкого антитерро-
ристического фронта обретает 
все больше сторонников, — так-
же сообщил министр. — Нано-
сное и конъюнктурное уходит в 
сторону, люди понимают, что 
нужно выбирать приоритеты».

«Продолжая работать над 
расширением возможностей для 
контактов между людьми, мы 
обеспечили несколько десятков 
соглашений о безвизовом пере-
движении между Российской 
Федерацией и зарубежными 
странами, — также рассказал 
Лавров. — За последние два года 
поток наших туристов стабилен 
— 35 миллионов в год в среднем».

КАДРЫ Виктор 
Басаргин 
возглавил 
Ространс-
надзор

КРЕСЛО 
НА КОЛЕСАХ

Сергей Белов

НОВЫМ руководителем Ро-
странснадзора стал бывший гу-
бернатор Пермского края Вик-
тор Басаргин.

Премьер-министр Дмитрий 
Медведев подписал распоряже-
ние о назначении руководителем 
Федеральной службы по надзору 
в сфере транспорта Виктора Ба-
саргина, неделю назад подавшего 
в отставку с поста губернатора 
Пермского края. «Это очень се-
рьезная работа — и потому, что 
она охватывает все виды тран-
спорта, которые существуют в 
нашей стране, и с точки зрения 
обеспечения безопасности пере-
возки пассажиров, транспорти-
ровки грузов, которые по той или 
иной причине могут причинить 
вред окружающей среде или к 
ним предъявляются какие-то по-
вышенные требования по без-
опасности, и целый ряд других 
требований», — лично напутство-
вал его глава правительства.

— Действительно, предложен-
ный участок работы очень ответ-
ственный. Он охватывает все 
виды транспорта, — сказал Ба-
саргин. — Более того, помимо во-
просов безопасности это еще и 
вопросы взаимодействия госу-
дарства и бизнеса.

Кресло главы Ространснадзо-
ра оставалось вакантным с октя-
бря 2015 года, когда Евгений 
Дитрих перешел на должность 
первого заместителя в министер-
ство транспорта. С того времени 
обязанности руководителя служ-
бы исполнял замглавы Ростран-
снадзора Сергей Сарицкий.

Виктор Басаргин возглавлял 
Пермский край с мая 2012 года. 
До перехода в губернаторский 
корпус он в течение трех с поло-
виной лет входил в состав прави-
тельства в качества министра 
регионального развития.

СОСЕДИ Белоруссия ввела 
безвизовый режим 
с 80 странами

Стерли границы

Анна Федякина

ГРАЖДАНЕ 80 стран мира теперь могут совершать 
краткосрочные поездки в Белоруссию без виз. Соответ-
ствующий указ президента республики Александра Лу-
кашенко вступил в силу 12 февраля.

Облегченный режим въезда, принятый Минском в од-
ностороннем порядке, позволит жителям 39 стран Евро-
пы, а также США, Японии, Бразилии, Индонезии и ряда 
других государств находиться в Белоруссии в течение 
пяти дней без виз. Воспользоваться нововведением смо-
гут только те, кто прибывает через Национальный аэро-
порт Минск. На остальных пограничных пунктах Бело-
руссии иностранцев попросят предъявить визы. Основ-
ная цель упрощенного режима въезда, как пояснили в 
пресс-службе президента Белоруссии, — повысить при-
влекательность республики для туризма и бизнеса. От-
метим, что граждане Союзного государства России и Бе-
лоруссии имеют право без виз и миграционных карт  
въезжать, выезжать и пребывать на территории двух 
стран. Но именно отсутствие пограничного режима в 
связи с миграционной инициативой Минска поставило 
вопрос о возможном проникновении на территорию РФ 
нежелательных и опасных лиц из третьих стран. Поэто-
му ФСБ России приняла решение о создании погранич-
ной зоны на участке госграницы в Смоленской, Псков-
ской и Брянской областях для предотвращения нелегаль-
ной миграции, наркотрафика и незаконного перемеще-
ния через границу товарно-материальных ценностей.

ПАРЛАМЕНТ Госдума одобрила 
меры против долгостроя

Налог 
на медлительность

Татьяна Замахина

ГОСДУМА поддержала предло-
женные камбином меры против 
недобросовестных застройщи-
ков, которые неоднократно про-
длевают срок строительства, де-
лят земельные участки, перепро-
дают их (в том числе сами себе). 
Для таких граждан в два раза уве-
личится земельный налог. По-
правки об этом Госдума приняла 
в первом чтении.

Правительство хочет «стиму-
лировать» тех собственников, ко-
торые задерживают регистрацию 
объектов, чтобы не платить нало-
ги, сообщил первый вице-спикер 
Госдумы Александр Жуков.

Как объяснил депутатам заме-
ститель министра финансов 
Илья Трунин, поправки призва-
ны широко используемый ныне 
способ уклонения от налогов при 
индивидуальном жилищном 
строительстве (ИЖС).

О каком повышении налога 
идет речь? Если гражданин не по-
строил дом на земельном участке 
в течение 10 лет после госреги-
страции прав на этот участок, он 
заплатит двойной налог. При 
этом раздел участка, смена права 
собственности не спасет собст-
венника от повышения налога. 
Именно эта схема использова-
лась раньше недобросовестными 
застройщиками. Как объяснил 
Трунин, исключение будет сдела-
но для тех участков, которые пе-
редаются в наследство.

— И второе нововведение: эти 
повышающие коэффициенты не 
применяются для садовых и дач-

ных земельных участков, то есть 
там, где ИЖС не предусмотрено 
видом разрешенного использо-
вания, — добавил замминистра.

Поправки чреваты проблема-
ми для добросовестных граждан, 
предупредили депутатов в Обще-
ственной палате (ОП). Как прави-
ло, ИЖС ведут представители 
среднего класса — их положение 
часто зависит от внешнеэконо-
мической ситуации, пояснила 
представитель ОП Лидия Михее-
ва. «Они в немалой степени за-
кредитованы, и завершение жи-
лищного строительства у них вы-
зывает определенные трудно-
сти», — напомнила она.

— Применение повышающих 
коэффициентов для физических 
лиц направлено не на то, чтобы ка-
ким-то образом заставить их стро-
ить, когда у них нет денег, скорее 
на то, чтобы заставить регистри-
ровать объекты уже построенные, 
— заверил представитель кабмина, 
— и заставить их платить налог и с 
земельного участка, и соответст-
венно с объекта недвижимости, 
который построен.

У ОП было и другое предупре-
ждение: покупатели земли под 
ИЖС могут не сразу узнать о том, 
что им придется платить двойной 
налог. «Покупатель этого участ-
ка, выделенного в 2007 под ИЖС, 
станет плательщиком земельно-
го налога в 2018 году с двукрат-
ным коэффициентом», — привела 
пример Михеева, подчеркнув, 
что это будет для покупателя «не-
приятным сюрпризом».

Замечание учтут при рассмо-
трении норм во втором чтении.

Кремль Президенты России и Словении обсудили экономику, 
ЕС и Украину

Любовь к Любляне

Кира Латухина 

П
ереговоры президен-
тов России и Слове-
нии в Кремле про-
длились вдвое доль-
ше запланированно-

го.  Оба лидера убеждены, что 
экономические трудности прео-
долимы и возможностей очень 
много. Кроме того, Владимир Пу-
тин сказал, что не против встре-
титься с главой США Дональдом 
Трампом в Любляне, но оконча-
тельный выбор места зависит от 
ряда обстоятельств.

«Словения  важный и надеж-
ный партнер России в Европе»,—– 
заверил Путин. «Мы можем прео-
долеть и сегодняшние трудности 
в экономике», — уверен он. Това-
рооборот сократился вдвое за по-
следние годы, но в прошлом году 
спад прекратился.

«У нас возможностей очень 
много. Мешают ли этому полити-
ческие ограничения? Конечно, 
мешают. Но они, мне кажется, 
преодолимы. Это все равно вечно 
не будет фактором политики 
международных дел», — убежден 
российский лидер. Но даже и в 
этих условиях спад удалось прео-
долеть. «Связано это и со стаби-
лизацией российской нацио-
нальной валюты, и со стабиль-

ным положением на сегодняш-
ний день на рынке энергоносите-
лей. Много факторов, неопреде-
ленностей, которые от нас вроде 
бы не зависят, но влиять на кото-
рые мы можем, — заметил он. — И 
настолько, насколько мы можем 
влиять, мы будем это делать».

«У меня в этом смысле очень 
хороший прогноз. Мне думается, 
что в этом году наш торговый 
оборот будет прибавлять, выйдет 
в плюс», — считает президент РФ.

Владимир Путин также про-
информировал гостя об обостре-
нии ситуации на юго-востоке Ук-
раины, подчеркнув безальтерна-
тивность исполнения Минских 
соглашений как основы для раз-
решения конфликта. «Обсудили 
и состояние отношений России с 
Евросоюзом. Надеюсь, что посте-
пенно они будут восстанавли-
ваться», — сказал он журнали-
стам.

«Мы в течение последних 
восьми лет встречались пять раз, 
одно время как премьер-мини-
стры, два раза, в последний раз 
уже как президенты наших стран. 
В течение всего этого времени 
мы всегда разговаривали искрен-
не, открыто, и ничего не претер-
пело изменений. И даже когда 
немного ухудшились отношения 
между ЕС, НАТО с одной стороны 
и РФ с другой стороны, между 
нами осталось все по-старому», — 
заметил Борут Пахор.

«Мы обменялись мнениями, 
рассказали друг другу о своих 
точках зрения. Они немножко, 
может быть, отличаются в ка-
ких-то моментах друг от друга, 
но мы остались верны идее со-
блюдать и выполнять все те ре-
шения, чтобы ситуацию на вос-
токе Украины разрешить, — под-
черкнул на пресс-конференции 
Пахор. — Я сказал господину Пу-

тину, что первый шаг — это, ко-
нечно же, отведение вооруже-
ния. После этого можно будет 
продлевать мирные переговоры 
в рамках Минских договоренно-
стей. И я как ваш друг призываю 
все стороны прекратить все во-
енные действия. Конечно же, 
только тогда можно будет над-
еяться на улучшение отношений 
между Российской Федерацией 
и западным миром».

Отвечая на вопросы журнали-
стов, Путин также заявил, что не 
возражает против Любляны для 
встречи с президентом США До-
нальдом Трампом. «Российско-
американские отношения, за 
предыдущие лет пять особенно, 
сильно деградировали, и, конеч-
но, они нуждаются в восстанов-
лении в интересах как россий-
ского, так и американского наро-
дов. Мы слышали то, как к этому 
относится избранный президент, 
вступивший в свою должность, 
господин Трамп. Мы всегда это 
приветствовали и рассчитываем 
на то, что эти отношения будут 
восстанавливаться в полном объ-
еме и по всем направлениям», — 
подчеркнул он.

«Но это зависит не только от 
нас, это зависит от американ-
ской стороны. Мы исходим из 
того, что американская сторона 

должна окончательно сформиро-
вать свою команду, определиться 
с тем, кто, по каким направлени-
ям будет вести диалог с нами, — 
заметил президент. — Это касает-
ся и торгово-экономических свя-
зей, вопросов безопасности, раз-
личных регионов мира, которые 
страдают от множества конфлик-
тов, и мы, конечно, объединив 
усилия, могли бы внести в урегу-
лирование этих вопросов значи-
тельный вклад, в том числе и в 
борьбе с международным терро-
ризмом».

«Что касается Любляны, Сло-
вении в целом, конечно, это за-
мечательное место для того, что-
бы вести диалоги подобного 
рода, — оценил российский ли-
дер. — Но это зависит не только от 
нас, это зависит от целого ряда 
обстоятельств, текущих дел. 
Если когда-нибудь эти встречи 
состоятся, то мы ничего не име-
ем против Любляны,  такие 
встречи у нас в Любляне уже 
были (в 2001 году Владимир Пу-
тин беседовал там с Джорджем 
Бушем. — Прим. «РГ»)». «Повто-
рю, это зависит не только от нас, 
но мы, разумеется, к ней гото-
вы», — добавил он.

Лидеры государств уверены в пре-
одолении текущих экономических 
трудностей.

Акцент

 Владимир Путин не против 
встречи с президентом США 
в Любляне
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ГОСДУМА  Депутаты 
уточняют круг 
учредителей СМИ

Медиа, но не масс

Татьяна Замахина

ГОСДУМА одобрила в первом чтении поправки, расши-
ряющие круг лиц, которые не могут выступать учредите-
лями СМИ. В список включаются граждане, имеющие не-
снятую или непогашенную судимость за совершение пре-
ступлений против основ конституционного строя и без-
опасности государства. Еще одно основание — соверше-
ние тяжких или особо тяжких экстремистских престу-
плений. Кроме того, вводится госпошлина (8 тыс. рублей) 
за выдачу разрешения на распространение зарубежных 
периодических печатных изданий на территории РФ.

Это не месть загранице в ответ на действия, направ-
ленные против российских СМИ за рубежом, объяснил 
депутатам замминистра связи и массовых коммуника-
ций России Алексей Волин. По его словам, речь о ликви-
дации несправедливости.

МЕДИЦИНА Геннадий 
Онищенко: Комиссия 
РАН предложила 
вменяемый документ, 
в котором нет запрета 
гомеопатии

АКАДЕМИЯ:
НАУКА УБЕЖДАТЬ 

Ирина Краснопольская

— ПОВЫШЕННЫЙ интерес, ажиотаж вокруг Меморан-
дума комиссии РАН по борьбе с лженаукой нарочито на-
вязываются СМИ, сказал депутат Государственной Думы 
академик Геннадий Онищенко. — Между тем, комиссия 
РАН предложила очень вменяемый документ, в котором 
нет запрета гомеопатии. Есть рекомендации разобрать-
ся в ситуации. Кстати, с того самого времени, когда в во-
семнадцатом веке гомеопатия заявила о себе, вокруг нее 
ломаются копья. В разных странах. От полного неприя-
тия до ссылок на восторженные отклики ее пользовате-
лей. Еще до революции семнадцатого года уважаемое 
Пироговское общество вынесло вердикт против гомео-
патии. В ноябре прошлого года в США предпринята иден-
тичная Меморандуму РАН попытка разобраться с гомео-
патией, в частности с гомеопатической продукцией. Ра-
зобраться. Не запретить. Медицина — это ремесло, искус-
ство и лишь потом наука. В последнее время наука теснит 
и ремесло, и искусство. С одной стороны — это, конечно, 
великое благо. А с другой… Врачевание без ремесла и 
искусства теряет свое предназначение, свое главное: не 
навреди!

Одно из основных 
обвинений в адрес 
гомеопатии: паци-
ент отдает себя в 
руки гомеопата. И 
лишь тогда, когда го-
меопатические ша-
рики не помогли, па-
циент идет к аллопа-
ту. К сожалению, та-
кое бывает. Хотя куда чаще иное, к гомеопатии не имею-
щее никакого отношения. Человек терпит до последнего, 
не идет к врачу. А когда, наконец, обращается к нему, бо-
лезнь зашла так далеко, что помочь нельзя. Количество 
запущенных, вовремя не леченых болезней еще и следст-
вие того, что призывы вести здоровый образ жизни, сле-
дить за своим здоровьем часто остаются всуе. И не всегда 
по вине самого человека, а потому, что не везде есть для 
этого надлежащие условия. 

Без запретов никак не обойтись. Они неотъемлемая 
часть нашей жизни — в любой стране в любые времена. 
Но запреты  запретам рознь. В отношении гомеопатии ни 
в коем случае не надо рубить сплеча. Позволю себе про-
цитировать великого Андре Моруа, который был не толь-
ко писателем, но и историком. И во времена де Голля, 
когда шли гонения на врачей, Моруа написал: «Завтра, 
как и сегодня, будут больные. Завтра, как и сегодня, по-
надобятся врачи… Медицинская наука станет еще точ-
нее, еще оснащенней. Но рядом с ней, как и сегодня, бу-
дет стоять, сохранив свое место в медицине, врач. Тот, 
чьим призванием останется человеческое общение с па-
циентом. Завтра, как и сегодня, человек в медицинском 
халате будет спасать жизнь страждущему, кто бы он ни 
был: друг или недруг, правый или виноватый. И жизнь 
врача останется, как и сегодня, трудной, тревожной, ге-
роической и возвышенной». Моруа не устарел.

В случае 
с гомеопатией 
не надо рубить 
сплеча

ПРОИСШЕСТВИЕ На борту упавшего вчера
 Телецкое озеро вертолета был бывший 
вице-премьер Республики Алтай

Трагедия над озером
Наталья Граф,
«Российская газета», 
Республика Алтай

В
чера вечером в Республике 
Алтай потерпел крушение 
вертолет Robinson R66 ави-

акомпании «АлтайАвиа». На бор-
ту судна находился известный 
бизнесмен Анатолий Банных.

Вертолет, совершавший эк-
скурсионную поездку, перестал 
выходить на связь около восьми 
часов вечера. В это же время в 

экстренные службы поступила 
информация от очевидцев о его 
падении в водоем в Турочакском 
районе, в урочище Кокши.

— По словам свидетелей, вер-
толет упал в воду в одном кило-
метре от берега, — рассказала 
«РГ» старший помощник Запад-
но-Сибирского транспортного 
прокурора Оксана Горбунова.

Как стало известно, на борту 
Robinson R66 помимо пилота на-
ходился бывший вице-премьер 
правительства Республики Алтай 

Анатолий Банных и еще три пас-
сажира (данные уточняются).

Банных уже попадал в авиака-
тастрофу. В 2009 году он был в 
числе пассажиров вертолета Ми-
8, упавшего у горы Черной в Кош-
Агачском районе Республики Ал-
тай во время незаконной охоты 
на архара. Из 11 человек в той 
страшной авиакатастрофе выжи-
ли только четверо. Семь человек, 
в том числе полпред президента в 
Госдуме Александр Косопкин, 
погибли. Раненые более двух су-
ток провели на 30-градусном мо-
розе, в тяжелом состоянии они 
были доставлены вертолетом в 
больницу в Акташе. Анатолий 
Банных тогда отделался сломан-
ным носом.

О судьбе пассажиров и пилота 
пропавшего вчера Robinson R66 
пока ничего не известно. По 
предварительной информации, 
перед крушением вертолет при-
землялся на кордоне Кокши. По-
сле этого взлетел, но, по словам 
свидетелей, пробыл в воздухе 
совсем немного и рухнул в воду. 
Из-за темноты вертолеты пока не 
могут вылететь к предполагаемо-
му месту падения, активная фаза 
поисков начнется с рассветом.

— В Главном управлении МЧС 
России по Республике Алтай раз-
вернут оперативный штаб по по-
искам пропавшего вертолета 
Robinson R66 компании «Алтай-
Авиа», — сообщили в ГУ МЧС Рос-
сии по Республике Алтай. — К 
предполагаемому месту круше-
ния вертолета на вездеходах вые-
хала аэромобильная группиров-
ка в составе 60 человек .

Пост вице-премьера правительства Республики Алтай Анатолий Банных 
занимал в 2008—2009 годах.
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Юрий Политов

Д
ве трети россиян не под-
держивают идею упроще-
ния процедуры получения 

российского гражданства для 
мигрантов из стран СНГ. Резуль-
таты исследования обществен-
ного мнения по вопросам миг-
рационной политики в отноше-
нии жителей постсоветского 
пространства представил ВЦИ-
ОМ.

Социологи спросили гра-
ждан о том, следует ли упро-
щать, усложнять или оставить 
без изменений получение вида 
на жительства и российского 
гражданства мигрантам из 
стран СНГ. По данным исследо-
вания, 36% респондентов вы-
ступили за ужесточение требо-
ваний, еще 35% — за сохранение 
процедуры в нынешнем виде. 
Таким образом, идея упрощения 
соответствующих процедур для 
жителей постсоветского про-
странства сегодня не находит 

поддержки в общей сложности у  
71% россиян.

За упрощение оформления 
гражданства для выходцев из 
СНГ выступает пятая часть рос-
сиян (19%).  Больше всего сто-
ронников такого подхода — сре-
ди представителей старшего по-
коления, имевшего опыт сов-
местного сосуществования в 
рамках СССР, среди них идею 
поддерживают 27%, отмечает 
ВЦИОМ.  

Кроме того, социологи по-
просили оценить предложение о 
проведении амнистии мигран-
тов из СНГ, длительное время 
находящихся в России с наруше-
нием законодательства. Против 
этой инициативы высказались 
59% россиян, а 36% ее поддер-
жали. Сторонники амнистии 
считают, что мера поможет вы-
вести приезжих из тени:  «они 
смогут жить в России на закон-
ных основаниях, государство 
будет знать, что это за люди», 
«они будут платить налоги», 

«снизится уровень преступно-
сти».

На отношение к вопросам ре-
гулирования миграционных 
процессов оказывают влияние  в 
том числе серьезные проблемы, 
с которыми столкнулись евро-
пейские страны в результате не-
контролируемого притока миг-
рантов, отмечает директор спе-
циальных программ ВЦИОМ 
Елена Михайлова.  «Есть пони-
мание, что стимулирование 
притока новых ресурсов из 
стран ближнего зарубежья, про-
ведение миграционной амни-
стии для незаконно находящих-
ся на территории РФ — меры, ко-
торые могут усилить конкурен-
цию на рынке труда, а также по-
требуют выделения дополни-
тельных расходов, — комменти-
рует она. — Однако проблема те-
невой занятости мигрантов — 
одна из ключевых задач в обла-
сти управления миграционны-
ми процессами, требующих ре-
шения».

ГОСЗАКАЗ На госзакупках 
сэкономили почти 
полтриллиона рублей

Сошлись в цене

Юлия Кривошапко, Игорь Зубков

НА ГОСЗАКУПКАХ в 2016 году удалось сэкономить 
419,4 миллиарда бюджетных рублей. Это больше, чем го-
дом раньше, когда экономия оценивалась в 321 милли-
ард рублей.

Общий объем заключенных контрактов потянул на 
5,3 триллиона рублей. Среднее число участников заку-
пок на торгах было в пределах 2,7. Об этом говорится в 
новом докладе минэкономразвития. 

В обозримом будущем участников может стать 
больше. Прежде всего за счет того, что право прямого 
доступа в госзакупках получат иностранные компа-
нии. Как рассказала «Российской газете» помощник 
министра экономического развития, пресс-секретарь 
Елена Лашкина, перечень секторов, куда будут допу-
щены иностранцы, определят в ходе переговоров с 
участниками соглашения Всемирной торговой органи-
зации (ВТО) по правительственным закупкам. Сейчас 
минэкономразвития завершает внутрироссийское со-
гласование «мандата» на начало переговоров о присое-
динении к соглашению. 

Обязательство по присоединению к договору, кото-
рый регулирует правила и процедуры проведения госза-
купок стран — членов ВТО, Россия взяла на себя еще при 
вступлении в организацию пять лет назад. Однако доби-
лась отсрочки его исполнения. 

Слишком спешить с присоединением к соглашению 
ВТО о госзакупках и сейчас не следует, считает прези-
дент Торгово-промышленной палаты России Сергей Ка-
тырин. По его мнению, нужно очень внимательно из-
учить опыт ряда других стран, которые раньше России 
вступили в ВТО, чтобы новации не стали шоком для 
предпринимателей и экономики. Иначе наши компании 
могут быть вынуждены сокращать производство и рабо-
чие места, снижать выручку, а за этим неизбежно после-
дует и падение налоговых поступлений.

Впрочем, процесс присоединения потребует много-
численных согласований конкретных условий. Поэтому 
займет немало времени даже после подачи заявки. На-
помним, подписывающие документ страны обязуются 
обеспечить равные условия допуска к госзаказу товаров 
и услуг для поставщиков других государств — участниц 
ВТО. Однако в России сейчас действует целый набор це-
новых преференций для отечественных производителей. 
Доступ иностранных поставщиков к некоторым сферам 
госзаказа вообще ограничен. 

Стоп-кадр

Эта цифра заставляет задуматься и подтвержда-
ет, что люди действительно реже обращаются  в 
центры занятости».

По мнению Олега Нетеребского, одна из причин — слиш-
ком скромный размер пособия по безработице. Мини-
мальная сумма составляет 850 рублей, максимальная — 
4900. В среднем получается 2700. «Не удивительно, что 
люди, лишившись работы, не видят смысла становиться 
на учет на бирже труда», — резюмирует Нетеребский.

Для того чтобы человек, оставшись без работы, пошел 
в центр занятости, он как минимум должен ожидать, что 
там ему предложат хорошую вакансию, добавляет Вла-
димир Гимпельсон. «Если таких ожиданий нет, зачем 
туда идти? Сейчас люди все больше и больше ищут рабо-
ту через Интернет, — напоминает он. — Для этого сущест-
вуют специальные платформы, в том числе есть такая и у 
Роструда. Имея доступ к компьютеру, можно все вакан-
сии увидеть самостоятельно».

С развитием Интернета у ищущих работу действи-
тельно появилось больше вариантов поиска и больше до-
ступа к информации. Но многие в России по-прежнему 
начинают поиски именно с разговора со знакомыми. Это 
особенности менталитета, считает Люк Джонс, партнер 
рекрутинговой компании Antal Russia. По его словам, не-
которые руководители в России тоже до сих пор считают, 
что лучше брать человека по рекомендации, так как ему 
в этом случае можно будет доверять. Порой этот фактор 
доверия может цениться даже выше, чем профессиона-
лизм кандидата. «Как показывают наши исследования, 
шанс устроиться в российскую компанию через личные 
контакты в два раза выше, чем в международную», — 
уточняет собеседник «РГ». 

ДЕТАЛИ

КТО НУЖЕН СТРАНЕ
Потребность в кадрах очень сильно зависит от региона. К приме-

ру, в Калининградской области требуются водители большегру-

зов и автобусов, кондукторы, судоремонтники и судостроители. 

В Дагестане на работу на стройку, в сферу продаж и услуг устро-

иться можно даже в течение одного дня. Тяжелее найти работу 

юристам, экономистам. Некоторые обладатели этих специально-

стей ждут подходящей вакансии по несколько месяцев, иногда 

даже больше года.

В Орловской области требуются слесари, каменщики, водители, 

продавцы, трактористы, повара и швеи. Среди специалистов выс-

шего и среднего уровня квалификации наибольшим спросом 

пользуются врачи, медсестры, инженеры, фельдшеры. Похожая 

ситуация в Ростовской области. 

В Алтайском крае на вес золота машинисты-кочегары котельных, 

электросварщики, операторы машинного доения, швеи, пекари. 

Соотношение числа вакансий медиков на одного соискателя во-

обще доходит до 10 и выше.

Быстрее всего сейчас находят работу специалисты с высокой ква-

лификацией. Это правило работает практически независимо от 

сферы деятельности, говорит Сергей Денисенко, представитель 

сервиса по поиску работы и сотрудников Superjob.ru.

Однако есть исключения. К примеру, 18 процентов граждан, заре-

гистрировавшихся в службе занятости в Карелии, готовы занять 

должности чиновников. Для этого у них есть профессиональная 

подготовка и квалификация. Однако вакансий таких раз два и об-

челся — 2,9 процента из всех имеющихся. 

Средний срок поиска работы опять же сильно отличается. В том 

же Алтайском крае соискателям требуется всего 2,5 месяца, в 

Волгоградской области на поиски уходит 5,5 месяца, в Орловской 

— 6,3 месяца. В среднем по России — 7,6 месяца. «Не то, чтобы это 

очень много, но работа занимает важное место в жизни человека, 

— говорит психолог Мария Поливанцева. — Ее отсутствие даже в те-

чение нескольких дней может негативно повлиять на эмоциональ-

ное состояние. Поэтому чем быстрее человек находит новое ме-

сто, тем менее болезненны для него последствия вынужденного 

отдыха».

Подготовили: Ульяна Вылегжанина, Тимур Алиев, 
Светлана Цыганкова, Роман Мерзляков, Денис 
Передельский, Руслан Мельников, Татьяна Кузнецова, 
Наталья Решетникова

Инициатива Деньги от размещения рекламы вдоль трасс хотят 
пустить на ремонт магистралей

Доход с обочины

Татьяна Шадрина 

Т
олько в Московской об-
ласти доход от установ-
ки рекламных щитов 
вдоль автотрасс превы-
шает семь миллиардов 

рублей в год, подсчитали дорож-
ники. Но эти деньги пока не идут 
на ремонт и строительство дорог 
или переездов, чтобы облегчить 
жизнь автомобилистам и пасса-
жирам автобусов, которые выну-
ждены стоять в пробках. Власти 
хотят изменить ситуацию.

С 1991 года по закону о рекла-
ме оформление документов на 
конструкции с рекламными выве-
сками шли через местные органы 
самоуправления. Около шести лет 
назад другим законом дорожни-
кам дали право распоряжаться по-
лосой отвода вдоль дорог.

Но полномочия по согласова-
нию установки рекламных щи-
тов пока все еще остаются у чи-
новников муниципалитетов. 

В итоге сложилась парадок-
сальная ситуация: муниципали-

теты дают добро на установку ре-
кламных конструкций, выиграв-
шие муниципальный конкурс 
компании, которые занимаются 
придорожной рекламой, ставят 
щиты, но их по судебному реше-
нию спиливают дорожники. Нуж-
но ли говорить, что бизнес сей-
час находится в большом недоу-
мении? 

В накладе остаются и дорож-
ники. «Сокращение финансиро-
вания дорожного строительства 
они могли бы компенсировать 
доходами от размещения рекла-
мы вдоль трасс. Тем более что 

бизнес готов идти к дорожникам 
и работать с ними. Но такой воз-
можности нет», — говорит член 
президиума «ОПОРЫ РОССИИ» 
Александр Гуреев.

Ситуацию осложняет и то, что 
местные власти сейчас могут со-
гласовать установку рекламного 
щита, который закрывает знаки 
дорожного движения или обзор 
перекрестка и явно не отвечает 
требованиям безопасности дви-
жения. «В целом получается, что 
орган местного самоуправления 
регулирует правоотношения на 
землях, находящихся в федераль-

ной собственности. Это совер-
шенно неправильно», — говорит 
директор департамента госполи-
тики в области дорожного хозяй-
ства министерства транспорта 
Игорь Костюченко.

Минтранс совместно с Феде-
ральным дорожным агентством 
(Росавтодор) готовят законода-
тельные предложения, чтобы на-
вести порядок в этой сфере. Пол-
номочия по утверждению схем 
размещения рекламных счетов 
должны быть у владельцев дорог, 
настаивают в минтрансе.

«Мы надеемся, что удастся 
продумать политику, как эти 
деньги получать дорожным 
структурам и не убивать малый и 
средний бизнес, который суще-
ствует за счет этих рекламных 
щитов», — говорит Александр Гу-
реев. Например, совместно с 
минтрансом разработать схемы 
размещения рекламных кон-
струкций, регламент их установ-
ки и эксплуатации с учетом тре-
бований по безопасности.

И делать это надо быстро. 

Иначе проблемы будут только 
нарастать. К примеру, многие 
рекламные щиты в Московской 
области были размещены в по-
лосе отвода трасс без согласова-
ния с Росавтодором. «Мы били 
во все колокола, но местные 
власти проводили торги на их 
размещение», — отметил глава 
дорожного агентства Роман 
Старовойт.

Пришлось подключиться лич-
но губернатору Московской об-
ласти Андрею Воробьеву и главе 
минтранса Максиму Соколову. 
Росавтодор провел аудит реклам-
ных конструкций. Там, где были 
обнаружены незаконные кон-
струкции, дорожники их срезали 
по решению суда. «Но буквально 
на следующей день после демон-
тажа в метре от этой конструк-
ции устанавливали тот же ре-
кламный щит», — констатировал 
Роман Старовойт.

Свободно ли рекламное место — 
решать должны дорожники. А 
заодно проверять, не мешает ли 
щит автомобилистам. 

Акцент

 Сегодня местные власти 
могут разрешить установку 
рекламного щита, угрожаю-
щего безопасности движения
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Читайте также: Работодателей стали сажать в тюрьму 
за задержку зарплаты
rg.ru/art/1366298По делу

Но если о таком допро-
се ходатайствует сам 
адвокат с согласия и в 

интересах подозреваемого или 
обвиняемого, то это возможно. 
Кроме того, защитнику нельзя 
отказать в участии в следствен-
ных действиях, производимых по 

его ходатайству либо по ходатай-
ству  его клиента. Предполагает-
ся, что адвокатам не смогут отка-
зать в приобщении к материалам 
уголовного дела доказательств, 
если обстоятельства, об установ-
лении которых они ходатайству-
ют, имеют значение для уголов-
ного дела и подтверждаются эти-
ми доказательствами.

Вводится статья, описываю-
щая особенности производства 
обыска, осмотра и выемки в от-
ношении адвоката. Такие дейст-
вия производятся только после 
возбуждения в отношении него 
уголовного дела или привлече-
ния его в качестве обвиняемого, 
на основании постановления су-
дьи и в присутствии члена совета 
адвокатской палаты региона или 
иного представителя, уполномо-
ченного президентом адвокат-
ской палаты. В постановлении 
должны быть указаны конкрет-
ные объекты, изъятие других не 
допускается, запрещается изъя-
тие всего производства адвоката 
по делам его доверителей, а так-
же фотографирование, киносъ-
емка, видеозапись и иная фикса-
ция материалов.

До возбуждения в отношении 
адвоката уголовного дела или 
привлечения его в качестве обви-
няемого и вынесения судьей по-
становления о разрешении про-
изводства следственного дейст-
вия осмотр помещений, исполь-
зуемых для осуществления адво-
катской деятельности, может 
быть произведен, если там обна-
ружены признаки преступления.
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ОПРОС Большинство россиян 
против того, чтобы жители СНГ получали 
гражданство РФ в упрощенном порядке

Без привязки 
к местности

КСТАТИ
Телевизор смотрит подавляющее большинство 
(93%) россиян, из них 67% делают это практически 
каждый день. При этом как источник информации 
ТВ часто вызывает недоверие у 21% россиян, редко — 
у 45%, не бывает такого у 23%. Результаты иссле-
дования «Телевидение в жизни россиян» представил 
фонд «Общественное мнение». Социологи спросили 
россиян, как, по их мнению, за последние два-три 
года изменилось качество информационных, новост-
ных передач отечественного ТВ. Оно изменилось к 
лучшему — так считают 47%, к худшему — 13%, еще 

26% не заметили никаких изменений. Еще один во-
прос касался доверия к ТВ как к источнику информа-
ции. 23% граждан при просмотре теленовостей не 
испытывают недоверия или сомнений. Две трети 
(66%) россиян ответили, что такое бывает. Из них 
45% недоверие к информации испытывают редко, а 
21% — часто. В этом случае 27% граждан ищут ин-
формацию в Интернете на сайтах новостей или в 
блогах, 10% — в других СМИ, 17% обсуждают со зна-
комыми и родственниками, а 23% сказали, что спе-
циально ничего не предпринимают.

Новые нормы 
исключат практику 
разрешительного 
порядка допуска 
адвокатов к уча-
стию в деле

Для реализации полномочий адвокату достаточно предъявить удостове-
рение и ордер, подтверждающий соглашение о защите.
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ВЫБОРЫ ЦИК 
и «Единая 
Россия» 
обсудили 
закон 
о праймериз

РАМОЧНЫЙ 
ФОРМАТ

Виталий Петров

В ПЯТНИЦУ председатель Цен-
тральной избирательной комис-
сии Элла Памфилова продолжи-
ла серию встреч с руководством 
парламентских партий. На этот 
раз глава ведомства побеседова-
ла с секретарем Генерального со-
вета «Единой России», вице-спи-
кером Госдумы Сергеем Неверо-
вым.

По итогам встречи парламен-
тарий рассказал, что «Единая 
Россия» и ЦИК рассматривают 
возможность создания рамочно-
го закона, регулирующего про-
цедуру внутрипартийного пред-
варительного голосования и ис-
пользования в ходе праймериз 
имущества ЦИК. Неверов выра-
зил уверенность, что любая пар-
тия, которая примет решение о 
проведении предварительного 
голосования, всегда найдет под-
держку ЦИК. «Мы договорились 
вместе подумать и проработать, 
может быть, какой-то рамочный 
закон о процедуре предвари-
тельного голосования, чтобы это 
было понятно и доступно, в том 
числе и использование техниче-
ских средств, которыми облада-
ет ЦИК: кабинки, урны для голо-
сования», — сказал он. 

Памфилова, в свою очередь, 
отметила, что необходимо пред-
усмотреть равные возможности 
для всех партий при проведении 
праймериз в том, что касается 
использования имущества из-
биркомов (например, ящиков 
для голосования). «Я думаю, 
именно инициатива «Единой 
России», у которой уже есть 
опыт проведения предваритель-
ного голосования, поможет нам 
создать эти равные условия», — 
сказала она. 

Сергей Неверов уточнил, что 
«Единая Россия» будет оплачи-
вать аренду всех помещений, ко-
торые будут использоваться для 
проведения праймериз в пред-
дверии единого дня голосования 
10 сентября. «Если нам что-то 
предоставят бесплатно, мы пред-
лагаем в рамках рамочного зако-
на предоставлять и другим пар-
тиям точно так же бесплатно», — 
пояснил вице-спикер. Что же ка-
сается готовности «единорос-
сов» внести проект соответству-
ющего закона, то, по словам Не-
верова, речь сейчас идет о том, 
чтобы «в рамках юридических 
служб, специалистов сесть и по-
говорить вообще, что такое про-
цедура предварительного голо-
сования, какие рамки и параме-
тры она должна в себя включать, 
что регулируется уставами пар-
тий». «Это беседа, которую необ-
ходимо в рамках дискуссии и, 
может быть, именно на площадке 
ЦИК провести всем партиям. Мы 
к этому диалогу готовы», — отме-
тил Неверов. Он добавил, что, 
если закон и будет принят, прове-
дение предварительного голосо-
вания должно остаться добро-
вольным и организовываться 
только по решению партии. 

«Мы сегодня обсуждали воз-
можность такого рамочного за-
кона. Сейчас пока речь идет 
только о том, чтобы все заинте-
ресованные стороны обсудили 
эту проблему, и если все вместе 
придем к такому единому выво-
ду, то почему бы и нет», — выска-
зала свою точку зрения Элла 
Памфилова. 

Со своей стороны глава ве-
домства попросила у «едино-
россов» поддержки в борьбе со 
злоупотреблениями некоторых 
чиновников административ-
ным ресурсом. «Очень нужна 
будет ваша помощь, я надеюсь, 
мы ее получим, чтобы иногда 
умерять неоправданный пыл не-
которых администраторов, ко-
торые пытаются применять ад-
министративный ресурс», — за-
явила она, получив немедлен-
ное одобрение. 

Сергей Неверов в заключение 
выразил благодарность Памфи-
ловой за такой формат взаимо-
действия, отметив, что «Единая 
Россия» сделает все для того, что-
бы избирательные процессы 
были открытыми и легитимными.

ЦИК попросил 
у партии помощи 
в борьбе с чиновни-
ками, использующи-
ми на выборах 
административный 
ресурс
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ДЕНЬГИ Бюджетники 
смогут выбирать между 
картой и наличными

«Мир» 
или кошелек

Ирина Жандарова

РАБОТНИКИ бюджетной сферы и пенсионеры смогут 
отказаться от использования карты «Мир». В этом слу-
чае все выплаты они будут получать наличными.

«ФАС и ЦБ договорились, что с 1 января 2018 года бюд-
жетники могут отказаться от начисления им зарплаты на 
карту «Мир», но в этом случае они смогут получать свои 
деньги только наличными в кассе», — рассказал глава Фе-
деральной антимонопольной службы Игорь Артемьев.

Проект поправок в Закон «О национальной платеж-
ной системе» предусматривает, что с 1 января 2018 года 
все бюджетные средства будут перечисляться на карту 
«Мир». И альтернативы  не предусматривалось. 

Для пенсионеров уточнение не станет существенным. 
Они и сегодня могут выбрать между безналичными и на-
личными выплатами. В последнем случае деньги прохо-
дят через банк или почту, где есть касса и нет проблем с 
выплатой наличных. 

Больше сложностей уточнение о наличных выплатах 
создаст бюджетным организациям, считает Олег Ива-
нов, вице-президент Ассоциации российских банков. 
«Многие бюджетные организации уже отказались от со-
здания кассы, кассиры практически перестали работать 
с наличными, — говорит он. — Теперь эту работу придется 
возобновить». 

Перевод бюджетников на карты «Мир» начнется с 1 
июля 2017 года, а закончится 1 июля 2018-го. С этого 
лета карты новой платежной системы станут выдаваться 
и выходящим на пенсию людям. Остальные пенсионеры 
будут получать их по мере истечения срока действия 
карт, на которые приходят выплаты. Завершить перевод 
пенсионеров на новые карты планируется к лету 2020 
года.

СКАНДАЛ СК возбудил дело 
по факту нападения на 
медика «скорой помощи»

Бросили вызов 

Андрей Куликов, «Российская газета», Саратов

В САРАТОВЕ пациент, которому вызвали «неотложку», и 
его знакомые не выпускали фельдшера из квартиры и уг-
рожали ее изнасиловать.

Как сообщили в Следственном комитете РФ, провер-
ку по данному инциденту сразу же взял под свой контр-
оль руководитель СК Александр Бастрыкин. Ранее в свя-
зи с участившимися случаями нападения на медицин-
ских работников руководитель СК поручил региональ-
ным подразделениям Следственного комитета незамед-
лительно реагировать на любые случаи воспрепятство-
вания профессиональной деятельности медиков. 

Нападение на фельдшера «скорой помощи» в Сарато-
ве произошло днем в субботу, а уже в ночь на воскресе-
нье было возбуждено уголовное дело сразу по двум ста-
тьям УК: «Незаконное лишение свободы» и «Покушение 
на изнасилование».

По данным следствия, 27-летняя фельдшер «скорой» 
приехала в квартиру дома на улице Шелковичной в связи 
с сообщением о высоком артериальном давлении у 
41-летнего мужчины, который пришел в гости к своему 
приятелю. В помещении она обнаружила компанию из 
пятерых нетрезвых мужчин. 

После того как медработник вошла в квартиру, хозяин 
закрыл за ней дверь и заявил, что отсюда ее не выпустят. 
Кроме того, он потребовал, чтобы фельдшер разделась. 
Испугавшись, женщина зашла в ванную комнату, откуда 
сообщила о случившемся диспетчеру «скорой помощи», 
и та вызвала полицию. Затем она все-таки попыталась 
оказать помощь одному из собутыльников, у которого 
поднялось давление, но снова подверглась сексуальным 
домогательствам, в том числе и от своего пациента.

— Противоправные действия были пресечены сотруд-
никам полиции, которые оперативно приехали по вызо-
ву, — сообщила пресс-секретарь областного управления 
СК Екатерина Пирская.

В настоящее время троим участникам инцидента, в 
том числе хозяину квартиры и пациенту, которому вы-
зывали «скорую помощь», предъявлено обвинение, ре-
шается вопрос об избрании им меры пресечения. 

В социальных сетях саратовцы активно обсуждают 
случившееся. Некоторые из пользователей сомневают-
ся, что фельдшеру действительно грозила опасность. Од-
нако недопустимым поведение мужчин по отношению к 
медику «скорой помощи» считают все.

В областном минздраве пока не смогли прокомменти-
ровать, почему фельдшер приехала на вызов без напар-
ника, и только уточнили, что должностными инструкци-
ями это не запрещено. 

— Думаю, повысить безопасность работы медиков, в 
том числе сотрудников «скорой помощи», во многом по-
могло бы принятие законопроекта, разработанного 
Минздравом России, который сейчас находится на рас-
смотрении в Госдуме. В нем предлагается приравнять от-
ветственность за правонарушения в отношении врачей к 
наказанию за такие же действия в отношении работни-
ков правоохранительных органов, — считает министр 
здравоохранения Саратовской области Владимир Шуль-
дяков.

Общество В Петербурге прошел крестный ход вокруг Исаакиевского 
собора

Исаакий: ход истории
Алексей Васильев
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

В
чера жители Санкт-Петер-
бурга вышли к Исаакивско-
му собору, чтобы провести 

крестный ход с молитвенным пе-
нием к преподобному Исаакию 
Далматскому. Ему предшество-
вала божественная литургия, на 
которую собрались несколько 
сотен прихожан — по подсчетам 
корреспондента «РГ» и данным 
полиции, около полутора тысяч 
человек. 

В храм пришли петербуржцы 
всех возрастов — от мала до вели-
ка. Многие взяли с собой детей, 
кто-то пришел с грудными мла-
денцами. Сам крестный ход перед 
началом Великого поста, возглав-
ляемый клириками прихода, 
включая ключаря собора протои-
ерея Алексия Исаева, растянулся 
почти по всему периметру Исаа-
кия. Когда первые хоругвеносцы 
уже возвращались к северным во-
ротам, хвост процессии только 
заворачивал за угол с другой сто-
роны. Богослужение и крестный 
ход прошли без эксцессов — у на-
блюдавших за порядком поли-
цейских практически не было ра-
боты. 

Супруги Ирина и Алексей не 
только взяли с собой двух сыно-
вей — 13-летнего Дмитрия и двух-
летнего Лазаря, — но и позвали на 
крестный ход друзей. Правда, 
16-летняя дочка Анна осталась 
дома готовиться к празднованию 
дня рождения.

— Храм должен принадлежать 
церкви. Как быстро нужно его пе-
редать — не знаю. Но в любом слу-
чае — к чему затягивать? Чем доль-
ше будет идти процесс, тем боль-
ше опасность возникновения 
лишних волнений, — поделилась 
Ирина с корреспондентом «РГ». — 
Мне кажется, что причина проте-
стов — инерционное мышление: 
некоторые люди просто привы-
кли, что это музей. Не все религи-
озные.

По мнению супругов, опасе-
ния за судьбу сотрудников Исаа-
киевского собора несколько над-
уманны. 

— Это чисто материалистиче-
ский подход — думать не о каких-
то нравственных, духовных цен-
ностях, а о чем-то бытовом, — за-
метила Ирина. — Мы не против 
того, что сюда приходят туристы. 
Просто порой возникают момен-
ты бескультурья.

Анна и Кирилл приходят в 
Исаакиевский собор каждое вос-
кресенье. На руках у Анны — по-
лугодовалый Дмитрий.

— Я всегда считала Исаакиев-

ский собор собственностью цер-
кви. Ничего не имею против му-
зейной деятельности, но храм 
должен быть в первую очередь 
храмом. Неприятно, что вокруг 
всего этого раздули ненужную 
шумиху, — говорит Анна. — При 
этом я уверена, что после пере-

дачи в соборе ничего не изменит-
ся — во многом это чисто номи-
нальный акт, восстанавливаю-
щий справедливое отношение к 
собору.

Как известно, в будущем вход 
в собор предложили сделать бес-
платным. По словам Анны, рань-

ше туристы мешали, а теперь ста-
ло гораздо больше порядка. 

— Не знаю, с чем это связано, 
но в свое время они приходили 
большими группами. Сложнова-
то было, — вспоминает собесед-
ница «РГ». — Те, кто боятся пере-
дачи храма церкви, просто нем-
ного дезинформированные люди. 
Они почему-то ожидают, что 
здесь начнет происходить что-то 
ужасное: например, сюда больше 
не пустят без черной юбки. 
Просто многие не понимают, что 
происходит. Вы сами могли убе-
диться — пускают всех. 

Литургия еще шла, когда му-
зей распахнул свои двери для ту-
ристов. Австрийцы Кристиан и 
Мария вместе только накануне 
прилетели в Петербург и первым 

делом отправились в Исаакиев-
ский собор.

— Мы сами лютеране, поэтому 
православное богослужение для 
нас очень интересно, — сказал 
Кристиан. — Смущает ли это нас? 
Нисколько. Было бы странно воз-
мущаться тем, что в храме молят-
ся — для этого он и построен. 
Честно говоря, я не задумывался 
о том, должен ли собор принадле-
жать церкви — главное, что он от-
крыт для всех, и, как мне сказали, 
будет и впредь. 

P.S. Противники передачи Иса-
акиевского собора РПЦ вчера 
провели свою акцию в сквере у 
храма, окружив его «Синим коль-
цом». Происшествий не было. 

Крестный ход объединил людей 
всех возрастов.Акцент

 Турист из Австрии: Было бы 
странно возмущаться тем, что 
в храме молятся — для этого 
он и построен

Одним брендом меньше
В связи с этим к нефти, 
добытой на месторо-
ждении Brent, начали 

«примешивать» схожие сорта. 
Сегодня в составе эталона есть 
сырье с групп шельфовых место-
рождений Fort ies,  Oseberg, 
Ekofist и собственно Brent. 

«Разбавлением» состава сор-
та ценовое агентство Platts под-
держивает необходимые качест-
венные характеристики нефти. 
Brent — легкая и малосернистая, 
при ее переработке получают 
больше светлых нефтепродуктов 
(бензин, авиакеросин, дизель). 

Такие сорта ценятся выше. Этим 
объясняется и тот факт, что рос-
сийский высокосернистый сорт 
Urals, ценообразование которого 
зависит от Brent, дешевле.

Некоторые аналитики полага-
ют, что мировые рынки могут в 
ближайшее время переориенти-
роваться на другой эталон, на-
пример, на уже признанный WTI. 
Это легкая смесь, добываемая в 
Техасе, спрос на нее высок в США 
и Китае, так как переработка сме-
си тоже дает больше светлых не-
фтепродуктов. Свои позиции мо-
гут укрепить Dubai Crude (эта-
лон в монархиях Персидского за-
лива) и даже Urals, проходящий 
период становления.

Однако эксперты призывают 
не преувеличивать ожидания: 
скорее всего, расстановка сил не 
измениться. «Эталонный сорт — 
это ориентир, поэтому объемы 
его реальной добычи необязатель-

но должны быть велики, — говорит 
доцент РАНХиГС Сергей Хеста-
нов. — Испытания таких сортов 
проводят на спецустановках и тем 
самым выводят набор коэффици-
ентов, характеризующих сорт». 

В качестве примера Хестанов 
приводит температурные шкалы 
Фаренгейта и Цельсия. Ни одна 
из них не хуже и не лучше другой, 
но исторически сложилось, что в 
англо-саксонских странах темпе-
ратуру измеряют по первой шка-
ле, а в других — по второй. Зато 
это проверенные опытным путем 
градации.

Вероятно, и на взлет Urals над-
еяться не стоит. В конце 1940-х, 
когда в СССР начали разработку 
одного из крупнейших в мире не-
фтяных месторождений — Ромаш-
кинского, — уже были первые по-
пытки сделать советское сырье 
эталоном. У него появилось и за-
падное название — Romashkin. 
Успехом затея не увенчалась. По-
сле было еще несколько попыток, 
в том числе со смесью REBCO в 
2000-х.  Сейчас заявку на эталон 
делает Urals: первые итоги запу-
ска поставочного контракта в 
конце прошлого года можно бу-
дет подводить через год-полтора. 
Успешность будет зависеть все 
же не от вывода из эксплуатации 
месторождения Brent, а от спроса 
на Urals на бирже.

В конце 1940-х, когда в СССР начали разработку Ромашкинского месторождения, были первые попытки сделать 
советское сырье мировым эталоном.

Акцент

 При переработке нефти Brent 
можно получить больше 
бензина, поэтому такие 
сорта ценятся выше

1

Извещение  
о проведении общественных слушаний
Общественные слушания по обсуждению комплекта технической 

документации объектов государственной экологической экспертизы — 
агрохимикатов и пестицидов с целями последующей государственной 
регистрации: Фертикеа 8-7-21, ЯраВита ЮниСмарт Se —  
регистранта ЗАО «Яра» (Московская обл., г. Котельники, Яничкин про-
езд, дом 2); АгроГлицерр марки: Натриевый Универсальный, Натрие-
вый Цинк, Натриевый Бор, Калиевый Универсальный, Калиевый Цинк, 
Калиевый Бор — регистранта ООО ТД «Золотой Колос»  
(г. Воронеж, ул. Сакко и Ванцетти, д. 104, оф. 3); Манкодим, СП —  
регистранта Ротам Лтд (Блок 6, 26/Ф Тренд Центр, 29 Чун Ли Стрит, 
Чай Ван, Гонконг, Китай); Диастар, ВР; Граунд, ВР; Искра М, КЭ; ХОМ, 
СП; Азорит, СК; Бутон, ВРП; Климат, серная дымовая шашка — регист-
ранта ЗАО «ТПК Техноэкспорт» (Московская обл., г. Сергиев Посад, 
ул. Академика Силина, д. 7); Славол — регистранта «Агроуник д.о.о.» 
(Крнешевачка БН, 22310 Шимановци, Республика Сербия). Реализа-
ция объектов экспертизы — в том числе на территории Белгородской 
области. Слушания состоятся 20 марта 2017 г. с 9.00 до 12.00 по адресу: 
Белгородская область, п. Красная Яруга, ул. Центральная, 55, в управ-
лении с/х администрации района (орган, ответственный за организа-
цию общественного обсуждения). Приглашаются граждане и предста-
вители общественных организаций. С проектной документацией мож-
но ознакомиться с 14 февраля по 20 марта 2017 года с 9.00 до 17.00  
по адресу: Белгородская область, п. Красная Яруга, ул.  Центральная, 55.  
Телефон для справок: 8 (903) 687-02-37.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

За динамикой цен на нефть 
следите на сайте
rg.ru/sujet/5625
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ИНИЦИАТИВЫ 
ОНФ займется 
благо-
устройством 
городов 
во дворах 
и на дорогах

ЧИСТОТА 
И ПОРЯДОК

Виталий Петров

ОБЩЕРОССИЙСКИЙ народ-
ный фронт (ОНФ) запускает два 
масштабных проекта, которые 
должны вовлечь граждан в бла-
гоустройство городской среды 
и формирование дорожной по-
литики в регионах. Соответст-
вующие инициативы активи-
сты движения обсудили на засе-
дании Центрального штаба 
ОНФ.

На базе Фронта создается 
Центр мониторинга благоу-
стройства городской среды, ак-
тивисты которого вместе с 
местными жителями будут от-
слеживать состояние дворов 
многоквартирных домов и об-
щедоступных зон отдыха. ОНФ, 
таким образом, поможет жите-
лям в принятии решений по из-
менению инфраструктуры сво-
их дворов, а также привлечет их 
к непосредственному участию в 
облагораживании дворовых 
территорий и городских зон от-
дыха. Будут созданы сборники 
лучших практик реализации 
идей горожан и распростране-
ны справочные материалы с от-
ветами на самые распростра-
ненные вопросы в этой сфере. 

На первом этапе работы 
Центра эксперты Народного 
фронта проведут обучающие 
вебинары. Второй этап будет 

продолжаться с апреля по ок-
тябрь и предполагает непосред-
ственно проведение монито-
рингов качества работ по бла-
гоустройству. На третьем эта-
пе, с ноября по декабрь, будут 
выявлены лучшие и худшие 
практики благоустройства дво-
ров и городской среды. Также в 
планах Центра — проведение 
творческих конкурсов среди 
граждан на лучшие дизайн-про-
екты обустройства дворов и 
зон отдыха. 

Второй масштабный проект 
ОНФ — «Дорожная инспекция 
ОНФ/Карта убитых дорог» — 
должен обеспечить участие гра-
ждан в формировании дорож-
ной политики в регионах и 
улучшении качества дорог. Его 
главные задачи — ремонт дорог 
с учетом мнения граждан и 
устранение дорожных дефек-
тов, влияющих на аварийность. 

Координатор проекта, депу-
тат Госдумы Александр Василь-
ев сообщил, что в проекте смо-
жет принять участие каждый 
неравнодушный житель, кото-
рый хочет повлиять на ситуа-
цию с дорогами в своем городе. 
«Мы предлагаем гражданам от-
мечать на карте, размещенной 
на специально созданном сайте, 
участки дорог ненадлежащего 
качества, а также голосовать за 
те дороги, которые, по их мне-
нию, нуждаются в ремонте в 
первую очередь. По этим дан-
ным будут составлены рейтин-
ги дорог, требующих первооче-
редного ремонта. Списки «уби-
тых» дорог мы направим в ад-
министрации регионов и муни-
ципальных образований с 
просьбой отремонтировать их в 
2017 году, либо включить их в 
планы работ на 2018 год» — поя-
снил Васильев. 

Итоги проекта «Дорожная 
инспекция ОНФ/Карта убитых 
дорог» будут подведены в конце 
2017 года. Активисты Общерос-
сийского народного фронта 
сформируют рейтинги регио-
нов по учету мнения граждан 
при проведении дорожных ре-
монтных работ и оперативно-
сти устранения локальных до-
рожных дефектов, влияющих на 
аварийность.

ОНФ поможет 
жителям в приня-
тии решений 
по изменению 
инфраструктуры 
своих дворов, 
а также привлечет 
их к непосредствен-
ному участию 
в облагораживании 
дворовых террито-
рий и городских зон 
отдыха
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ВЫБОРЫ Франк-Вальтер 
Штайнмайер избран 
президентом Германии

Без права 
на поражение

Екатерина Забродина

В ВОСКРЕСЕНЬЕ 
экс-глава внешнепо-
литического ведом-
ства Германии 
Франк-Вальтер 
Штайнмайер был из-
бран 12-м президен-
том страны. Хотя ито-
ги голосования были 
предсказуемы (с са-
мого начала 61-лет-
ний социал-демократ 
считался абсолют-
ным фаворитом), эти 
выборы все равно не 
получились скучны-
ми. По традиции за-
седание Федерально-
го собрания Герма-
нии открылось после 
полудня в историче-
ском здании Рейхста-
га в Берлине. Тайное 
голосование нача-
лось с поименного 
оглашения всех 1260 
выборщиков: поровну депутатов бундестага и делегатов 
парламентов федеральных земель. По сути, единственная 
интрига заключалась в том, с каким именно перевесом по-
бедит Штайнмайер, выдвинутый правящей «большой коа-
лицией». Еще в ноябре Социал-демократическая партия 
Германии и христианские демократы сделали ставку на 
его кандидатуру. Кстати, даже тихие выборы президента 
ФРГ не обошлись без небольшого скандала: накануне сто-
личное отделение СДПГ опубликовало в Twitter такой ка-
ламбур: «Мы привет-
ствуем социал-демо-
кратических хозяев 
замка (намек на дво-
рец Бельвю, офици-
альную резиденцию 
главы государства. — 
Прим. «РГ»)». В ре-
зультате Штайн-
майер получил 931 
голос. Присягу Штай-
нмайер принесет в 
марте, когда офици-
ально завершится срок полномочий 77-летнего Йоахима 
Гаука, который отказался переизбираться на новый пяти-
летний срок в связи с преклонным возрастом. Как извест-
но, ключевой фигурой немецкой политики является имен-
но федеральный канцлер, а президент выполняет главным 
образом представительские функции. При этом опытный 
дипломат Штайнмайер заявил, что надеется в новой дол-
жности стать «связующим звеном между Германией и 
остальным миром». Президент России Владимир Путин 
уже направил ему поздравительную телеграмму и пригла-
сил избранного главу ФРГ «посетить Российскую Федера-
цию в удобное для него время». «Глава Российского госу-
дарства выразил уверенность, что деятельность Франка-
Вальтера Штайнмайера на столь ответственном посту бу-
дет способствовать развитию российско-германских от-
ношений, продуктивного сотрудничества в различных об-
ластях в интересах народов двух стран, в русле укрепления 
стабильности и безопасности на Европейском континенте 
и во всем мире», — говорится в сообщении Кремля.

ОПРОС  К НАТО негативно 
относятся в России 
и Украине

Порошенко 
запутался 
в процентах

Павел Дульман

КОЛИЧЕСТВО россиян, белорусов и украинцев, нега-
тивно относящихся к НАТО, достигло в начале 2017 года 
максимального значения за последние девять лет. Об 
этом свидетельствуют итоги соцопроса, проведенного 
американским исследовательским институтом Gallup. 
По данным исследования, размещенного на сайте инсти-
тута, около 67 процентов граждан России видят в НАТО 
угрозу, и этот показатель в два раза выше цифр, фикси-
ровавшихся социологами в 2012 году. Тогда опасность в 
действиях блока усматривали только 38 процентов 
опрошенных россиян. В Белоруссии негативные чувства 
к альянсу испытывают 54 процента граждан. Отрица-
тельные эмоции, испытываемые жителями России и Бе-
лоруссии в отношении НАТО, сюрпризом не являются и 
легко объяснимы недружественными действиями запад-
ных военных. Однако выявленное опросом недовольство 
украинцев идет вразрез с заявлениями местных полити-
ков, убеждающих Брюссель, в том числе с помощью соб-
ственных соцопросов, в необходимости принятия Укра-
ины в стройные ряды альянса. «Количество жителей Ук-
раины — еще несколько лет назад потенциального члена 
НАТО, — которые рассматривают блок как угрозу, возро-
сло в последние годы после снижения в период с 2008 по 
2014 годы. В 2016 году процент тех, кто рассматривает 
НАТО как угрозу, выросло до 35%  — население устало от 
конфликта на востоке Украины, а также слабой экономи-
ки и повышения уровня преступности», — объясняют 
американские исследователи. Впрочем, в ходе визита в 
Германию Порошенко заявил, что инициирует в стране 
референдум о присоединении к НАТО, и объяснил это 
тем, что по данным неких неназванных социологов, более 
54 процентов украинцев желают быть в НАТО. 

ВЫБОРЫ Предвыборный ролик лидера «Национального фронта» стал хитом 
французских социальных сетей

Ле Пен берется за штурвал
Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж 

П
рошло всего лишь не-
сколько дней после того, 
как лидер французской 

партии «Национальный фронт» 
Марин Ле Пен выпустила свой 
предвыборный ролик, а он уже 
стал хитом социальных сетей во 
Франции и, судя по всему, также 
за ее пределами. Свыше миллио-
на человек просмотрели его в 
Facebook, около 500 тысяч — в 

Twitter. Это уже не говоря о тех 
сторонниках нацфронта, кто зна-
комился с клипом на партийном 
сайте. В клипе, снятом в лучших 
традициях голливудских видео-
роликов, два главных действую-
щих лица — Марин Ле Пен и Фран-
ция, которой с самых первых се-
кунд она объясняется в любви.

«Сколько помню себя, всегда 
чувствовала неразрывную, 
страстную связь с нашей стра-
ной, ее историей. Я люблю Фран-
цию всем сердцем, всеми фибра-

ми души. Тысячелетнюю нацию, 
которая никогда не сдается, гор-
дый народ, который никогда от 
себя не отрекается», — говорит 
Марин Ле Пен на фоне океанско-
го побережья Атлантики и торже-
ственно-тревожной музыки. Не-
большая деталь и намек: в кадре 
рядом с харизматической блон-
динкой с развивающимися на ве-
тру волосами спасательный круг 
на стенде из тех, что муници-
пальные власти прибрежных го-
родов держат на пляжах. Далее 
Марин Ле Пен перемещается в 
уютную домашнюю обстановку. 
Мягкий приглушенный свет на-
стольных ламп. Перелистывая 
альбом с фотографиями, на кото-
рых она — маленькая девочка, 
смеющийся подросток, красивая 
девушка, а затем и мать с ребен-
ком на руках, Марин Ле Пен с 
тревогой в голосе говорит, что ее, 
как и миллионы родителей, бес-
покоит, какое наследство доста-
нется детям, в каком состоянии 
окажется мир в ближайшие годы. 
Назвав главным врагом Франции 
исламистский фундаментализм, 

который, по ее словам, «распол-
зается по нашей стране», лидер 
«Национального фронта» дает 
понять, что сделает все для защи-
ты соотечественников, грядущих 
поколений от этой чумы.

А вот Марин Ле Пен в адвокат-
ской мантии. Получив юридиче-
ское образование, в течение ряда 
лет работала на этом поприще. Ее 
закадровый голос сообщает о 
«приверженности гражданским 
правам и свободам», которые 
всегда готова отстаивать. Харак-
терная особенность предвыбор-
ного ролика в том, что в нем 
крайне редки виды партийных 
митингов, многотысячных со-
браний единомышленников Ле 
Пен. Появляясь в парижском би-
стро за чашкой кофе, прогулива-
ясь по столичной площади Тро-
кадеро, что напротив Эйфелевой 
башни, Марин дает понять, что 
она такая же, как все, а то, что 
больше всего волнует французов, 
ей близко и понятно. «Идет ли 
речь о насилии, бедности, затро-
нувшей многих французов, я 
ощущаю людские страдания как 

собственные», — делится Марин 
Ле Пен.

В клипе Марин Ле Пен — чело-
век действия, встречается ли с 
избирателями или в свойствен-
ной ей манере энергично высту-
пает на пресс-конференции. 
Кстати, ее полемическое мастер-
ство признают самые яростные 
противники. Кульминационный 
момент ролика — это когда лидер 
Нацфронта говорит о важности 
выбора, который французским 
избирателям предстоит вскоре 
сделать. Марин Ле Пен убеждена, 
что речь идет о решении, имею-
щем «цивилизационное значе-
ние». «Хотите ли продолжать с 
теми, кто вам лжет и предает вас, 
или поддержите тех, кто готов на-
вести порядок во Франции?» — 
ставит Марин прямой вопрос, 
крепко удерживая штурвал яхты, 
разрезающей неспокойную оке-
анскую пучину.

Она готова взяться за эту тя-
желую, ответственную работу. 
«Да, я хочу навести во Франции 
порядок, став главой государст-
ва, — торжественно заявляет ру-
ководитель Нацфронта и добав-
ляет: — Я сделаю это от вашего 
имени. От имени народа». «От 
имени народа» — это лозунг пред-
выборной кампании Марин Ле 
Пен, которая по всем опросам об-
щественного мнения возглавляет 
тройку фаворитов президентско-
го марафона.

СКАНДАЛ Главу 
ВВС Литвы 
уволили 
за желание
сотрудничать 
с Москвой

ВЕРТОЛЕТЫ 
НЕ УЛЕТЕЛИ

Надежда Ермолаева

ПОЛКОВНИКА ВВС Литвы Ау-
дрониса Навицкаса со сканда-
лом отправили в запас из-за его 
предложения отремонтировать 
военные вертолеты Ми-8 в Рос-
сии. Указ об увольнении подпи-
сал министр обороны прибал-
тийской республики Раймундас 
Кароблис. В ведомстве дали по-
нять, что желание Навицкаса со-
трудничать с Москвой нарушает 
дисциплинарный устав литов-
ской армии. «В ходе расследова-
ния установлено, что решение о 
ремонте вертолетов Ми-8 не со-
гласуется с политическими уста-
новками Совета по оборонным 
ресурсам не производить такие 
работы в России и с интересами 
национальной безопасности 
Литвы», — подчеркивается в до-
кументе минобороны. Руковод-
ство армии надеется, что «пока-
зательное» наказание полковни-
ка ВВС отобьет желание военно-
служащих даже думать о сотруд-
ничестве с Москвой. Тем време-
нем два вертолета, которые На-
вицкас намеревался отремонти-
ровать, так и стоят на приколе. 

Геополитика Канцлер Германии окажет покровительство только послушным 
и лояльным странам ЕС

Меркель поделит Европу
Евгений Шестаков

Р
ади сохранения единст-
ва хотя бы части лояль-
ного Берлину Евросою-
за, канцлер Германии 
Ангела Меркель готова 

поделить Европу. При этом имев-
шим равные права с «грандами» 
малым странам Старого Света 
предстоит сделать выбор с кем 
идти дальше — держаться требу-
ющей максимальной интегра-
ции и послушания в обмен на по-
литическое и экономическое по-
кровительство Германии или пу-
ститься в самостоятельное пла-
вание, ориентируясь на жажду-
щую независимости Польшу. 
Или же, окончательно отбросив 
евросоюзовские оковы подра-
жать Британии, заключив дву-
сторонний договор с Америкой 
Трампа, и налаживать с нуля от-
ношения с, по сути, новым Евро-
союзом под патронажем фрау 
Меркель.

Как объяснил «Дойче Велле» 
один из дипломатов в Брюсселе, к 
планам немецкого канцлера по 
созданию Европы «двух скоро-
стей», которая впоследствии мо-
жет превратиться в Европу трех, 
и даже четырех скоростей «следу-
ет относиться серьезно». Эта кон-
цепция будет обсуждаться на 
саммите 25 марта 2017 года в 
Риме, посвященном, и это тоже 
символично, 60-летию Римских 
договоров, положивших начало 
европейскому экономическому 
сообществу — прообразу нынеш-
него Евросоюза. Разрыхления и 
впоследствии дезинтеграции 
единой Европы опасаются госу-
дарства, привыкшие использо-
вать механизмы консенсуса при 
принятии решений в ЕС для реа-
лизации собственных внешнепо-
литических интересов. Однако 
новый подход, который продви-
гает канцлер Германии, ставит 
крест на местечковом эгоизме 
тех же прибалтийских стран, на-
вязывавших свое видение восточ-
ной политики остальной части 
Старого Света.

Насколько неизбежным вы-
глядит распад Евросоюза с при-
ходом к власти в США Дональда 
Трампа и выходом из единой Ев-
ропы Британии? В то время, как 
эксперты анализируют сотни 
факторов, способных оказать 
влияние на этот процесс, похоже, 
для себя фрау Меркель уже отве-
тила на этот вопрос. На причита-
ния обиженных действиями гла-
вы Белого дома лидеров Старого 
Света на последнем саммите ЕС, 
состоявшемся на Мальте, она за-
явила: «Будущее Евросоюза на-
ходится в руках самого Евросою-
за», то есть в ее руках, а вовсе не 
Трампа, как это пытались пред-
ставить коллеги по «европейской 
семье».

Несмотря на нежелание пу-
блично признавать совершенные 
в ходе кризиса с беженцами 
ошибки, канцлер Германии се-
рьезно пересмотрела свои взгля-
ды, готовясь на парламентских 

выборах к противостоянию с пра-
выми партиями. На состоявшей-
ся в конце прошлой недели встре-
че Меркель с главами прави-
тельств федеральных земель был 
одобрен состоящий из 16 пун-
ктов план, предусматривающий 
ускоренную депортацию из стра-
ны лиц, которым было отказано в 
статусе беженца. Документ, объя-
снила канцлер, «открывает воз-
можность оказать гостеприим-
ный прием только тем, кто дейст-
вительно нуждается в защите». 
По данным немецкого журнала 
Focus, на конец 2016 года в Герма-
нии жили 207, 5 тысячи граждан 
иностранных государств, подле-
жащих высылке. Тогда как депор-
тированы в 2016 году были толь-
ко 25 тысяч.  Еще 55 тысяч чело-
век добровольно вернулись из 
Германии на родину, получив от 
официального Берлина многоты-
сячные компенсации (счет вы-
платам идет на десятки миллио-
нов евро).

Аналитики лондонского ис-
следовательского института 

Chatman House провели опрос 
среди 10 тысяч жителей 10 стран 
Европы. Его участникам предла-
галось выразить свое отношение 
к утверждению: «Дальнейшую 
иммиграцию из стран с преиму-
щественно арабским населением 
нужно остановить». Выяснилось, 
что с этим утверждением согла-
силось 55 процентов европей-
ских респондентов. Добавлю, что 
опрос состоялся еще до нашумев-
ших миграционных указов Трам-
па, ограничивших въезд на терри-
торию США гражданам из семи 
ближневосточных стран. Выясни-
лось, что Европе наибольшее чи-
сло противников миграционной 
экспансии, за которую длитель-
ное время агитировала канцлер 
Германии, живут в Польше, Ав-
стрии, Венгрии, Бельгии и Фран-
ции.

Любопытно, что примерно в 
это же время аналогичное иссле-
дование проводил в Старом Све-
те американский социологиче-
ский институт Pew Research 
Center. Согласно его выводам, 

против притока в Европу бежен-
цев выступают 72 процента жите-
лей Венгрии, 69 процентов ита-
льянцев, 65 процентов греков и 
50 процентов испанцев. Только в 
Британии и Германии картина ди-
аметрально иная — 28 процентов 
поданных Ее Величества и 29 про-
центов жителей Германии против 
приема беженцев с Ближнего Вос-
тока.

Зная результаты этих опро-
сов, верховный представитель 
Евросоюза по внешней политике 
и политике безопасности Феде-
рика Могерини, тем не менее, де-
лает из них парадоксальный вы-
вод: «Ограничения, подобные 
тем, что содержатся в миграцион-
ном указе американского лидера 
— это не европейский путь». А Ев-
ропа «не намерена никого дис-
криминировать на почве нацио-
нальности, религии, расы и 
пола». Но что это, если не демон-
стративное пренебрежение 
брюссельской «политаристокра-
тии» мнением людей? Глава Евро-
комиссии Жан-Клодт Юнкер на-
писал в опубликованной немец-
кой Die Welt статье о выборе, ко-
торый, по его мнению, есть у Ев-
ропы: «Между протекциониз-
мом, неравенством и националь-
ным эгоизмом и космополитиз-
мом». Тех, кто придерживается 
космополитизма и забывает о на-
циональных интересах, европей-
ские либералы чествуют в качест-
ве «правильных» демократов, а 
тех, кто прислушивается к мне-
нию народа, обзывают попули-

стами. За шумными митингами, с 
разрыванием их участниками га-
зет и матерщиной, якобы собира-
ющимися стихийно — по зову сер-
дца (но при этом участники де-
монстраций почему-то носят оди-
наковые футболки, шапочки или 
иные символы) стоит предсказуе-
мый страх либеральной интелли-
генции потерять прежние рычаги 
влияния на общество, лишиться 
механизмов навязывания людям 
своих ценностей и понимания 
мира. 

На днях прежде лояльная к 
мигрантам немецкая Bild, опу-
бликовала репортаж из жизни 
шведских иммигрантских квар-
талов (Швеция стала второй по-
сле Германии страной по соотно-
шению принятых беженцев и чи-
сленности населения). Как утвер-
ждает издание, в стране появи-
лись районы и даже города, кото-
рые не в состоянии контролиро-
вать полиция и где коренные жи-
тели «больше не чувствуют себя 
в безопасности из-за царящего 
насилия, торговли наркотиками, 
постоянных перестрелок». На-
мек на будущее, которое ждет 
Германию, более чем прозрач-
ный.

Итоги опросов жителей Евро-
пы продемонстрировали неиз-
бежное: несмотря на то, что в ру-
ках либеральных правителей ЕС 
остаются деньги, пресса, полит-
технологии, они больше не в со-
стоянии навязать свои взгляды 
Европе и будут вынуждены кор-
ректировать свои планы. Что, 

собственно говоря, уже дально-
видно начала делать канцлер Гер-
мании. 

Кстати, социологи выяснили, 
что в самих США, несмотря на 
транслируемые местным телеви-
дением акции протеста против 
миграционных указов Трампа, 55 
процентов американцев поддер-
живают решения президента. По 
сведениям Washington Post, в на-
чале этой недели Трамп может 
предложить новый вариант миг-
рационного указа, который со-
хранит прежний смысл, но чьи 
формулировки не вызовут раз-
дражения у судов.

В одном из комментариев гла-
ва фракции либералов в Европар-
ламенте Ги Верхофстадт назвал 
американского президента одной 
из трех угроз, подрывающих Ев-
росоюз наряду с радикальным ис-
ламом и президентом России. И 
это неудивительно: ведь своим 
примером Трамп возвращает не 
только США, но и всему Западу 
прежний смысл понятия «демо-
кратия», которая ориентируется 
на общественное мнение, и от-
вергает агрессивный диктат 
меньшинства. И с этой точки зре-
ния, проводимая Трампом поли-
тика действительно угрожает ев-
ропейским политикам, действу-
ющим вразрез с мнением народа 
и ставящим во главу углу идеоло-
гические догмы, а не здравый 
смысл и процветание народов.  

Похоже, Ангела Меркель разувери-
лась в возможности и дальше 
сохранять былое единство Европы.  

Член молодежного крыла «Национального фронта» развешивает в Лионе 
рекламные плакаты с Марин Ле Пен. 

Акцент

 Своим примером Трамп 
возвращает не только США, 
но и всему Западу прежний 
смысл понятия «демократия»

Акцент

 В клипе Марин Ле Пен — 
человек действия
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Единственная 
интрига заключа-
лась в том, с каким 
перевесом победит 
Штайнмайер

Франк-Вальтер Штайнмайер хоро-
шо известен в России. 
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КСТАТИ
Для немцев, включая политических оппонентов, Франк-
Вальтер Штайнмайер стал настоящим героем в 2010 
году, когда его жене Эльке Бюденбендер потребовалась се-
рьезная операция. Штайнмайер выступил донором почки 
для своей супруги и почти на год ушел из политики. Ранее 
глава МИД России Сергей Лавров пожелал бывшему коллеге 
«успехов на новом поприще» и признал, что считает 
Штайнмайера своим другом.
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РЕЗОНАНС Осужденная 
за репост будет 
добиваться судебного 
оправдания

О помиловании 
не просит

Константин Балагаев, «Российская газета», Екатеринбург

ВОСПИТАТЕЛЬНИЦА детсада из Кургана Евгения 
Чудновец, осужденная за репост  видео, не будет пода-
вать прошение о помиловании.

О возможности подобного завершения резонансно-
го дела в Общественной палате РФ накануне высказа-
лась уполномоченный по правам человека Свердлов-
ской области Татьяна Мерзлякова. Омбудсмен встре-
тилась с осужденной в ИК-6 Нижнего Тагила, где та от-
бывает наказание, и проинформировала о всех вариан-
тах обрести свободу. Применительно к власти Свер-
дловской области помощь Чудновец может заключать-
ся только в одном: инициировать процесс помилова-
ния. Однако она, как выяснилось, подавать прошения 
не будет. 

— Мы обсудили с Женей вариант освобождения че-
рез помилование, — рассказал «РГ» гражданский муж 
Чудновец Андрей Мясников. — Она категорически про-
тив. Это будет означать, что Женя признала свою вину 
и просит ее простить. Но ей не за что просить проще-
ния. Она будет добиваться полного оправдания и реа-
билитации.

ЧП В аэропорту Гамбурга найден баллон с опасным газом

Хулиганство или теракт?
Анна Розэ, «Российская газета», 
Берлин

В 
воскресенье в зоне реги-
страции аэропорта немец-
кого города Гамбург пасса-

жиры начали испытывать про-
блемы с дыханием и жаловаться 
на раздражение глаз. В связи с 
инцидентом воздушная гавань 
прервала работу на час, люди из 
всех терминалов были эвакуиро-
ваны. На место происшествия 
был вызван спецназ. По итогам 
предварительного расследова-
ния правоохранительные органы 
ФРГ исключили возможность те-
ракта. Тем не менее длительное 
время причина происшествия 
оставалась непонятной. Позднее 
пожарные высказали предполо-
жение, что жалобы пассажиров 
были вызваны раздражающим 
газом, похожим на так называе-
мый «перечный спрей», исполь-
зуемый, кроме прочего, немец-
кой полицией.

В мусорном ведре в одной из 
зон аэропорта был найден пу-
стой баллон от спрея, который 
мог вызвать проблемы со здоро-
вьем пассажиров. Полиция пред-
полагает, что неустановленный 
преступник впрыснул газ в шлиц 
установки для кондиционирова-

ния воздуха в аэропорту. В итоге 
газ распространился по всему 
аэропорту. С жалобами на за-
труднение дыхания и резь в гла-
зах обратились 68 человек. Де-
вять были сразу же доставлены в 
больницы. Как сообщил «РГ» 
представитель федеральной по-
лиции, в зоне контроля пассажи-
ров и ручного багажа «сначала 
было отмечено появление не-
приятного запаха», затем пасса-
жиры стали жаловаться на недо-
могание и резь в глазах, а также 
трудности с дыханием. Однако к 
14 часам аэропорт уже работал в 
нормальном режиме. Происше-
ствие затронуло 13 рейсов. Два 
из них были переправлены в 
близлежащий город Бремен, со-
общила представительница аэ-
ропорта. Затем самолеты снова 
вернулись в Гамбург. Остальные 
лайнеры ждали посадки, кру-
жась над городом или стояли с 
пассажирами на взлетной поло-
се. Как сообщает газета Bild, в 
воскресенье около парковки для 
арендованных машин около аэ-
ропорта была найдена двухли-
тровая пластиковая емкость с не-
понятной жидкостью, обернутая 
алюминиевой фольгой. Содержи-
мое емкости в настоящее время 
исследуют эксперты.

ПРАВО КС РФ 
огласил 
решение 
по жалобе 
Дадина

УТОЧНИЛИ 
ДЕТАЛИ

Наталья Козлова

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд 
огласил свое решение по жалобе 
Ильдара Дадина на статью 212.1 
Уголовного кодекса РФ. Эта ста-
тья говорит о неоднократном на-
рушении порядка организации 
либо проведения публичных ме-
роприятий. Именно по этой ста-
тье заявитель был признан ви-
новным и приговорен к несколь-
ким годам колонии.

Напомним, что в конце прош-
лого года Дадин первым в России 
был признан виновным по ст. 
212.1 УК и осужден к трем годам 
лишения свободы. Наказание он 
получил за то, что во время несан-
кционированной акции вместе с 
несколькими гражданами бук-
вально на несколько минут пере-
крыл Мясницкую улицу в Москве. 
Когда этих граждан задержали, 
оказалось, что Дадина уже при-
влекали к ответственности за по-
хожие  правонарушения, это и 
стало поводом для возбуждения 
уголовного дела. На прошедшем в 
конце минувшей недели заседа-
нии Конституционный суд РФ 
разъяснил, как надо применять 
норму об уголовной ответствен-
ности за неоднократные наруше-
ния порядка организации либо 
проведения собрания, митинга, 
демонстрации, шествия или пике-
тирования. Само же слушание 
дела по жалобе Дадина состоя-
лось 24 января 2017 года. Сейчас 
суд огласил свое решение. Статья 
о которой идет речь в жалобе Да-
дина, появилась в нашем Уголов-
ном кодексе в июле 2014 года. Она 
предусматривает уголовную от-
ветственность за неоднократные 
нарушения порядка проведения 
митинга. Первый случай приме-
нения новой статьи состоялся 7 
декабря 2015 года. В тот день при-

говором Басманного районного 
суда Ильдар Дадин, уже трижды 
привлекавшийся к администра-
тивной ответственности за учас-
тие в разных несанкционирован-
ных публичных мероприятиях, 
был приговорен к трем годам ли-
шения свободы в колонии общего 
режима. Позже Мосгорсуд снизил 
ему срок наказания до 2,5 года.

По мнению Конституционного 
суда, законодатель вправе прибе-
гать к институту уголовной ответ-
ственности, когда противоправ-
ное действие совершается гра-
жданином, которого до этого уже 
административно наказывали за 
аналогичные действия. Выража-
ясь судейским языком, рецидив 
правонарушений свидетельству-
ет о «недостаточности имеющих-
ся административно-правовых 
средств противодействия нару-
шениям закона, что может рас-
сматриваться в качестве консти-
туционно значимой причины для 
криминализации соответствую-
щих деяний».

Вместе с тем, подчеркнул КС, 
необходимо соблюдать общие 
принципы юридической ответст-
венности. Такие принципы, в 
частности, предполагают, что уго-
ловная ответственность за нару-
шение порядка организации ми-
тингов и пикетирований должна 
быть адекватна их общественной 
опасности. Плюс к этому, привле-
кая гражданина к уголовной от-
ветственности, суд также должен 
доказать наличие у него умысла 
на нарушение порядка. Это озна-
чает, что факты совершения ад-
министративных правонаруше-
ний, не могут безоговорочно при-
знаваться в уголовном судопро-
изводстве. Правда, это не освобо-
ждает суд от их полного и всесто-
роннего исследования при разби-
рательстве уголовного дела. Вы-
явленный конституционно-пра-
вовой смысл положений оспари-
ваемой статьи Уголовного кодек-
са КС назвал обязательным для 
правоприменителей. Вынесенные 
Ильдару Дадину судебные акты 
подлежат пересмотру.

Проект За парковку автомобиля на «зеленых территориях» 
предлагается штрафовать на 5 тысяч рублей

На газонах не стоять
Владимир Баршев 

П
рофильный комитет 
Госдумы рекомендо-
вал принять в первом 
чтении поправки в 
Кодекс об админи-

стративных правонарушениях. 
Речь идет о штрафе за парковку 
на газоне.

Напомним, что до сих пор та-
кого наказания на федеральном 
уровне предусмотрено не было. 
Требования по экологии и сани-
тарному благополучию населе-
ния устанавливаются местны-
ми, региональными законами. 
Так же как и штрафы за их нару-
шение.  В регионах даже начали 
изобретать различные автома-
тические способы выявления 
таких нарушений. Начали те-
стировать камеры, запускать по 
дворам пешие патрули, воору-
женные планшетами. Однако с 
наложением наказания у мест-
ных властей возникли пробле-
мы. 

Дело в том, что привлечь во-
дителя к ответственности на ос-
новании местных законов нель-
зя. Водитель как управляющий 
средством повышенной опасно-
сти отвечает только по законам, 
установленным на федеральном 
уровне. Это много раз уже уста-
навливал Верховный суд, разби-
рая споры между водителями и 
местными администрациями, 
которые штрафовали первых 
за парковку на газоне. 

И это вполне справедливо. 
Ведь Правила дорожного движе-
ния едины для всех по всей стра-
не, равно как и ответственность 
за их нарушение. 

Но КоАП РФ не предусматри-
вает ответственности за парков-
ку на газонах и прочих озеленен-
ных территориях. 

Понятно, что ставить машины 
на газонах, детских площадках и 
в лесопарках нехорошо. Это 
уничтожает зеленые насаждения 
и красоты пейзажу не добавляет. 
И грязь развозится по дорогам. 

Поэтому несколько регионов 
предлагали свои проекты попра-

вок в КоАП, чтобы ввести ответ-
ственность за это нарушение. Но 
все они получили отрицательные 
отзывы правительства. И только 
проект Законодательного собра-
ния Свердловской области был 
одобрен и добрался до Комитета 
Госдумы по госстроительству и 
законодательству, где его и реко-
мендовали к первому чтению. 
Правда, с условием, что ко второ-
му чтению он будет существенно 
доработан. 

Дело в том, что соответствую-
щая ответственность вносится не 
в 12-ю «автомобильную» главу 
КоАП, а в 8-ю. В ней речь идет о 
нарушениях в области охраны 

окружающей среды и природо-
пользования. В нее добавляется 
статья 8.23.1, в которой за движе-
ние или стоянку на газонах пред-
лагается наказывать штрафом от 
1 до 5 тысяч рублей. 

Налагать такое наказание, по 
мнению законодателей, должны 
участковые и сотрудники орга-
нов местного самоуправления. 
Впрочем, председатель профиль-
ного комитета Госдумы Павел 
Крашенинников напомнил, что 
это нарушение может быть отне-
сено к сфере дорожного движе-
ния, а в других случаях — к обла-
сти санитарно-эпидемиологиче-
ского благополучия, охраны 
окружающей среды, благоу-
стройства территории. 

Если газон примыкает непо-
средственно к проезжей части и 
отвечает требованиям, предъяв-
ляемым к обочине, то он являет-
ся элементом дороги, и на него 
распространяются Правила до-
рожного движения. В этом слу-
чае возбуждать и рассматривать 
дела о нарушении должны со-
трудники Госавтоинспекции. 

Если газон примыкает к тро-
туару, то элементом дороги он не 
является, и сотрудники ГИБДД 

не уполномочены заниматься та-
кими правонарушениями.

Примечательно, что в Прави-
лах дорожного движения — 
основном документе для водите-
ля, газон как элемент дороги не 
рассматривается вовсе. Соответ-
ственно, в них нет и запрета на 
стоянку на газоне. А значит, и на-
казывать водителя не за что. И 
при такой ситуации это не зона 
контроля со стороны ГИБДД. 

А чтобы ввести ответствен-
ность водителя в КоАП, требует-
ся как минимум прописать нор-
му, которую водитель нарушает в 
Правилах дорожного движения. 

Как сообщил корреспонденту 
«РГ» первый зампред Комитета 
Госдумы по госстроительству и 
законодательству Вячеслав Лы-
саков, рекомендовав проект для 
принятия в первом чтении, ко-
митет указал на необходимость 
введения такой ответственности. 
А ко второму чтению можно до-
работать не только сам законо-
проект, но и внести поправки в 
Правила дорожного движения.

БЕЗОПАСНОСТЬ 
Для военнослужащих 
Росгвардии разработали 
новую форму 
и экипировку

Станут 
невидимками

Михаил Фалалеев

СОЗДАННАЯ почти год назад Федеральная служба 
войск национальной гвардии России вскоре обретет но-
вый, только ей свойственный внешний облик. 

Сейчас форма военнослужащих Росгвардии точно та-
кая же, как была у Внутренних войск, у подразделений по-
лицейского спецназа и вневедомственной охраны, из чего, 
собственно, и была сформирована новая силовая структу-
ра. Неудивительно, что больше половины россиян не зна-
ют о существовании Росгвардии, тем более не отличают ее 
сотрудников от других военнослужащих и полицейских.

Разумеется, над созданием новой формы давно ведется 
работа. Более того, она близка к своему завершению. Глав-
нокомандующему Росгвардии Виктору Золотову показали 
свыше сотни образцов форменного обмундирования и 
снаряжения, произведенные на пяти ведущих отечествен-
ных предприятиях.

Представлены были образцы повседневной и полевой 
формы по сезону зима-лето для строя и вне строя для всех 
категорий военнослужащих, для выполнения особых за-
дач и для экстремальных климатических условий, обмун-
дирование и боевая экипировка для спецподразделений.

Особый интерес представляют изделия, выполненные 
из материалов со свойствами инфракрасной ремиссии, не-
видимые в ночных прицелах, компрессионное термобелье 
«Фантом», летняя форма особой прочности «Рысь» для 
спецподразделений, многоцелевой «рейдовый рюкзак» со 
съемным модулем.

Ожидается, что в Росгвардии появятся зимние куртки 
на меху, куртки-ветровки на молнии с капюшоном и но-
вые шерстяные свитера. Вместо нынешних полевых ко-
стюмов на снабжение поступят обновленные зимний, 
демисезонный ветровлагозащитный и летний полевые 
костюмы различных камуфлирующих расцветок — зеле-
ный для большинства подразделений и темно-серый для 
СОБРа и ОМОНа.

Причем как разработчики, так и заказчики подчерки-
вали, что пока это только опытные образцы, так сказать, 
эскизы, которые еще не менее года будут испытывать в 
войсках и учреждениях по всей стране. И только после это-
го, с учетом критических замечаний и необходимых дора-
боток, в них станут переодевать военнослужащих. Не 
исключено, что от каких-то проектов придется отказаться. 
Да и свое слово скажет тендер — производить утвержден-
ные изделия будут предприятия, выигравшие конкурс.

Впрочем, уже известно, как будут выглядеть военнослу-
жащие парадного расчета на Красной площади в День По-
беды. На них будут темно-зеленые кителя, краповые бере-
ты и тельняшки. По сути, несколько обновленная парадная 
форма Внутренних войск.  Любопытно, что парадные кор-
тики у офицеров  старого советского образца. 

Особый интерес представляют изделия, выполненные 
из материалов, невидимых в ночных прицелах.

Акцент

 В правилах — основном доку-
менте для водителя, газон как 
элемент дороги не рассматри-
вается вовсе

По решению КС РФ 
вынесенные 
Ильдару Дадину 
судебные акты под-
лежат пересмотру

«Российская газета» печатается в городах: Архангельск, Астрахань, Баку, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Мурманск, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Тверь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-40-59 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 300-142 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 blagrg@amur.ru; Брянск (4832) 74-08-41; Владивосток (4232) 22-34-89 rubtsovan@rgdv.ru;
Волгоград (8442) 92-35-08 vlgr@rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru;
Иркутск (3952) 28-83-82 irkutsk@rg.ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; 
Кемерово (3842) 35-40-59 kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru;
Мурманск (8152) 60-74-24 murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 27-15-37 saratov@rg.ru; 
Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 75-20-84 zs@rg.ru; 
Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; Челябинск (351) 727-78-08 chel@rg.ru; 
Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 rg@sakhpress.ru; Якутск (4112) 42-20-54

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.

—  Любая перепечатка без письменного согласия 
правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
В.А. Фронин
Адрес редакции:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр 
по вопросам подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
П.А. Негоица
Издательство:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993
ЗАО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 
Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10042, 17950, 60598, 24204
на полгода — 50202, 15588, 50201, 15589, 24701, 24200,
24885, 24201, П1107, П1261
Комплекты — 17991, 40913, 40942, 04440, 12548, 12591

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный), 8 499 257 5162;
по розничным продажам 8 499 257 4023;
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: тел. 8 499 257 5396, 
oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, foreign@rg.ru; 
региональной сети: тел. 8 499 257 3603, zubkevich@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; 
спорта: тел. 8 499 257 5045, sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано: 

Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Дата выхода в свет: 13.02.2017 г.

ТИП. № 17-02-00091
Свободная цена

Тираж 150 028
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

Читайте также: Росгвардия получит не имеющую 
аналогов разведывательную машину
rg.ru/art/1365804

М
И

Х
А

И
Л

 С
И

Н
И

Ц
Ы

Н

Стоянка на газоне 
нарушением не счита-
ется. Депутаты хотят 
исправить 
ситуацию.

D
E

P
O

S
IT

P
H

O
T

O
S

Штраф за непропуск 
пешеходов на «зебре» 
вырастет до 2,5 тысячи 
рублей
rg.ru/art/1365323

Из-за происшествия в аэропорту неудобства испытали пассажиры тринадцати рейсов. 

R
E

U
T

E
R

S



7Digital
Digital.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
13 февраля 2017
понедельник №31 (7197)

Digitalfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ДИАГНОЗ ПОСТАВИТ СМАРТФОН
Американские ученые создали 

приложение, которое диагности-

рует рак кожи. Смартфон сканиру-

ет родинку и ставит диагноз: до-

брокачественная она или нет.

По данным Всемирной организа-

ции здравоохранения (ВОЗ), каж-

дый третий онкобольной страдает 

именно от рака кожи. Меланому 

легко перепутать с обычной ро-

динкой, мало кто обращает на них 

внимание, в результате к врачу 

люди часто обращаются, когда 

уже поздно.

В основе приложения лежит ней-

ронная сеть Inception v3, разра-

ботанная Google. Нейросеть — это 

компьютерная программа, кото-

рая узнает информацию и реаги-

рует на нее, а не выполняет кон-

кретные команды. Чаще всего 

нейросети используют для клас-

сификации, распознавания и 

предсказания. Ученые обучили 

систему искусственного интел-

лекта определять некоторые 

виды рака кожи (меланому, кар-

циному) и уверены, что приложе-

ние поможет спасти тысячи жиз-

ней. Люди смогут с помощью 

смартфона диагностировать у 

себя заболевание и вовремя 

обратиться к врачу.

Система просканировала 129 ты-

сяч снимков с разными кожными 

заболеваниями и смогла поста-

вить реальные диагнозы. В иссле-

довании, опубликованном в жур-

нале Nature, говорится, что искус-

ственный интеллект может успеш-

но идентифицировать злокачест-

венные опухоли на одном уровне 

с 21 квалифицированным докто-

ром. Кроме того, специалисты 

сравнили работу программы с ра-

ботой двух дерматологов. Резуль-

таты удивили: приложение «угада-

ло» родинки и рак кожи в 72 про-

центах случаев, тогда как дипло-

мированные врачи лишь в 66 про-

центах случаев.

Несмотря на впечатляющие ре-

зультаты, эксперты к инновации 

отнеслись скептически. «Без сом-

нения, ранняя диагностика забо-

левания позволяет спасти жизнь 

пациенту, однако для этого все 

равно надо обращаться к специа-

листу, — говорит врач одной из 

столичных поликлиник Елена Хри-

санопуло. — Точность приложения 

вызывает сомнения, все-таки в 28 

процентах обследований оно 

ошиблось. Представьте, что долж-

ны пережить люди, которым по-

ставлен такой диагноз, как карци-

нома. А между поставленным ди-

агнозом, походом к врачу и ре-

зультатом биопсии может пройти 

неделя, за которую легко довести 

себя до седых волос. В случае ка-

ких-либо проблем надо сразу об-

ращаться к специалистам, а не за-

ниматься самолечением».

Точность диагностических проце-

дур, лабораторных или другого 

рода, до сих пор большая пробле-

ма. Даже анализы, которые сдают 

пациенты, бывает, дают ложнопо-

ложительные или ложноотрица-

тельные результаты. Всегда необ-

ходим целый ряд обследований, 

проверок и перепроверок, добав-

ляет Юлия Клоуда, руководитель 

ресурса о стоматологии 

Startsmile.ru: «В стоматологии 

речь не идет о точном диагнозе, 

если не сделан рентген зуба, а ряд 

процедур немыслим без ортопан-

томограммы (панорамного сним-

ка) или даже компьютерной то-

мографии челюстей. Эти процеду-

ры выполняются на современном 

высокоточном оборудовании. 

Приложение использует обычную 

фотокамеру, встроенную в смар-

тфон. Качество снимка, по кото-

рому ставится диагноз, зависит от 

многих факторов. Это и разреше-

ние самой камеры, и условия 

съемки, в частности, освещение, и 

умелые руки фотографа. Все эти 

факторы влияют на фотографию, а 

значит, и на заключение приложе-

ния». Хотя к тому моменту, когда 

приложение доберется до наших 

смартфонов, ученые смогут ре-

шить и эту проблему.

КУДА, КУДА ВЫ УДАЛИЛИСЬ
«Чтобы реализовать этот 

пилот, необходимо было 

разработать законопроект 

и акт правительства. Документы мы 

подготовили, сейчас они проходят 

межведомственное согласование, — 

рассказал Алексей Козырев. — Над-

еемся, что решение будет принято в 

ближайшее время и мы сможем на-

чать пилотный проект. На первом эта-

пе будем дорабатывать системы и тех-

нологию, на втором — предложим бан-

кам участвовать в их тестировании». 

Между тем некоторые российские 

банки уже начали запускать облегчен-

ные варианты идентификации своих 

клиентов. Один крупный банк, к при-

меру, тестирует голосовую идентифи-

кацию клиентов, пользующихся он-

лайн-приложением кредитной орга-

низации. В этом случае система при 

обращении пользователя к приложе-

нию сравнивает его голос с «эталон-

ным» образцом, который был записан 

и прислан им самим ранее.

Другая кредитная организация реши-

ла использовать для идентификации 

биометрию лица. Система опознает 

клиента, когда он берет талон элек-

тронной очереди. Лицо человека срав-

нивается с уже имеющимися в базе 

данных изображениями, которые на-

копились в банке за последние годы.

В результате такой предварительной 

идентификации операционист может 

быстрее получить все необходимые 

для работы с клиентом данные, повы-

сить скорость, качество обслужива-

ния и просто улучшить человеку на-

строение, обратившись к нему по име-

ни-отчеству. Согласитесь, ведь прият-

но прийти в свой банк и быть узнан-

ным, даже не являясь ВИП-клиентом. 

Кстати, за счет ускорения обслужива-

ния может заметно снизиться и остро-

та проблемы очередей, актуальная 

сейчас особенно для крупных банков.

«На данном этапе развития биоме-

трии и, если можно так выразиться, 

зрелости общества использовать та-

кие технологии для надежного под-

тверждения банковских операций, 

как мне кажется, рано. Если брать тот 

же голос, то у одного и того же челове-

ка он может меняться в зависимости 

от того, в каком он сейчас настроении, 

болен он или здоров. Ирже самое 

можно сказать и о внешнем облике.

Биометрические технологии, повто-

рюсь, на нынешнем этапе их развития 

такие нюансы могут не учитывать», — 

говорит Владимир Ульянов, руководи-

тель аналитического центра Zecurion.

Для базовой идентификации, проще 

говоря, узнавания клиентов для повы-

шения их лояльности, предупрежде-

ния образования очередей эти систе-

мы, безусловно, можно использовать 

уже сейчас, уверен он: «Собственно, 

они во многих странах активно при-

меняются уже несколько лет. Не толь-

ко в банках, но и, к примеру, в фешене-

бельных магазинах».

По словам Ульянова, биометрические 

технологии сейчас вполне доступны, 

если вести речь о стоимости их вне-

дрения. Так что банки, даже неболь-

шие, при желании могли бы уже сей-

час начать их использовать. «Но вряд 

ли это реально произойдет в перспек-

тиве трех — пяти лет, — сомневается эк-

сперт. — Банки достаточно консерва-

тивны, да и население в том, что каса-

ется банковских услуг, — тоже. Напри-

мер, такой сервис, как банк-клиент 

(ныне хорошо знакомый нам как ин-

тернет-банкинг), коммерческие ком-

пании начали использовать еще в на-

чале 2000 годов. Граждане получили 

этот сервис и начали активно им поль-

зоваться лишь спустя десятилетие».

Впрочем, с тем, что банки консерва-

тивны, можно поспорить. Некоторые, 

преимущественно крупные кредит-

ные организации, располагающие хо-

рошими финансовыми ресурсами и 

желанием технологически совершен-

ствовать свои услуги, достаточно ак-

тивно внедряют инновации.

К примеру, на днях один из россий-

ских банков объявил о запуске чат-бо-

та - виртуального помощника - для ма-

лого бизнеса, другой ранее предло-

жил трейдерам торговых роботов, ко-

торые помогают анализировать боль-

шие массивы данных для разработки 

биржевых стратегий. А еще одна кре-

дитная организации вообще объяви-

ла о намерении «принять в штат» вир-

туального сотрудника.

И ПОЕСТЬ, И ЗАРЯДИТЬСЯ
В Москве, Казани, Санкт-Петербурге и 

Екатеринбурге вскоре могут появить-

ся «умные» рестораны. В них будут 

все технологические новинки, начи-

ная с электронных меню и беспровод-

ных зарядных устройств для телефо-

нов и заканчивая возможностью печа-

ти фигурок на 3D-принтерах. Об этом 

«Российской газете» рассказали 

участники рынка.

Для России «умные» рестораны не в 

новинку: многие уже используют сов-

ременные технологические решения 

в своих заведениях, однако мало кто 

собирает все новшества в одном ме-

сте. Так, в некоторых ресторанах раз-

работали собственное приложение 

для заказа еды в режиме реального 

времени, причем не только на вынос, 

но и во время пребывания в заведе-

нии. Его особенность в том, что через 

него многие расплачиваются банков-

ской картой и там же оставляют через 

электронную систему чаевые, кото-

рые не облагаются НДС.

Новшество «умных» ресторанов — 

полный отказ от наличных денег. Это 

позволит отказаться от банковской 

инкассации. Правда, многих посети-

телей эта мера может не устроить. По 

оценкам президента Федерации ре-

стораторов и отельеров России Иго-

ря Бухарова, это избыточная опция, 

так как для обычных людей в отличие 

от бизнеса не столько важен отказ от 

наличного оборота, сколько удобство 

оплаты услуг. Часть потенциальной ау-

дитории может быть утеряна, так как, 

например, не все имеют возможность 

подключить тот же сервис PayPal: они, 

наоборот, расплачиваются наличны-

ми, так как скорость расчета не так 

важна. Это скорее плюс для рестора-

нов общественного питания, где люди 

покупают еду на вынос или на ходу 

пьют кофе.

Правда, есть у «умных» ресторанов и 

интересные идеи, учитывая, что они 

будут совмещены в одном месте. На-

пример, интерактивные зеркала, с по-

мощью которых можно наложить на 

свое лицо 3D-маску, сделать фотогра-

фию и отправить ее себе на электрон-

ную почту. Там же могут быть разме-

щены лектории для начинающих ди-

зайнеров, новинки смартфонов, кото-

рые можно будет приобрести на ме-

сте. Также в «умных» ресторанах, 

пока ешь, можно будет воспользо-

ваться услугами мастера и заменить, к 

примеру, треснувшее на телефоне 

или планшете стекло. Для снижения 

затрат на такой непрофильный персо-

нал мастера работают на аутсорсинге 

и приезжают на место по вызову посе-

тителей.

Частично направление «поумнев-

ших» ресторанов представляют со-

бой так называемые антикафе, но там 

действует немного иной принцип. По-

сетители платят за время пребывания 

в заведении, а взамен получают пару 

чашек чая или кофе, печенье, бутер-

броды, конфеты, а также возмож-

ность провести в кругу друзей досуг, 

организованный работниками кафе. 

Частый атрибут подобных посиделок 

— настольные игры и виртуальные, на-

пример на PlayStation. Еще один вари-

ант — это кафе при магазине (книж-

ном, дизайнерском, автомобильном, 

при библиотеке и так далее), где есть 

более-менее стандартный «набор»: 

розетка для подзарядки мобильного 

телефона, электронное меню, воз-

можность оплаты товара без кассира 

или официанта и так далее.

Однако международный и россий-

ский опыт показывает, что сколько бы 

интересных современных вещей ни 

было в одном ресторане, потреби-

тель голосует именно за качество еды 

и напитков, не забывая об удобовари-

мой цене, говорит Игорь Бухаров. Он 

поддерживает желание коллег попро-

бовать организовать практически це-

лую гаджет-студию, но будет ли там 

стабильный спрос, зависит от продо-

вольственного меню, а не технологи-

ческого, и его «ценника». Впрочем, 

владельцы таких ресторанов предла-

гают конкурентноспособный размер 

среднего чека — полторы тысячи ру-

блей.

В таких странах, как Япония, США, 

Германия и Южная Корея, идея «ум-

ных» ресторанов уже реализовалась. 

В частности, в одном из таких заведе-

ний барная стойка полностью инте-

рактивная — в ней представлено 

меню, и для заказа товара не нужно 

звать бармена. В одной из европей-

ских стран на входе в «умный» ресто-

ран посетителю предлагают пройти 

небольшой тест: ввести свои рост, 

вес, возраст, а затем дать компьютер-

ной программе просканировать на 

расстоянии лицо. После этого элек-

тронный инструктор выдаст предло-

жения, что сегодня стоит съесть или 

выпить. Есть даже опция диетическо-

го рациона при вводе дополнитель-

ных данных.

Некоторые страны, например, Нидер-

ланды, Испания и Китай, идут по ино-

му пути и предлагают потребителям 

столик на одного. Причем этот формат 

пользуется популярностью и у соци-

ально неадаптированных людей, и 

просто у одиноких. В других местах 

реализовывают пословицу «когда я 

ем, я глух и нем». Там нельзя разгова-

ривать, а заказ делают буквально ука-

зательным пальцем. В Англии же при-

думали ресторан, в котором нет света. 

Такие, кстати, есть в России. По задум-

ке владельцев, темнота помогает оку-

нуться в еду с головой — иногда тоже в 

буквальном смысле.

Все же рестораторы полагают, что 

«умные» рестораны если и будут поль-

зоваться успехом у населения, то ско-

рее в качестве очередного кружка по 

интересам. «Спорт-бар, милитари-

бар, библиотека, — перечисляет Игорь 

Бухаров. — Я пока не вижу здесь нова-

ций. Давайте посмотрим, что получит-

ся. Я за всех наших коллег. Есть же 

шахматные клубы, там можно сидеть 

и играть, бридж-клубы, где выпивают и 

что-то едят. Приходите в казино за ру-

бежом — там те же «приставки». Ог-

ромное количество мест, которые 

предлагают игры. Те же детские кафе 

— это практически все рестораны в 

субботу и воскресенье, так как многие 

нанимают аниматора. Это развлека-

тельная история. Чем больше будет 

направлений, тем лучше».

МЕДИЦИНА ФИНАНСЫ ДОСУГ

Приложениями, которые измеряют сердечный ритм, уже не удивишь.

КВАРТИРУ ВЫБЕРЕМ В ШЛЕМЕ
Интерес к применению виртуальной 

реальности (VR) в России растет. По-

сле игровых баталий и образователь-

ных проектов бизнес начинает актив-

но использовать «эффект погруже-

ния» в продажах. Одежные бренды об-

заводятся виртуальными примероч-

ными, девелоперы — виртуальной не-

движимостью, а психологи — вирту-

альными стрессами. Пока что это 

удивляет, но уже скоро станет об-

ыденностью, уверена Екатерина Фи-

латова, руководитель Ассоциации до-

полненной и виртуальной реально-

сти. В интервью «РГ» она рассказала, 

что мы начнем покупать квартиры и 

подбирать к ним интерьер в шлемах и 

очках VR уже в этом году.

По мнению ряда экспертов, сегмент 
виртуальной и дополненной реально-
сти в мире в этом году будет развивать-
ся семимильными шагами. А в России?
Екатерина Филатова | Развитие будет 

достаточно интенсивное. Это хорошо 

показала выставка Consumer 

Electronics Show (CES), которая прош-

ла в США. В отличие от прошлого года, 

где виртуальная реальность была 

только намеком, в этом году на миро-

вом рынке было представлено много 

продуктов, которые используются 

уже применительно к простому поль-

зователю.

Например, это велотренажер, где че-

ловек не просто сидит и крутит педа-

ли. В то время как он находится в спор-

тзале и занимается спортом, он ощу-

щает, что передвигается по разной 

местности — полям, горам, городам.

Сейчас очень быстро развивается сег-

мент бизнес-применения. Например, 

использование VR в недвижимости, 

когда можно визуализировать архи-

тектурный объект. Для музеев и тури-

стической отрасли это актуально, ког-

да какое-либо здание утрачено. А на-

ходясь в виртуальной реальности, 

можно рассмотреть его со всех сто-

рон, как внешне, так и изнутри.

Насколько активно VR-технологии 
внедряют застройщики?
Екатерина Филатова | Очень активно. 

Есть успешные компании, которые 

проводят так называемые VR-туры. С 

помощью виртуальной реальности 

показывают недвижимость потенци-

альным покупателям. В зданиях, кото-

рые только планируется построить, с 

помощью VR-шлемов клиенты смогут 

увидеть, как будут выглядеть их буду-

щие квартиры, представить себе пла-

нировку или интерьер строящегося 

дома.

Помимо недвижимости, виртуальная 

реальность интенсивно применяется 

в рекламе, маркетинге, образователь-

ных проектах. Например, в тренаже-

рах для персонала. Компании могут 

использовать VR для подготовки спе-

циалистов к работе на нефтяной выш-

ке. Так, человек погружается в вирту-

альную реальность, учится действо-

вать в стрессовых ситуациях, готовит-

ся к внештатным ситуациям без того, 

чтобы самого человека везти на эту 

нефтяную вышку.

Также продукт выходит и на рынок ко-

нечных потребителей, где люди могут 

тренировать свои личные навыки. С 

использованием виртуальной реаль-

ности проходят совещания, лекции, 

конференции в виртуальном про-

странстве для удаленных сотрудни-

ков.

Появились продукты, где можно тре-

нировать различные способности. 

Например, моделировать стрессовые 

ситуации, используя виртуальную ре-

альность.

Психологи уже используют моделиро-
вание стрессовых ситуаций?
Екатерина Филатова | В сфере психо-

логии сейчас изучается, каким обра-

зом человек реагирует на виртуаль-

ную реальность. Технология VR поя-

вилась не вчера и не два года назад. 

Она уже давно и успешно использует-

ся спецслужбами и военными, космо-

навты тренируются с помощью VR-

моделей, которые погружают челове-

ка в различные ситуации. Сейчас это 

уходит на потребительский рынок.

Например, показательно исследова-

ние, которое проводили в Европе, ис-

пользуя экзоскелет и погружая в вир-

туальную реальность людей, которые 

были неподвижны уже 10—15 лет. За 

счет импульсов головного мозга с по-

мощью нейроинтерфейса подавался 

сигнал на экзоскелет, и человек, нахо-

дясь в виртуальной реальности, ви-

дел, как его руки и ноги движутся. За 

год исследований были достигнуты 

очень прогрессивные результаты. У 

людей, у которых уже атрофирова-

лись органы ниже зоны повреждения, 

они начали функционировать. Одна из 

8 женщин, которые были под таким 

наблюдением, даже начала ходить. 

Пусть с использованием подручных 

средств, но все же какие-то двигатель-

ные способности у людей стали появ-

ляться.

Но пока это форматы первых иссле-

дований. До этого у виртуальной ре-

альности не было таких широких воз-

можностей соединения с теми же ней-

роинтерфейсами, с экзоскелетами, 

возможностью замерять различные 

показатели за счет датчиков. Эта та 

сфера, которая будет развиваться, это 

тот формат, когда человека можно из-

лечить от фобий. Погрузить в воду, на 

высоту или смоделировать какую-то 

другую ситуацию, которая для него 

стрессовая и дает возможность отра-

ботать различные поведенческие на-

выки.

Это все иностранные разработки или 
уже есть и наши?
Екатерина Филатова | В России на 

рынке виртуальной реальности за по-

следний год образовалось уже не-

сколько устойчивых компаний, кото-

рые разрабатывают свой собствен-

ный продукт. Если в 2015 году все эк-

спериментировали с VR, пробовали 

делать различные игры либо неболь-

шие путешествия в качающемся кре-

сле, то в 2016 году компании интен-

сивно развились. Стали появляться 

такие законченные продукты, кото-

рые возможно интегрировать как в 

бизнес-среду, так и продавать конеч-

ному потребителю. Для потребителя 

очень интенсивно развивается на-

правление игр, появляются различ-

ные парки развлечений, тоже с ис-

пользованием интерактивных техно-

логий, виртуальной реальности.

ИНТЕРАКТИВ

ГАДЖЕТ Школьники придумали приложение 
для борьбы с детскими страхами

Уже не один дома

ТЕХНОЛОГИИ Создан 3D-принтер, который печатает человеческую кожу

Без морщин и складок

Г
руппа американских школь-
ников разработала мобиль-
ное приложение для тех де-

тей, которые проводят много 
времени одни дома. Не секрет, 
что многие боятся оставаться в 
пустой квартире, именно им и 
должно помочь приложение 
Home Alone App.

Программа охватывает основ-
ные детские страхи (непонятные 
шумы, травма) и ситуации, кото-
рые могут произойти с ребенком. 
Приложение учит школьников, 
как решать проблемы у себя 
дома, например, что делать, если 
кто-то упал и поранился.

Кроме того, программа рас-
сказывает, как правильно выпол-
нять некоторую работу по дому. В 
частности, как правильно сорти-
ровать мусор и разогревать еду, 
чтобы не обжечься. Заодно при-
ложение инструктирует, что де-
лать в случае ожога. С его помо-
щью можно вызвать подмогу.

По словам придумавших при-
ложение шестиклассников, мно-
гие дети находятся дома одни в 

течение нескольких часов после 
школы каждый день. «Реальность 
такова: это может быть страшно. 
Технология нужна для того, что-
бы приобрести жизненно необ-
ходимые навыки», — говорит 
одна из разработчиков школьни-
ца Одри Ленарт.

Она и четверо ее одноклассни-
ков работали над концепцией мо-
бильного приложения, которое 
решает проблемы в их сообщест-
ве. Сейчас концепция участвует 
в национальном конкурсе. Побе-
дитель получает 15 тысяч долла-
ров и возможность с помощью 

инструкторов из MIT создать 
свое приложение. «У всех нас 
есть сотовые телефоны, компью-
тер. Наши дети живут в такое вре-
мя, когда гаджеты играют боль-
шую роль», — отмечает инструк-
тор Мисси Шот. 

Столичная семиклассница 
Даша Малыхина, которую «РГ» 
попросила оценить концепцию, 
сказала, что младшим школьни-
кам такое мобильное приложе-
ние понравится. «В нем красивые 
картинки, большие буквы, все 
просто описано, видно, что его 
готовили дети», — говорит она.

И
спанские ученые напеча-
та ли  на  3D-принтере 
искусственную человече-

скую кожу, полностью идентич-
ную настоящей. Использовать ее 
планируется в основном для 
трансплантации, а заодно на ней 
можно испытывать бытовую хи-
мию и косметику. Это, несомнен-
но, должно порадовать защитни-
ков животных.

3D-печать развивается по-
следние годы очень бурно, напе-
чатать можно уже не только пла-
стиковую кружку, но и еду, авто-
мобиль или костную ткань. Кста-
ти, врачи уже проводили опера-
ции по пересадке части черепа, 
грудной клетки и других костей.

Биопечать — одно из самых 
перспективных направлений в 
этой области. Следующий шаг — 
печать внутренних органов, уве-
рены эксперты, разработки в 
этом направлении уже ведутся. А 
пока специалисты Мадридского 
университета Карлоса III, Уни-
верситетского госпиталя Грего-
рио Мараньона в Мадриде, Цен-

тра по исследованиям в сфере 
энергетики, окружающей среды 
и технологий и компании BioDan 
Group представили человече-
скую кожу, сообщает издание 
Science News Journal.

Для печати использовались 
биочернила, которые наносили 
особым образом. В частности, 
применяли метод послойной пе-
чати, накладывая различные со-
ставы слой за слоем. В результате 
напечатанная кожа состоит из 
эпидермиса и дермы и полностью 
повторяет строение человече-
ской. Она и ведет себя как насто-
ящая: вырабатывает коллаген и 
обновляется. Авторы отмечают, 
что им удалось избежать исполь-
зования животного коллагена, 
что практикуется при создании 
аналогов кожи другими метода-
ми. Они использовали только че-
ловеческие клетки и компоненты 
для производства кожи. Это по-
могло сделать кожу биологиче-
ски активной.

Альфредо Brisac, генеральный 
директор BioDan Group, отметил, 

что новая технология имеет ряд 
преимуществ. Метод биопечати 
дешевле, чем ручное производст-
во, и позволяет создавать кожу 
автоматизированным способом.

Использовать искусственную 
кожу планируется для тран-
сплантации, в первую очередь 
при глубоких и больших ожогах. 
Кроме того, на искусственной 
коже можно тестировать быто-

вую химию, фармацевтическую 
и косметическую продукцию. 
Сейчас эту продукцию часто те-
стируют на животных, что вызы-
вает масштабную критику со 
стороны зоозащитников.

«Основным применением тех 
или иных технологий 3D-печати 
остается изготовление геометри-
чески сложных объемных дета-
лей, производство которых тра-

диционными методами невоз-
можно или нецелесообразно. В 
этом смысле синтезированная 
кожа — нетипичное изделие для 
«аддитивки», так как это пло-
ский объект, сложность которого 
не в форме, а в структуре», — рас-
сказал «РГ» Владимир Кузнецов, 
основатель и руководитель лабо-
ратории цифрового производст-
ва FabLab НИТУ «МИСиС».

Синтез искусственных орга-
нов с помощью аддитивных ме-
тодов — это весьма обособленная 
область науки и технологий, об-
щие тренды развития технологий 
3D-печати с ней мало пересека-
ются, и, наоборот, прогресс в 
«биопринтинге» мало влияет на 
развитие аддитивных техноло-
гий в целом, отмечает эксперт.

Первые сообщения о печати 
искусственных органов с помо-
щью стволовых клеток и пита-
тельного геля поступали уже 5—6 
лет тому назад, однако предска-
зать, как скоро и насколько ши-
роко эти решения войдут во вра-
чебную практику, пока сложно.

Акцент

 Приложение инструктирует, 
что делать в случае ожога. 
Кроме того, с его помощью 
можно вызвать подмогу

ПОЛОСУ ПОДГОТОВИЛИ ЕЛЕНА БЕРЕЗИНА, АЛЕКСАНДРА ВОЗДВИЖЕНСКАЯ, ЮЛИЯ КРИВОШАПКО, ТАТЬЯНА ШАДРИНА

«Умные» рестораны в основном 
будут популярны как кружки 
по интересам, уверены эксперты.

Надев очки или шлем, человек попадает в альтернативную реальность.

Банки уже тестируют удаленную голосовую идентификацию клиентов.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Индийский банк DCB объявил о том, что его клиенты в этом году могут начать от-

крывать счета удаленно благодаря сканированию сетчатки глаза и биометриче-

ской идентификационной базы Aadhaar. До этого другой индийский Yes Bank 

презентовал клиентам POS-терминалы, которые также работают с биометриче-

скими данными пользователей. Напомним, проект Aadhaar индийские власти 

запустили несколько лет назад. Он заключался в том, что гражданам страны на 

основе сканирования отпечатков их пальцев и радужной оболочки глаз должны 

были присвоить уникальные ID-номера. Подразумевалось, что их можно будет 

использовать для доступа к различным услугам. В том числе к банковским.
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29
ПРОЦЕНТОВ
россиян готовы делится своими 
персональными данными в обмен 
на скидки и привилегии
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Общество Школьник из Выборга починил машину времени 
и стал смотрителем замка

Бьют часы 
на старой башне
Дмитрий Григорьев, 
«Российская газета», 
Ленинградская область 

В 
В ы б о р г е  о б ы ч н ы й 
11-классник Иван Пер-
шин  запустил меха-
низм старинных часов 
на Часовой башне. Те-

перь они не только идут минута в 
минуту, но и отбивают каждый 
час в колокол, подаренный горо-
ду еще Екатериной Великой.

Выборгская Часовая башня в 
ее нынешнем виде была возведе-
на в 1494 году. Раньше она выпол-
няла функцию колокольни Кафе-
дрального собора, но потом со-
бор был разрушен, а башня со-
хранилась. В 1753 году на ней 
установили часы с колоколом, 
приобретенным в Стокгольме. 
Однако после пожара 1793 года 
башню пришлось надстраивать,и 
шведский колокол заменил дру-
гой, подаренный городу Екатери-
ной Великой. На нем до сих пор 
сохранилась дарственная над-
пись императрицы. Этот колокол 
сейчас и входит в ударный меха-
низм старинных часов. А сама 
башня находится на ремонте, ко-
торый должен завершиться к 
2017 году. Мы связались с юным 
энтузиастом, и он согласился от-
ветить на вопросы  «РГ».

— Иван, не страшно было 
браться за часовой механизм, ко-
торый был создан еще в XVIII 
веке?

— Ну я не с чистого листа взял-
ся за его ремонт. Ведь часы ис-
правно ходили до 2014 года, и в 
Интернете сохранились видео-
ролики того, как часовщик заво-
дит механизм. Я внимательно 
просмотрел их и понял общий 
принцип.

— И как же ты их запускал? 
Много времени потребовалось?

— Когда попал на башню, пре-
жде всего очистил механизм от 
пыли и грязи, а потом завел его, — 
рассказывает школьник. — Так же, 
как это было показано на видео. 
Часы пошли, но они то спешили, 
то отставали — ударный механизм 
тоже барахлил. Я остановил часы 
и стал самостоятельно разби-
раться в них. Какая шестеренка за 
что отвечает, как работает тран-
смиссия часов, от чего зависит 
точность их хода, ну и так далее.

На то, чтобы все понять, Ива-
ну потребовалось  два часа. По-
сле этого он отрегулировал соот-
ветствующие части механизма, 
и часы пошли нормально — бо-
лее-менее точно. Ударный меха-

низм колокола тоже заработал 
исправно.

— И что дальше? Теперь часов-
щиком будешь?

— После всей этой истории ад-
министрация Выборгского объе-
диненного музея-заповедника 
приняла меня на работу на пол-
ставки смотрителем. Что же каса-
ется часов, то их механизм при-
дется законсервировать и надеж-
но укрыть, когда на Часовой баш-
не начнутся серьезные работы по 
капитальному ремонту. Потому 
что пыль от старой штукатурки 
может его повредить. 

— Тебе явно интересна исто-
рия. Это как-то отражается на 
других твоих увлечениях?

— Конечно. Прежде всего я ув-
лекаюсь историей родного Вы-
борга. Собственно говоря, это и 
привело меня к идее запустить 
старинные часы.  Кроме того, со-
бираю аналоговые музыкальные 
записи  на пластинках, магнито-
фонных бобинах и кассетах. Увле-
каюсь фотографией, причем сни-
маю не на цифровую камеру, а на 
пленочный «Зенит». То есть пыта-
юсь создать некую фотомузы-
кальную коллекцию под услов-
ным названием «Жизнь подрост-
ка советских времен».

После окончания школы Иван 
собирается получить высшее 
историческое образование. 

— Мы готовы оказывать ему 
помощь в процессе учебы, давать 
материалы для курсовых работ, 
рефератов. И, конечно же, после 
окончания вуза с удовольствием 
возьмем к нам научным сотруд-
ником, — говорит начальник 
службы по связям с общественно-
стью Выборгского музея-запо-
ведника Наталья Сенаторова. 

В прежние времена часовая башня выполняла функцию колокольни Кафедрального собора.

Запустить механизм средневеко-
вых часов Ивану Першину помогла 
смекалка. 
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ТРАНСПОРТ Трамвай к Белорусскому вокзалу вернется осенью

До метро без пересадок

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ Жители 
Некрасовки получили 
современный медцентр

Генерал ждет 
пациентов

Сергей Бабкин

ДЛЯ 45 ТЫСЯЧ жителей новых микрорайонов востока 
Москвы открылась новая поликлиника. Осмотрев ее, мэр 
Сергей Собянин заключил, что теперь медики смогут 
проводить здесь самые современные обследования — 
ведь на вооружении у них имеется даже магнитно-резо-
нансный томограф последней модели.

— Помню, как мы встречались здесь два года назад и 
многие просили как можно скорее открыть новую поли-
клинику, — сказал Собянин на встрече с первыми посетите-
лями медучреждения. — Тогда людям приходилось ездить к 
врачам за пять километров от дома. Теперь поликлиника у 
большинства из местных жителей располагается букваль-
но под боком.

Здание построили за рекордно короткий срок — всего за 
год. В нем разместились детское и взрослое отделения, ди-
агностическая служба, женская консультация, а скоро по-
явится и аптека. По медицинской градации поликлиника в 
Некрасовке относится ко второму уровню: здесь можно не 
только проконсультироваться с участковым врачом и уз-
ким специалистом, но и пройти самые сложные обследова-
ния. В медучреждении есть аппараты для гастроскопии, 
прибор для исправления косоглазия у детей, а главное — то-
мограф General Electric.  

Поликлиника в Некрасовке стала уже 30-м медучре-
ждением, открывшимся в столице за последние шесть лет. 
Все они работают по московскому городскому стандарту, 
разработанному с учетом пожеланий москвичей. К врачу 
можно записаться прямо из дома с помощью смартфона 
через систему ЕМИАС. Ожидание технологичной помощи 
сокращено до минимума: например, в той же Некрасовке 
местное население ждет обследования на аппарате МРТ не 
дольше семи дней. 

РАКУРС В Москве впервые 
появится Парк птиц

Утки в сторону

Сергей Бабкин

ВПЕРВЫЕ в столице сразу несколько видов птиц посе-
лят в одном природном парке. Аисты, утки, лебеди и дру-
гие пернатые окажутся в естественной для них среде, а 
жители города смогут покормить их с помощью специ-
альных автоматов. 

Парк птиц должен появиться к 2019 году на территории 
огромной зеленой зоны «Долгие пруды» на северо-востоке 
мегаполиса, рассказали корреспонденту «РГ» в пресс-
службе департамента природопользования и охраны 
окружающей среды. «Мы хотим создать парк водоплаваю-
щих птиц в поселке Северный, потому что там есть подхо-
дящие угодья для их обитания, — рассказал глава ведомст-
ва Антон Кульбачевский. — В парке — два пруда и семь 
озер». Где водоемы, там и кувшинки и лилии, их посетите-
ли тоже смогут увидеть. На пешеходных дорожках возле 
прудов обустроят деревянные настилы, с них будет удобно 
полюбоваться на водную идиллию. У озер поставят авто-
маты с птичьим кормом: горожане смогут купить полез-
ную еду, а не кормить пернатых чем попало. 

По всему парку проложат экологические маршруты и 
зоны отдыха. А в перспективе власти рассчитывают от-
крыть на «Долгих прудах» и парк археологии, правда, дета-
ли этого объекта пока не уточняются. Сейчас, как отмети-
ли в департаменте, инженеры начинают проектирование. 
Уже известно, что Парк птиц расположится на 15 гектарах 
у около усадьбы Заболотье, а вся площадь «Долгих прудов» 
— 134 гектара. 

— «Парк птиц» появится у нас в рамках комплексного 
проекта реконструкции территории, — рассказала «РГ» 
глава управы района Северный Елена Колесова. — Работы 
рассчитаны на четыре этапа, первый из них завершится 
уже в этом году. Главное сейчас — это сделать из зеленого 
массива настоящий природный парк. Пока, по сути, эти 
места — просто лес с буреломом за МКАД. 

Идея благоустроить район принадлежит, напомню, 
мэру Сергею Собянину. Все началось с реконструкции 
Дмитровского шоссе, прилегающего к «Долгим прудам», и 
строительства технопарка МФТИ. Власти города решили 
этим не ограничиться и создать вокруг объектов инфра-
структуры охраняемую рекреационную территорию. 

Сергей Собянин убедился, что новую поликлинику оснастили 
самым современным оборудованием. 

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Каким будет экзамен по литературе»
14 февраля (вторник) в 12.00 состоится пресс-конференция, 
приуроченная к началу общественного обсуждения новой моде-
ли ЕГЭ по литературе с участием Маргариты Русецкой — ректора 
Государственного института русского языка им. А.С. Пушкина, 
Дмитрия Бака — директора Государственного литературного  
музея, профессора Российского гуманитарного университета,  
Сергея Зинина — ведущего научного сотрудника ФГБНУ «ФИПИ» 
и Екатерины Баркиной — учителя русского языка и литературы 
школы №1269 г. Москвы.

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д.24, СТР.4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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Смотрите фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560

Светлана Батова

У
же этой осенью от Белорус-
ского вокзала можно будет 
уехать на трамвае. Работы 

по реконструкции площади Твер-
ской заставы, в ходе которых по-
явится трамвайное разворотное 
кольцо, начнутся весной. К октя-
брю через Тверскую пролягут 
рельсы. Они свяжут улицу Ле-
сную, до которой сейчас доходит 
трамвай, с вокзалом. Об этом за-
явил заммэра Москвы по тран-
спорту Максим Ликсутов. 

Как «РГ» уже сообщала, по за-
мыслу столичных властей, благо-
даря трамваю, пассажиры полу-
чат наземный транспорт прямо у 
вокзала. Сейчас до остановок ав-
тобусов и троллейбусов на Ленин-
градском проспекте надо идти не-
сколько сотен метров. Кроме того, 
рельсовый транспорт должен раз-
грузить станции метро «Белорус-
ская». 

Как сообщили «РГ» в пресс-
службе департамента транспорта, 
от вокзала пойдут два трамвая — № 
7 и 9. «Девятка» уже несколько лет 
ходит по Лесной, 7-й ходил у Бело-
русского вокзала много лет назад, 
затем его перевели на Сущевскую 
улицу. К осени его вернут. На трам-
ваях можно будет уехать к универ-
ситету путей сообщения, театру 
Дурова, спорткомплексу «Олим-
пийский». Ходить по этим мар-
шрутам будут новые бесшумные 
трехсекционные трамваи. 

Площадь Тверской заставы 
ждет и другая реорганизация. 
Тротуары у выходов со станций 
метро «Белорусская» расширят 
почти на пять метров, но при 
этом в дептрансе обещают сохра-
нить все три полосы для движе-
ния транспорта. Возможно, что 
на участке от 1-й Тверской-Ям-
ской улицы до 1-й Брестской поя-

вится выделенная полоса для об-
щественного транспорта. А все 
автобусные и троллейбусные 
остановки тоже «переедут» бли-
же к метро. Появится новая си-
стема пешеходных переходов и 
светофоров, синхронизирован-
ных друг с другом. 

Кроме того, пояснили «РГ» в 
столичном центре организации 
дорожного движения, по плану ре-
конструкции на площади Твер-
ской Заставы поменяют геоме-
трию проезжих частей: помимо 
разворотного круга, появятся до-
полнительные направления для 
движения транспорта, которых 
сейчас нет. Ухудшения дорожно-
транспортной ситуации эксперты 
ЦОДД не прогнозируют.

Ранее Максим Ликсутов поя-
снял в интервью «РГ», что водите-
ли не будут испытывать неудобств 
из-за того, что Тверскую пересе-
кут рельсы — трамвай поедет через 
улицу на ту же светофорную фазу, 
что и сейчас идут машины. Работы 
начнутся уже весной, когда сойдет 
снег и в городе возобновят реали-
зацию программы «Моя улица». 
По мнению Александра Морозова, 

сопредседателя общественного 
движения «Город и транспорт», 
трамвай на Белорусском и на Ле-
сной улице не добавит диском-
форта местным жителям. «Совре-
менный трамвай — наиболее бес-
шумный вид транспорта с наилуч-
шими характеристиками плавно-
сти хода, — заявил эксперт. — Путь, 
уложенный по нормативам, созда-
ет идеально ровную поверхность 
движения, поэтому на современ-
ном трамвае исключена тряска. 
Обособленный от машин, он га-
рантирует движение без заторов и 
без аварий. 

Сегодня остановка трамвая на-
ходится в 600 м от входа на Замо-
скворецкую линию, вход на кото-
рую через Кольцевую и хрониче-
ски перегруженный переход неу-
добен. Приближение трамвая к зе-
леной ветке позволит огромному 
району между Новослободской 
улицей и Проспектом Мира без 
пересадок доезжать до Замоскво-
рецкой линии метро, Белорусско-
го вокзала и Аэроэкспресса, не 
тратить время на пересадке меж-
ду линиями, экономя по 5—10 ми-
нут ежедневно».

АВТО Как 
отменить 
штраф 
за якобы 
«неоплачен-
ную» 
парковку?

ЖАЛУЙТЕСЬ, 
И ВАС 
УСЛЫШАТ 

Светлана Батова

СТАТИСТИКА утверждает, что 
штраф получает примерно каж-
дый тридцатый пользователь 
платной парковки. Чаще всего 
он приходит за дело, водители — 
народ забывчивый. Но 3—4% ав-
товладельцев, по данным Адми-
нистратора московского парко-
вочного пространства, опроте-
стовывают штрафы, и половине 
это удается. Каким же образом? 

У москвички Ирины Романо-
вой — свой опыт. «За все время 
существования платной парков-
ки в столице с 2012 года я полу-
чила два штрафа за неуплату, 
при том, что плачу всегда вовре-
мя, — поделилась она с «РГ». — И 
каждый раз я ездила писать пре-
тензию в сервис-центр «Москов-
ский транспорт». В течение деся-
ти дней постановление аннули-
ровали». 

Еще в прошлом году в Москве 
было множество случаев, когда 
штрафы водители получали за 
то, что забывали в парковочном 
приложении указать код регио-
на — деньги уходили в бюджет, а в 
ответ приходило извещение о 
штрафе. «Это была одна из трех 
основных ошибок, допускаемых 
автомобилистами при оплате 
парковки, — прокомментирова-

ли «РГ» в пресс-службе АМПП. — 
Мы возвращаем деньги, если они 
перечислены за парковку с 
ошибкой в номере. Для этого до-
статочно написать заявление и 
забрать деньги в одном из наших 
сервис-центров». Штраф, прав-
да, в размере 2500 рублей опла-
тить все равно придется. 

Ошибаются автомобилисты и 
при выборе зоны парковки. Не-
редко, не обращая внимания на 
знаки, паркуются в местах, пред-
назначенных для грузовиков. 
«Более 75% оплат проходит через 
мобильное приложение «Парков-
ки Москвы», поэтому мы посто-
янно совершенствуем его и дела-
ем специальные напоминания 
пользователям о правилах опла-
ты парковки», — пояснили в 
АМПП. — Так, например, осенью 
приложение было обновлено и 
изменился порядок ввода номера 
автомобиля: появился специаль-
ный шаблон, который больше не 
позволит автомобилисту ввести 
номер автомобиля без региона. 
Это нововведение сократит коли-
чество ошибок, а значит, и штра-
фов станет меньше». 

Если штраф пришел, а води-
тель с ним не согласен, оспорить 
его можно удаленно на сайте 
transport.mos.ru или на сайте 
avtokod.mos.ru, пояснили в 
АМПП. Для этого необходимо за-
грузить жалобу, собственноруч-
но подписанную, в специальную 
форму. Еще вариант — подать жа-
лобу в любой сервисный центр 
«Московский транспорт». На-
помню, их сейчас в Москве два: 
на Старой Басманной, д. 20, к. 1, 
и на улице 1905 года, д. 25. 

Кстати,  недавно Верховный 
Суд РФ указал нижестоящим су-
дам на то, что в случае доказан-
ности факта незаконного при-
влечения гражданина к админи-
стративной ответственности, 
последний имеет право требо-
вать не только компенсацию 
причиненных ему материальных 
убытков (возврата денег за 
штраф, расходов на адвоката и 
т.п.), но и морального вреда.

Если штраф пришел, 
а водитель с ним не 
согласен, оспорить 
его можно удаленно 

КОМПЕТЕНТНО

Евгений Корчагин, 
адвокат:

— Если водитель получил постановле-

ние о привлечении к административ-

ной ответственности при фактиче-

ском отсутствии у него нарушения 

ПДД, он имеет право в установленный 

КоАП РФ срок (10 дней с момента при-

влечения) обжаловать его вышестоя-

щему должностному лицу либо в суде. 

К жалобе обязательно нужно прило-

жить доказательства, подтверждаю-

щие невиновность водителя. Фотог-

рафии, записи видеорегистратора, 

показания очевидцев и т.п. Случаи от-

мены постановлений о привлечении к 

административной ответственности 

(при наличии надлежащей доказа-

тельной базы) не так редки. 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Водителей новых трехсекционных трамваев, которые начнут поставлять столи-

це уже в первом квартале этого года, будут обучать на специальном тренажере. 

Его установят в учебно-курсовом комбинате «Мосгортранса». Об этом журна-

листам сообщил заммэра по вопросам транспорта Максим Ликсутов.

Напомню, в прошлом году Москва заключила договор на поставку в течение 

трех лет 300 новых трамваев — по 100 каждый год. Конкурс выиграл «Трансмаш-

холдинг», собирают трамваи на тверском заводе. Локализация — более 80 про-

центов. Сейчас в «Мосгортрансе» готовятся встречать новенькие вагоны — Мо-

сква не видела их почти три года. По предыдущему контракту город должен был 

получить 120 трамваев, которые поставлял Уралвагонзавод, но он смог «отдать» 

только половину — сейчас они ходят на севере и северо-западе столицы.

В прошлую поставку водителей трамваев учили прямо в самих вагонах. Но тогда 

их было меньше. Сейчас же требуется подготовка большого количества людей. 

Для УКК «Мосгортранса» высокотехнологичные тренажеры с полной иллюзией 

реальности — не новость. Сейчас на комбинате стоят три симулятора для буду-

щих водителей автобусов. Лобовая часть — от настоящей кабины автобуса, вме-

сто окон — мониторы, на которых проецируется «едущая» улица и дорога. У ин-

структора на мониторах дублируется «картинка», команды подает в микрофон. 

Примерно таким же будет и тренажер для водителей трамваев. 

После отработки всех маневров учеников выпускают к настоящему транспорту. 

Методика успешная. За последние два года, по словам Максима Ликсутова, ко-

личество ДТП с общественным транспортом снизилось на 75%.

Помимо обучения сыграла свою роль и новая система предрейсовых и после-

рейсовых медосмотров, а все транспортные средства «Мосгортранса» обору-

дованы системами видеонаблюдения.

Кстати, в общей сложности в этом году УКК «Мосгортранса» выпустит более 

2000 водителей автобусов, троллейбусов и трамваев.

Акцент

 Водители не будут испыты-
вать неудобств из-за того, 
что Тверскую пересекут 
рельсы — трамвай поедет 
через улицу на ту же 
светофорную фазу, 
что и сейчас идут машины

Учить водителей новых трамваем, которые в том числе поедут к 
Белорусскому вокзалу, будут на специальном тренажере. 
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КИНО Берлинский фестиваль демонстрирует шаткость своих критериев

Политика на десерт
Валерий Кичин

6
7-й Берлинале — это более 20 
тысяч профессионалов из 
122 стран мира, включая 

3800 журналистов. А главное — 
это более 355 тысяч билетов, уже 
проданных на просмотры 4 ты-
сяч фестивальных фильмов. 

Вторая точка притяжения в 
Берлине — Европейский Киноры-
нок, собравший более полутыся-
чи кинокомпаний из 110 стран. 
Здесь крутят фильмы потенци-
альным покупателям, ведут пе-
реговоры, демонстрируют про-
екты, ищут партнеров по копро-
дукциям. Именно здесь наше 
кино представлено обильно и 
разнообразно: от фантастики 

Федора Бондарчука «Притяже-
ние» до музыкальной картины 
Анны Матисон «После тебя». 

Главный же конкурс пока обма-
нывает ожидания. С самого от-
крытия Берлинале явил во всей 
красе противоречивость своих 
критериев: французский фильм 
«Джанго» здесь почти всеми при-
знан вялым, скучным и во всех от-
ношениях неудачным, кроме од-
ного — это политический фильм. 
Поскольку его герой — джазовый 
гитарист Джанго Рейнхардт — бро-
сает вызов нацистской машине с 
ее расизмом и тиранией. Оправ-
дывая свой выбор, директор Ди-
тер Косслик даже нашел в картине 
аллюзии к эпохе беженцев и Аме-
рике времен Трампа.  

Второй конкурсный день ода-
рил нас премьерой политической 
драмы нью-йоркского режиссера 
израильского происхождения 
Орена Мовермана «Ужин», кото-
рую сам автор считает «трампи-
анской», отражающей постгума-

нистическую реальность, сделав-
шую возможным воцарение До-
нальда Трампа. Новому амери-
канскому президенту должно 
было здорово икаться в эти пер-
вые дни Берлинале: его имя не 
сходило с уст, а вице-президент 
Бундестага Клаудиа Рот явилась в 
черном платье со словом «Бес-
президентная» на спине. 

Фильм Мовермана компози-
ционно был выстроен в форме 
шикарного ужина, который два 
брата-политика задали себе в 
престижном ресторане, и делил-
ся на главы: «Аперитив», «Са-
лат», «Главное блюдо», «Десерт» 
и т.д. По ходу обеда вскрывались 
жуткие вещи: их сыновья-под-
ростки подожгли «понаехавше-
го» бомжа, тот погиб, а детки 
остались ненаказанными. Эта 
моральная проблема и обсужда-
лась встревоженными родителя-
ми: политик должен быть этиче-
ски чист, но и деток жалко, их 
надо выручать. Спор в фильме 
шел отчаянный, с информацион-
ными ретроспекциями, с ирони-
ческими отсылами к истории 

древней и новейшей, и даже с 
мордобоем на десерт. 

Но у фильма серьезная про-
блема — режиссура. Ее вряд ли на-
зовешь умелой, и грань, отделяю-
щая игровое кино от телешоу «го-
ворящих голов», оказалась давно 
позади. Правда, вывозили акте-
ры: Моверман привлек к делу Ри-
чарда Гира, Лору Линни, Ребекку 
Холл и Стива Кугана. Политиче-
ская подоплека и здесь стала для 
«Ужина» пропуском в берлин-
ский конкурс, но не оправдала 
его художественную слабость. 
Впрочем, не исключено, что ди-
ректор Косслик видит в фильме 
про ужин аллюзии к его идеи «Ку-
линарного кино» — важнейшей 
секции Берлинале, где еду пока-
зывают на экране, а потом ею 
кормят.

В  качестве  спецсобытия 
прошла премьера «Процесса» 
Аскольда Курова — документаль-
ного фильма о деле Олега Сенцо-
ва. Это наше политическое кино, 
хорошо, что оно есть: люди 
должны сами разбираться в про-
исходящем, понять, почему 
Александр Сокуров, художник 
безупречной моральной и худо-
жественной репутации, обра-
щался к президенту с просьбой о 
милосердии. Фильм сделан чест-
но, без спекуляций, хотя пози-
ция автора ясна — не случайно 
картине дано такое кафкианское 
название. 

Акция Видеокнигу  #ЧитаемОнегина открыли в Музее Пушкина

Всем миром вслух
Андрей Васянин 

Ч
итать «Евгения Оне-
гина» всем миром 
р и с к н у л и  в м е с т е 
«Российская газета», 
портал ГодЛитерату-

ры.РФ и Государственный музей 
А.С.Пушкина. Почему рискнули? 
Были ведь уже похожие видеопро-
екты? Да — но поэтическое произ-
ведение такого масштаба читать 
вот так, всем миром, до нас никто 
не решался… 

Чтецам предлагались по две 
строфы Онегина на выбор, любой 
интернет-пользователь мог начи-
тать это на камеру и прислать нам 
запись. Обладатели гаджетов из 
США, Японии и Греции, Казахста-
на и Англии, Венгрии и Мали (все-
го — из 23 стран мира и тридцати с 
лишним регионов России), школь-
ники, библиотекари, журналисты, 
студенты, домохозяйки — сколько 
их оказалось, тех, кто прислал нам 
свои версии Пушкина? На адрес 
сайта ГодЛитературы их пришло 
больше тысячи.   

Генеральный директор «Рос-
сийской газеты» Павел Негоица, 
напомнив эти цифры собравшим-
ся под стеклянной крышей атриу-
ма Музея Пушкина, был по-пуш-
кински точен и афористичен. Вме-
сте с ним презентацию проекта  
#ЧитаемОнегина открывал и ди-
ректор музея Евгений Богатырев.

«Люблю я бешеную младость, 
И тесноту, и блеск, и радость, И 
дам обдуманный наряд…» В доме 
Пушкина на Пречистенке все 
было по первому разряду. Наряды 
дам продуманы — и кавалеры хоть 
куда. Вместе с «народными» чте-
цами в нашем видеопроекте при-
няли участие космонавты, худож-
ники, писатели и важные государ-
ственные чины. 

Ну согласитесь, как прелестна 
строгая глава Счетной палаты Та-
тьяна Голикова, когда произноси-
ла, глядя в камеру: «Когда б над-
ежду я имела / Хоть редко, хоть в 
неделю раз / В деревне нашей ви-
деть вас»! А глава Роспечати Ми-
хаил Сеславинский, читая строки 
о том, как «на пучок зари» «роня-
ли слезки три» родители Татьяны, 
жестами изобразил эти падающие 
капли. А кто из педагогической ар-
мии страны не прислушается к чи-
тающей «Онегина» министру об-

разования Ольге Васильевой? А 
следом — представляя армию бан-
киров — в нашем проекте читает 
Пушкина президент-председатель 
правления ВТБ Андрей Костин. 

Кто-то, глядя на любимую ак-
трису «Мастерской Петра Фомен-
ко» Полину Агурееву, нашел в ней 
приметы томной, нежной «Татья-
ны нашего времени». У Ивана По-
повски и Мадлен Джабраиловой 
(из тех же «фоменок») отрывки 
получились маленькими сценка-
ми… А у кого-то из зрителей за-
кружилась голова — вместе с каме-
рой, кружившей вокруг прекра-

сной Александры Урсуляк, актри-
сы Театра им. Пушкина.

Да, в кадре оказались и две 
кошки: одна сидела на коленях у 
читавшей Пушкина писательни-
цы Анны Матвеевой, другая — у из-
вестного борца за чистоту русско-
го языка Марины Королевой. А 
как вам рядом с Пушкиным — глав-
ный трансплантолог минздрава, 
внимательный к деталям Сергей 
Готье?! А наставляющий Татьяну 
телеведущий Андрей Добров? Или 
историк моды Александр Василь-
ев — когда читает о «красе ног-
тей»? Тут же и музыканты — и от 

Ансамбля им. Александрова, и от 
рокеров, Александр Ф. Скляр, 
Кортнев, Арбенина. 

Десятки полутораминутных 
шедевров на редакционных 
компьютерах день за днем, ночь за 
ночью, строфа за строфой редак-
тировались по звуку и цвету, 
«сшивались» в одну видеокнигу с 
отобранными роликами со всего 
мира. Восемь глав, примерно по 50 
строф в каждой, выстроились в 
единую пятичасовую видеокнигу. 
И вот сегодня — роман в стихах за-
звучал как видеороман, — с мони-
торов, установленных перед нами 
в Музее на Пречистенке, на порта-
ле ГодЛитературы.РФ, на сайтах 
пушкинских музеев. А еще — на че-
тырех вокзалах Москвы и на стен-
де «Книги России» XXIV Минской 
международной книжной выстав-
ки-ярмарки.

Атриум музея был полон, все 
слушали Пушкина. Стульев не 
хватало, зрители тащили их ото-
всюду.

— Когда я взял «Онегина» в 
руки, чтоб вчитаться в свой  отры-

вок — я «завис», не мог оторвать-
ся, зачитался, — рассказал зрите-
лям атриума актер Максим Аве-
рин. — Просто Александр Сергее-
вич — совершенно сумасшедше ге-
ниален.

— Удивительный проект, над-
еюсь, у него еще будут последова-
тели, — сказал директор Государст-
венного музея А.С.Пушкина Евге-
ний Богатырев. — Хочется, чтобы 
он никогда не кончался.   

И напоследок: спасибо Дирек-
ции железнодорожных вокзалов 
ОАО «РЖД»: наши акции прохо-
дят на Киевском, Курском, Ленин-
градском, Казанском вокзалах. 

Спасибо за поддержку и помощь 
книжному магазину «Москва» и 
Дому книги на Арбате. Благода-
рим также компанию Samsung 
Electronics за техническую под-
держку проекта и возможность 
поощрения лучших чтецов.

Герой французского фильма «Джанго» борется с расизмом и тиранией.

Акцент

 Поэтическое произведение 
такого масштаба читать 
всем миром до нас никто 
не решался

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 
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ПЕРЕЗАГРУЗИМ      
ЗОЛОТОЙ ВЕК? 
В КНИЖНЫХ магазинах появилась книга Захара Приле-
пина «Взвод. Офицеры и ополченцы русской литерату-
ры» (М.: АСТ «Редакция Елены Шубиной», 2017). 

Говорить о ней сложно, потому что Прилепин стал фи-
гурой не только литературной, но и политической. Это 
не умаляет его значения как писателя. Может быть, как 
раз — наоборот. Лично мне интереснее писатель, который 
перерастает чисто литературные задачи и вторгается в 
жизнь. Поэтому Горький мне интереснее Бунина, а Тол-
стой — Тургенева. Поздний Блок и поздний Маяковский 
интереснее ранних, когда один был только символистом, 
а второй — футуристом. Солженицын, который, по убе-
ждению ревнителей высокой словесности, «не худож-
ник, а публицист», мне интереснее тех, кто так считает. 

Так или иначе, 
книга вышла. Книга 
яркая. Тема важная. 
Сделана интересно. 

Но, прежде всего, 
непонятен жанр. Что 
это? Коллекция би-
ографий десяти ли-
тераторов Золотого 
века? Державин, 
Шишков, Давыдов, 
Глинка, Батюшков, 
Катенин, Вяземский, 
Чаадаев, Раевский, 
Бестужев-Марлин-
ский. Плюс Пушкин, 
бегло очерченный 
как «милитарист» в послесловии и эпизодически при-
сутствующий в каждой из статей. Нет, это не просто кол-
лекция биографий. И даже совсем не коллекция биогра-
фий. Тогда что? Филологические «штудии» (есть разбор 
стихов, цитируются известные литературоведы)? Нет, и 
не «штудии». А что? Публицистическое высказывание на 
тему «имеет ли русский писатель право воевать и уби-
вать?» Да, пожалуй... Гимн литературному милитаризму, 
как его понимает автор? Это есть. Книга о патриотизме? 
Да, безусловно. Концептуальное высказывание о Золо-
том веке, который, по мнению Прилепина, был не таким, 
как его представляли Булат Окуджава и Натан Эйдель-
ман, а суровым и кровавым, но и честным, без страха и 
упрека, что его выгодно отличает от Серебряного века, 
где черт ногу сломит во всех этих завихрениях и «про-
зрениях», а Россию-то мы в результате... сами знаете это 
неприличное слово. 

Да, можно и так сказать.
И, знаете, мне это нравится. Мне по душе, что книга 

вызывает такое количество вопросов. Вот, например... 
Мы постоянно живем войной. Сводки с фронта стали по-
чти обязательны в теленовостях, как прогноз погоды. Так 
почему не поговорить о войне на материале XIX века? 
Писатели ведь действительно воевали. Именно воевали, 
а не смотрели войну по телевизору. И убивали, и «подав-
ляли восстание в Польше», и «аннексировали Финлян-
дию», и «ехали служить на Кавказ». Это же правда. При-
лепин об этом сто раз говорил в статьях и интервью. Но 
одно дело говорить, другое — доказывать.

Сам Прилепин в интервью признался, что толчком к 
написанию книги стало «высказывание Николая Сва-
нидзе о том, что Прилепин скучает по войне, а русские 
литераторы так себя никогда не вели, не надо никакую 
войну путать с Отечественной». Услышав это, Прилепин 
«огорчился». «Думаю: «Ну что это, он же историк, поче-
му же он такие нелепые вещи произносит публично. 
Надо написать». 

Тут, конечно, есть элемент ёрничества, но только эле-
мент. Да, книга Прилепина в некотором роде и есть семи-
сотстраничное высказывание Прилепина о высказыва-
нии Сванидзе.

Серьезные филологи и историки начнут морщить 
носы и зажимать их носовыми платками. Фу, как нехоро-
шо! Какое это имеет отношение к филологии и истории? 
Это поле для благородных ристалищ, а не для сведения 
публицистических счетов. Но Прилепин не филолог и не 
историк. Он — писатель. А у писателей бывает и так. 
«Отцы и дети» были «репликой» Тургенева на модное 
слово «нигилизм», а роман «Что делать?» Чернышевско-
го, написанный в Петропавловской крепости, был репли-
кой на роман «Отцы и дети». А «Бесы» Достоевского 

были «репликой» на 
нечаевский процесс 
и на того же Черны-
шевского... 

Можно и более 
современные приме-
ры привести. «Про-
кляты и убиты» Ас-
тафьева безусловно 
были «репликой» на 
всю советскую лите-
ратуру о Великой 
Отечественной вой-
не, включая и ту, что 
мы считали самой 

честной, но и она, по Астафьеву, не сказала последней са-
мой страшной правды.

Астафьева не поняли... Стали говорить, что он «очер-
няет». Зачем он, например, показывает, как расстрелива-
ют деревенских новобранцев, которые, не соображая, 
что совершают дезертирство, ушли погостить в свою де-
ревню? И так далее. Но всё, что писал Астафьев, было 
правдой. Вопрос — для чего?

Книга Прилепина вызывает у меня такой же вопрос. И 
даже несколько вопросов. Зачем? Для чего? Для кого? 
Почему в подзаголовок вынесено слово «ополченцы»? И 
наконец, зачем нам «перезагружать» отношение к Золо-
тому веку и актуализировать его до такой степени, как 
делает Прилепин, сравнивая адмирала Шишкова с Алек-
сандром Прохановым. Может, стоит оставить его, как 
есть, как было, и пусть там «колокольчик однозвучный 
утомительно гремит», а Татьяна пишет письмо Онегину, 
а тот со странным чувством всматривается в мертвое 
лицо убитого им друга, а не бежит по-бойцовски в шты-
ковую атаку, технику которой Прилепин захватывающе 
описывает в одной из статей неважно о каком поэте. Ведь 
война «сама по себе искусство». Согласен. Много есть 
разных искусств.

Но меня мои учителя, которым я благодарен и от ко-
торых не отрекусь, все-таки воспитали на другом Золо-
том веке. На искусстве жалости и сострадания. Да, на 
письме Татьяны... Да, на «небе Аустерлица»... Да, на дро-
жащих руках Раскольникова... 

И Сванидзе тут совершенно ни при чем.

Прилепин в 
интервью признал-
ся, что толчком к 
написанию книги 
стало высказыва-
ние Николая 
Сванидзе

Меня мои учителя, 
которым я благода-
рен и от которых не 
отрекусь, все-таки 
воспитали на дру-
гом Золотом веке

Акцент

 Новому американскому пре-
зиденту должно было здоро-
во икаться в первые дни 
Берлинале

Атриум музея А.С. Пушкина был 
полон, все слушали Пушкина. 
Стульев не хватало, зрители тащи-
ли их отовсюду. 

РЕГИОНЫ

МОРОЗ И СОЛНЦЕ 
Екатеринбург
Областное телевидение призвало зрителей присоединяться к голосованию за 

лучших чтецов бессмертного романа Александра Пушкина «Евгений Онегин», 

которое идет на портале ГодЛитературы.РФ. 

Новосибирск
Трансляция видеокниги «Евгений Онегин» началась на внешнем экране киноте-

атра «Победа» в 17.00 по местному времени. 

Уфа
29 библиотек подключились к прямой онлайн-трансляции заключительного эта-

па народного проекта #ЧитаемОнегина. 

Казань 
Видеоверсию «Евгения Онегина» можно было увидеть на двух площадках — в Ка-

занском федеральном университете (КФУ) и на Центральном железнодорож-

ном вокзале.  

Пермь 
Трансляция #Читаем Онегина велась в фойе краевой библиотеки им. Горького. 

За день через этот большой холл проходят сотни, если не тысячи, читателей. 

Благовещенск
На большущем экране, который высится над главной площадью Приамурья, не-

спешно перелистываются «страницы» видеокниги «Евгений Онегин», сменяя 

друг друга, люди читают строфы Александра Сергеевича Пушкина. Предприни-

мательское сообщество Благовещенска решило показывать проект в торгово-

развлекательных центрах областного центра.

Подготовили Ирина Ошуркова, Нина Рузанова, Артур Габдрахманов, 
Олег Корякин, Александр Ярошенко

Видео и фоторепортаж с 
презентации видеокниги 
«Читаем Онегина» смотрите 
на сайте
rg.ru/art/1366755

67-й Берлинский 
кинофестиваль: следите за 
новостями на сайте
rg.ru/sujet/5813
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Пушкина всегда окружали «звезды». И сегодня 
на чтении «Онегина» был замечен музыкант 
Александр Ф. Скляр.

Глава Счетной палаты Татьяна Голикова: «Когда 
б надежду я имела / Хоть редко, хоть в неделю 
раз / В деревне нашей видеть вас!» 

Актер Максим Аверин: Когда я взял «Онегина» в 
руки, чтоб вчитаться в свой отрывок, я «завис», 
не мог оторваться, зачитался! 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Орен Моверман, 
режиссер фильма «Ужин»: 

— Экскурсы в американскую 
историю в фильме нам понадоби-
лись, чтобы показать отрицатель-
ное влияние исторических прос-
четов на современные США, на-
пример, битвы 1863 года при Гет-
тисберге, когда погибло более 50 
тысяч солдат. В картине отрази-
лось наше недовольство миром: 
оно не находит выхода, и в душе 
каждого человека копится необы-
чайно много ярости, передающей-
ся и детям. Мы хотели показать об-
щую неустроенность в политиче-
ской и социальной жизни США и 
попытались найти ответ на во-

прос, почему все сложилось имен-
но так. Однако когда шли съемки, 
мы и предположить не могли, как 
пойдут дальше политические со-
бытия. После президентских вы-
боров фильм приобрел еще более 
актуальное звучание. 

Ричард Гир, 
исполнитель главной роли 
в фильме «Ужин»:

— Чтобы победить на выборах, 
политики в США скрывают тем-
ные стороны своих биографий, 
порой даже преступления. Как 
это мог бы сделать и мой герой 
Стен — успешный политик, соби-
рающийся стать губернатором. 

Однако во время избирательной 
кампании Дональда Трампа чи-
сло таких случаев повысилось в 
разы — так что фильм некоторым 
образом предвосхитил будущие 
политические события. Но ужа-
сают и решения, принятые после 
выборов. Для этого человека сло-
ва «беженец» и «террорист» — си-
нонимы, и теперь для многих в 
США эти понятия слились в еди-
ное целое. Мы теперь боимся бе-
женцев, и это, на мой взгляд, са-
мое большое преступление. Мы 
должны понимать, какой вред 
это новое консервативное дви-
жение уже нанесло всему миру.

Записала Анна Розэ
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МНЕНИЕ Известный американский политолог — о перспективах нового этапа взаимодействия 
России и США

Меньше — лучше
Томас Грэм

С
ледует остерегаться слиш-
ком быстрого улучшения 
американо-российских от-

ношений. Нам не удается их под-
держивать, и это всегда заканчи-
вается сожалениями с обеих сто-
рон. По крайней мере, об этом 
свидетельствует история отно-
шений двух государств со времен 
холодной войны. Подтвердить 
это может любой американский 
президент — Билл Клинтон, 
Джордж Буш-младший или Барак 
Обама.

Я вовсе не имею в виду, что 
сейчас нет острой необходимо-
сти в налаживании отношений 
или, по крайней мере, снижении 
уровня напряженности. Напря-
женность, возникающая из-за 
разногласий по вопросам Си-
рии, Украины и общим вопро-
сам европейской безопасности 
в период практически полного 
разрыва отношений, повысила 
до опасного уровня риск спон-
танного конфликта, последст-
вия которого могут оказаться 
катастрофическими с учетом 
того, что обе стороны обладают 
внушительными ядерными по-
тенциалами, мощными воору-
женными силами и активно раз-
вивающимися кибервозможно-
стями. Существует необходи-
мость нормализовать отноше-
ния, восстановить все множест-
во связей между двумя страна-
ми, чтобы предотвратить такой 
исход. Перед этим, однако, нуж-
но будет преодолеть долгий и 
сложный путь в направлении 
восстановления более кон-
структивных, взаимовыгодных 
отношений.

Причина для предостереже-
ния двойственна и учитывает два 
фактора: природу разногласий 

между странами и нынешнюю ат-
мосферу в Вашингтоне.

С момента распада Советско-
го Союза и до украинского кри-
зиса Соединенные Штаты тще-
славно полагали, что Россия по-
степенно интегрируется в евро-
атлантическую систему ценно-
стей. Сейчас понятно, что это не 
так даже при том, что Россия 
остается неотъемлемой частью 
Европы и ее системы безопасно-
сти, как и была на протяжении 
последних 300 лет или более. 
Вместо того чтобы тешить себя 
иллюзиями по поводу возмож-
ных общих ценностей, мы долж-
ны, в, первую очередь, признать 
разделяющие нас глубокие про-
тиворечия, если и не по принци-
пам мирового порядка как тако-
вым, то по их интерпретациям. 
Мы по-разному понимаем права 
и обязанности, которые влечет за 
собой суверенитет. У нас разные 
взгляды на принципы территори-
альной целостности, самоопре-
деления и законного применения 
силы. Мы расходимся во мнениях 
относительно легитимности 
сфер влияния. Эти расхождения, 
с чем сейчас соглашаются мно-
гие, лежат в основе украинского 
кризиса и американского уча-
стия в нем. А Россия сказала бы, 
что они были очевидны еще в 
1990 и 2000-е годы, когда Запад 
участвовал в балканских кризи-
сах и расширял НАТО и Европей-
ский союз, в то время как Россия 
была слишком слаба для того, 
чтобы защитить свои националь-
ные интересы (или свою интер-
претацию принципов мирового 
порядка).

Мы должны откровенно обсу-
дить наши расхождения во взгля-
дах, и тогда в конечном счете мы 
сможем найти общее ядро каждо-
го из фундаментальных принци-

пов, которые оба государства бу-
дут соблюдать на практике. Но 
достигнуть согласия будет нелег-
ко, учитывая все разочарования 
прошлого и трудности настояще-
го. Построение нового мирового 
порядка или реинтерпретация 
существующего — дело непро-
стое.

Такой же подход применим и к 
геополитическим противостоя-
ниям, в первую очередь, к двум 
наиболее серьезным — Украине и 
Сирии, которые негативно влия-
ют на европейскую безопа-

сность. Определенно, решение 
украинского кризиса существу-
ет. Оно подразумевает сочетание 
нейтральности,  прав мень-
шинств, территориальной це-
лостности, суверенных прав и не-
вмешательства. Но его достиже-
ние потребует компромиссов от 
всех сторон, включая Вашингтон 
и Москву. И обе столицы должны 
будут принять некоторые нес-
праведливости, о которых они 
так громко заявляли, например, 
роль Америки в свержении режи-
ма Януковича или российскую 
интервенцию на Донбасс с целью 
оказания помощи повстанцам. И 
это будет нелегко, поскольку эти 
ложные заключения зачастую 
служили оправданием проводи-
мой обеими странами политики.

Сотрудничество по Сирии 
представляется более перспек-
тивным проектом, поскольку Со-
единенные Штаты и Россия заяв-
ляют о том, что борьба с ИГИЛ 
(деятельность этой террористи-
ческой организации запрещена в 
России) является для них прио-
ритетом в обеспечении нацио-
нальной безопасности. Однако 
при более детальном рассмотре-
нии и тут появляются ловушки. 
За последние несколько лет мы 
так и не смогли определиться, 
кто же такие террористы. Вашин-

гтон безуспешно пытался отде-
лить террористов от умеренной 
оппозиции, которая, как он на-
стаивает, имеет законные осно-
вания для того, чтобы взять в 
руки оружие и пойти против кро-
вавого режима Асада. Москва на-
зывает террористом практиче-
ски каждого, кто пытается пойти 
против Асада, и видит в его режи-
ме единственную защиту от тер-
роризма. Вашингтон категориче-
ски не приемлет того, что он на-
зывает чудовищным игнориро-
ванием Москвой гражданских 
потерь при проведении жестоких 
антитеррористических опера-
ций. Более того, принимая во 
внимание изобилие вооружен-
ных сил непосредственно на тер-
ритории Сирии и их «заказчи-

ков», находящихся за пределами 
страны, становится очевидно, 
что антитеррористическая кам-
пания является лишь одним из 
аспектов вопроса о балансе сил 
на Ближнем Востоке, который 
сейчас находится в постоянном 
изменении. Это придает допол-
нительную сложность взаимо-
действию США и России по си-
рийскому кризису.

Мировой порядок и геополи-
тические препятствия могли бы 
развеять любые иллюзии относи-
тельно радикального улучшения 
отношений США и России в крат-
косрочной перспективе, даже 
если бы Вашингтон был убежден 
в том, что их надо налаживать. За 
исключением ближайшего окру-
жения Трампа, Вашингтон край-
не скептически настроен по от-
ношению к России и ее амбици-
ям. Президент Путин видится как 
авторитарный, настроенный 
против Америки лидер с импери-
алистическими целями. Продол-
жающееся обсуждение россий-
ского вмешательства в амери-
канскую президентскую кампа-
нию еще сильнее подпитывает 
антироссийские настроения, а 
обещанное расследование рос-
сийских хакерских атак только 
продолжит создавать неблаго-
приятный имидж России в но-

востных заголовках. Любое уси-
лие Трампа по установлению 
контакта с Путиным будет встре-
чено с невероятным противосто-
янием его собственного аппарата 
национальной безопасности, ре-
спубликанцев и демократов кон-
гресса и СМИ.

При таких условиях достиже-
ние масштабного соглашения не-
возможно. По правде говоря, оно 
и нежелательно, поскольку не бу-
дет надежным, а его неизбежный 
срыв приведет к еще большей 
враждебности в отношениях и 
опасности. Скорее, сейчас необ-
ходима готовность выразить 
приверженность решению цело-
го ряда критически важных для 
безопасности и благополучия 
обоих государств вопросов в про-
цессе поиска стабильного балан-
са между сотрудничеством и со-
перничеством, который снизит 
риск вооруженного конфликта 
до минимально возможного 
уровня в нынешних условиях. Со 
временем такой баланс может 
сместиться в сторону сотрудни-
чества, если оба государства пе-
реоценят свои интересы и цели в 
быстро меняющемся мире. Одна-
жды Россия и Соединенные Шта-
ты могут даже стать стратегиче-
скими партнерами. Но это задача 
не сегодняшнего дня.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ

Вернется ли 
в телеэфир 
«Прожектор-
перисхилтон» 

НА РАЗОГРЕВЕ

Сусанна Альперина

В СОЦИАЛЬНЫХ сетях появи-
лись сообщения от сотрудников 
Первого канала, что в програм-
ме «Вечерний Ургант» в пятницу 
появится что-то необычное. 

Те, кто решил, что в гостях у 
Урганта появится Софи Лорен, 
которая якобы собирается в Мо-
скву к Международному женско-
му дню, ошибались. В начале 
программы перед камерой поя-
вился... Гарик Мартиросян. Вдво-
ем ведущие и разыграли сценку 
на тему возможного возвраще-
ния в эфир программы «Прожек-
торперисхилтон». Мартиросян 
сказал, что  «Низшее пирами-
дальное звено в пищевой цепи 
юмора» уже согласилось (види-
мо, так пошутил по поводу Сер-
гея Светлакова), Александр Це-
кало — тоже, и требуется лишь 
его, Урганта, согласие.

Напомним, что развлекатель-
ное ток-шоу выходило в вечер-
ний прайм с мая 2008 года по 
июнь 2012-го. Потом его закры-
ли. Причина называлась такая: 
канал ТНТ, обладатель эксклю-
зивных контрактов с Сергеем 
Светлаковым и Гариком Марти-
росяном, поставил вопрос ре-
бром о сотрудничестве шоуме-
нов с Первым каналом.

Напомним, что 8 марта 2016 
года вся «четверка» соедини-
лась, чтобы дать концерт к Меж-
дународному женскому дню. 
Концерт получился удачным, но 
перед ним также возникли раз-
говоры о возможном возвраще-
нии программы в эфир. И это 
оказалось удачным пиар-ходом.

Обозреватель «РГ» спросила 
у сотрудников Первого канала: 
не является и на этот раз шутка о 
возрождении ток-шоу «разогре-
вом» аудитории перед концерта-
ми «четверки» в этом году? Они 
пройдут на этот раз в конце фев-
раля как подарок к мужскому 
празднику. Более того, согласно 
афишам, еще один концерт за-
планирован в апреле. Но не пер-
вого числа, а второго — так что 
это не шутка. Однако на канале 
предпочли сохранить интригу.

Живопись «Русский музей» открыл выставку в Британии

«Революция» пришла 
в Лондон

Ольга Штраус, Санкт-Петербург

В 
Королевской Академии 
искусств (Лондон) от-
крылась выставка «Ре-
в о л ю ц и я :  р у с с к о е 
искусство 1917—1932». 

Основу экспозиции, посвящен-
ной столетию октябрьских собы-
тий 1917-го, составили работы из 
фондов «Русского музея». Их до-
полнили полотна из собрания 
Третьяковской галереи и част-
ных коллекций.

— Уже за два дня до официаль-
ного открытия выставки можно 
сказать, что она будет пользо-
ваться невероятным успехом у 
западного зрителя, — говорит за-
меститель директора «Русского 
музея» Евгения Петрова. — Сужу 
по тому, какой ажиотаж уже сей-
час царит вокруг академии: на 
нашу выставку рвутся просто 
толпы народа.

По замыслу кураторов, вы-
ставка под названием «Револю-
ция» должна продемонстриро-

вать весь спектр творческих 
исканий русских и советских ху-
дожников революционных и пер-
вых послереволюционных лет: от 
авангарда до зарождения социа-
листического реализма. Именно 
соцреализму было суждено стать 
единственным направлением в 
искусстве, официально признан-
ным коммунистическим режи-
мом. 

«Русский музей» отправил в 
Лондон 53 работы. Среди них — 
хрестоматийные, такие как 
«Прогулка» (1917) Марка Шага-

ла, «Синий гребень» (1917) Васи-
лия Кандинского, «Фантазия» 
(1925) Кузьмы Петрова-Водки-
на, «Текстильщицы» Александра 
Дейнеки (1927), «Формула ве-
сны» (1927—1929) Павла Фило-
нова, «Голова крестьянина» 
(1928—1929) Казимира Малеви-
ча, «Девушка в футболке» (1932) 
Александра Самохвалова. А так-
же менее известные широкому 
зрителю работы Бориса Григорь-
ева, Бориса Кустодиева, Арис-
тарха Лентулова, Михаила Матю-
шина, Игоря Грабаря и других.

Помимо произведений живо-
писи и скульптуры на выставке 
будут демонстрироваться архи-
вные фото- и киноматериалы, 
пропагандистские плакаты, ори-
гинальный советский фарфор. А 
атмосферу советской эпохи по-
слереволюционной поры помо-
жет воссоздать интерьер комму-
нальной квартиры: он тоже будет 
представлен в одном из залов. 

— Экспозиция огромна, — за-
мечает Евгения Петрова. — Воз-
можно, она будет непроста для 
восприятия именно в силу своей 
масштабности. Представьте, ка-
ково это — соединить в одной эк-
спозиции такой богатый пласт — 
от Малевича до Дейнеки и Само-
хвалова. Но этим она и интере-
сна. Сегодняшний западный зри-
тель уже привык к нашему аван-
гарду, уже выучил, что авангард в 
русском искусстве начался за-
долго до революции. Экспозици-
ями типа «Сто работ Кандинско-
го» или «60 работ Малевича» се-
годня уже никого не удивишь. За-

падной публике интересно, кто 
работал в изобразительном 
искусстве  России кроме назван-
ных имен. Таким образом в миро-
вое художественное пространст-
во мы вводим несколько иной 
пласт материала. И это очень здо-
рово, потому что зритель видит: в 
нашей стране в течение этих 
двадцати лет было много такого, 
крайне интересного, чего не 
было нигде с мире. Нам хотелось 
показать какие-то столкновения, 
противоречия, остроты, сущест-
вовавшие между разными худо-
жественными школами, стиля-
ми, направлениями, отдельными 
мастерами.

Экспозиция в Лондоне про-
длится до середины апреля. По-
том выставки «Русского музея», 
так или иначе связанные с рево-
люционной тематикой, будут 
развернуты в Цюрихе, Берне и 
Болонье.  

Среди шедевров русской живопи-
си, представленных в Лондоне, 
есть и картины Марка Шагала.

Акцент

 Необходимо выразить при-
верженность решению ряда 
вопросов, важных для безо-
пасности обоих государств

Акцент

 Западный зритель уже 
выучил, что авангард 
в русском искусстве начался 
задолго до революции

Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

ФОТОЧЕЛОВЕК
В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ в музее Анны Ахматовой про-
ходит выставка известного израильского фотохудожни-
ка Дмитрия Брикмана «Тени Иерусалима».

Фоторобот… Знакомое слово. Что ни детектив — то будь-
те любезны. Все мы  — фотолюди? Не задумывались, что се-
годня, пожалуй, вы не найдете ни одного человека, кото-
рый бы не фотографировал? «Селфи можно с вами?» «А вы 
не щелкнете меня на фоне этой достопримечательности? А 
этой?» 

Раньше: «Танцуют все!» Нынче: «Фотографируют все!»
Раньше: «Девушка, телефончик не дадите?» Теперь: 

«Девушка, можно с вами сфоткаться? А как вас зовут? Най-
ду в соцсетях…»

Фотография стала общедоступной. Но не перестала 
быть искусством. Только теперь, поскольку мы живем в 
мире, где фотографируют все, любая выставка художест-
венной фотографии — это еще и учебное пособие.

Учебное пособие по тому, как хорошо фотографиро-
вать? А как хорошо фотографировать? Раньше учили как 

резкость наводить и 
прочим профессио-
нальным историям. 
Теперь наведи свой 
телефон, на кнопоч-
ку, нажми — все. 

Так что же такое: 
хорошо фотографи-
ровать? Это хорошо 
видеть. А что такое 
хорошо видеть? Ви-

деть по-своему. «На фоне Пушкина снимается семейство» 
— здесь не работает. 

«Увидеть увиденное» называется книга Дмитрия 
Брикмана, в которой он дает советы о том, как разгля-
деть художественное в привычном. Но лучше любых со-
ветов, конечно, сама выставка. Пример. Миллион раз фо-
тографировали Иерусалим, но если вы хоть раз видели 
фотографии Брикмана, вы не перепутаете их ни с какими 
другими.

Слава мастерам, которые занимаются репортажными 
фотографиями, и, подчас с риском для жизни, запечатлева-
ют  для нас время. Брикман занимается другим. «Увидеть 
увиденное» — это, наверное, лучшая характеристика того, 
что делает он сам. 

Что такое репортерская фотография — понятно. И ясно 
совершенно, по каким критериям ее оценивать. Удалось 
фотографу запечатлеть что-то невероятное –— молодец. Не 
получилось — извини.

А фотография художественная? Что, собственно гово-
ря, делает фотографию истинно художественной?

«Тени Иерусалима» — это не просто название выставки. 
Это взгляд художника. Город вечности захватывает чело-
века, засасывает и — смешиваются времена. Особенно но-
чью, когда нет толпы. Эти камни помнят ступни Иисуса 
Христа. Эти стены видели Понтия Пилата. Тени окружают 
тебя, и в какой-то момент начинает казаться, что ты сам — 
тень, и что ты уже не просто житель XXI века, а как бы 
идешь сквозь времена. А тенью пройти сквозь времена лег-
че. Как говорится, проверено на себе. И много раз.

Как всякому выдающемуся мастеру, Брикману тесно в 
рамках одного жанра. И тогда приходится придумывать 
новый. Израильский фотохудожник назвал его «фотопере-
вод».

Первым был фотоперевод знаменитого Екклесиаста. 
Читается текст одной из библейских книг, а на экране — фо-
тографии современной жизни. Если угодно, фотоперевод с 
древнего на современный. Текст Екклесиаста, раскрытый 
с помощью художественного взгляда на нашу жизнь, зву-
чит совершенно по-другому. Заставляет по-новому взгля-
нуть на нашу жизнь? Да. Но суть не в этом. Заставляет каж-
дого желающего по-другому посмотреть на себя самого. 
Остановить бег по жизни и задуматься об этой самой жиз-
ни и, главное, о себе самом. 

На открытии выставки Дмитрий Брикман показал свою 
новую работу: фотоперевод «Дао дэ цзин». Знаменитый 
китайский философский трактат читает сам Б. Г. — Борис 
Гребенщиков. Надо сказать, что он делает это виртуозно: 
без всякого актерского пафоса, спокойно, естественно, но 
при этом невероятно осмысленно и, я бы сказал, глубоко.

«Дао дэ цзин» — сложная книга, поднимающая самые 
главные, самые сущностные вопросы бытия. Фотографии 
помогают их воспринять. Не упрощают, а как бы наводят 
резкость. 

Знаете, что я вам скажу? В связи с тем, что фотография 
стала общедоступной, мы перестали к ней серьезно отно-
ситься. Какие проблемы? Щелкнул. Фотка готова.

Выставка Дмит-
рия Брикмана в 
санкт-петербургском 
музее Ахматовой, его 
фотопереводы за-
ставляют — желаю-
щих, разумеется — за-
думаться о том, что 
фотография может 
стать, если угодно, 
школой взгляда на 
мир. Вы хотите нау-
читься видеть по-сво-
ему? Вы хотите в увиденном уже сотни раз разглядеть то, 
что никто, кроме вас, не видит? Отлично! Старайтесь. 

Не просто смотрите на мир, но пытайтесь увидеть в 
нем то, что увидеть способны только вы. Интереснейшее 
занятие!

Когда мы говорим «фото на память», мы, как правило, 
имеем в виду память места. Помните у Тютчева: «О память 
сердца! Ты сильней рассудка памяти печальной»? Конеч-
но, когда мы смотрим старые фото, мы вспоминаем и свои 
эмоции.

Однако работы Дмитрия Брикмана— это, если можно 
так сказать, воплощенная память сердца. Хороший фотог-
раф обязательно подключает свое сердце, только тогда 
взгляд получается своеобразным, не ленивым, а эмоцио-
нальным.

Выставка «Тени Иерусалима» учит еще и этому. Учит 
исподволь, не нарочито. Дает пример. После нее как-то не-
ловко просто фотографироваться «на фоне». Хочется вгля-
деться в жизнь, разглядеть ее, зафиксировать тот взгляд 
сердца, который свойственен только тебе.

Можно, конечно, быть фотороботом, механически на-
жимающим на кнопки. Но что мешает стать фоточелове-
ком? Лень? Нежелание? Суета? Это все решаемые пробле-
мы.

Спасибо, Дмитрий Брикман, за искусство и за урок.  
Наш собственный фотоперевод с языка жизни на язык фо-
тографии теперь может быть более личным, а, значит, бо-
лее художественным. Вы дали пример. Взять его или нет — 
это уже наш выбор.

«Тени Иерусалима» — 
это не просто назва-
ние выставки. Это 
взгляд художника

Оттого, что фотогра-
фия стала общедо-
ступной, мы пере-
стали к ней серьез-
но относиться

Развлекательное 
ток-шоу выходило 
в вечерний прайм 
с мая 2008 года 
по июнь 2012-го

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий

ОБ АВТОРЕ
Томас Грэм — исполнительный директор «Киссинджер Ассошиэйтс», 
старший научный сотрудник Джексоновского института глобальных 
проблем при Йельском университете, в прошлом директор по России в 
Совете национальной безопасности при администрации Джорджа 
 Буша-младшего. Его статью, подготовленную специально для Между-
народного аналитического центра Rethinking Russia, сегодня публикует 
«Российская газета». Его точка зрения на перспективы налаживания 
отношений двух стран будет интересна широкому кругу наших 
 читателей.
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БАСКЕТБОЛ В Сочи прошел первый в истории Единой лиги гала-матч с участием
лучших игроков турнира в формате «россияне — легионеры»

Звезды зажгли на паркете
Данила Жиляев, 
«Российская газета», Сочи 

В 
Сочи во дворце «Большой» 
прошел первый в истории 
баскетбольной Единой 

лиги «Матч всех звезд». Лучшие 
российские игроки победили 
сборную легионеров — 131:121.

Программа звездного уикенда 
началась с самого утра субботы, 
когда участники «Матча звезд» 
вышли на открытую тренировку. 
После чего прошли сразу три 
игры — матч звезд Школьной ба-
скетбольной лиги «КЭС-Баскет», 
матч знаменитостей и матч мо-
лодых звезд, который стоит отме-
тить особо. Он прошел во второй 
раз, студенты ведущих команд 
Ассоциации студенческого ба-
скетбола (АСБ) вышли против 
молодых звезд Единой лиги и по-
бедили со счетом 69:56, взяв ре-
ванш за прошлогоднее пораже-
ние. Это, безусловно, хороший 
знак, учитывая, что согласно до-
говору между АСБ и РФБ на лет-
ней Универсиаде-2017 сборная 
России будет состоять исключи-
тельно из игроков-студентов, вы-
ступающих в АСБ.

— Наша мечта сбывается, сту-
денческий баскетбол приближа-
ется по уровню к профессиональ-
ному, — сказал президент АСБ, 
министр юстиции РФ Александр 
Коновалов. — Такие матчи дают 
толчок для развития, ребята чув-
ствуют себя в центре внимания. 
И, безусловно, колоссальный 
толчок студенческому баскетбо-
лу даст возможность выступить 
на Универсиаде, которая будет у 
наших игроков в этом году.

К моменту начала главного со-
бытия вечера трибуны «Большо-

го» были забиты до отказа. На 
сцене болельщиков «разогре-
вал» рэпер L’One, затем его сме-
нил телеведущий Иван Ургант, 
который под овации зрителей 
представил поименно каждого из 

участников Матча звезд. В соста-
вах обеих команд на паркет выш-
ли игроки ведущих клубов Еди-
ной лиги — ЦСКА, «Химок», «Зе-
нита», «Локомотива-Кубани», 
УНИКСа, «Енисея» и других. Тре-

нером команды «Звезды России» 
стал Евгений Пашутин, «Звезда-
ми мира» руководил тренерский 
штаб ЦСКА во главе с Димитри-
сом Итудисом. 

Игроки подарили зрителям  

результативный баскетбол. MVP 
матча был признан форвард  
ЦСКА Андрей Воронцевич. В ка-
честве приза он получил в пода-
рок новенький отечественный 
внедорожник. Лауреат сначала 
обрадовался, затем был несколь-
ко озадачен. Он пояснил, что у 
него уже есть несколько машин и 
появление еще одной — неожи-
данность. 

Главным элементом любого 
«Матча звезд» были и есть шоу, 
конкурсы. В первом перерыве 
были устроены соревнования по 
дальним броскам — в них приня-
ли участие игроки, имеющие на-
ибольшие проценты попадания 
из трехочковой зоны. Победите-
лем стал атакующий защитник 
«Зенита», сын главного тренера 
петербуржской команды Васи-
лия Карасева — Сергей Карасев. 
Он выиграл, набрав в финаль-
ном раунде 23 очка из 30 воз-
можных.

В большом перерыве прошел 
конкурс по броскам сверху. По-
бедил еще один игрок «Зенита» — 
латвиец  Янис Тимма, выступаю-
щий на позиции форварда. После 
игры Василий Карасев пояснил, 
что специально к «Матчу звезд» 
игроки его команды эти элемен-
ты не отрабатывали.

— У нас была очень важная 
игра с «Летувос Ритас», мы прие-
хали в Сочи с корабля на бал, и у 
нас был всего один день, — рас-
сказал Карасев-старший. — Я 
очень рад успехам моих игроков 
и, конечно, за Сергея рад персо-
нально. Но такие же эмоции ис-
пытываю и в отношении Яниса — 
игрок моей команды мне на-
столько же близок, он тоже мне в 
определенном смысле как сын.

В
Л

А
Д

И
М

И
Р

 А
Н

О
С

О
В

НОВОСТИ

Заварзина
выиграла
этап Кубка
мира
по сноуборду

КОРОЛЕВА 
СЛАЛОМА

Сергей Сокольский

РОССИЙСКАЯ сноубордистка 
Алена Заварзина завоевала «зо-
лото» в параллельном гигант-
ском слаломе на этапе Кубка 
мира.

В решающем заезде россиян-
ка опередила  представительни-
цу Швейцарии Патрицию Кум-
мер. Третье место у еще одной 
швейцарки Жюли Цогг.  Что ка-
сается других наших девушек, 
ближе всех к подиуму подобра-
лась Екатерина Тудегешева, за-
нявшая шестое место.

Знаковость успеха Заварзи-
ной в том, что она была одержа-
на в Пхенчхане, где уже через год 
пройдут Олимпийские игры-
2018.  Таким образом, у Алены 
стало уже две победы на этапах 
Кубка мира в нынешнем сезоне. 
Первая была одержана в болгар-
ском Банско.

На данный момент Заварзина 
возглавляет общий зачет Кубка 
мира с 3740 очками, а также ли-
дирует в зачете параллельного 
гигантского слалома с 3500 бал-
лами.

Карлсен
не сыграет
на командном
ЧМ в Ханты-
Мансийске

ПРОПУСТИТ 
ХОД

Илья Соболев

ДЕЙСТВУЮЩИЙ чемпион 
мира Магнус Карлсен не сможет 
принять участие в командном 
чемпионате мира по шахматам, 
который пройдет в Ханты-Ман-
сийске с 17 по 28 июня.

«Очень жаль, что так. Это был 
большой шанс для сборной Нор-
вегии. Следующего можно и не 
дождаться. Глупая получилась 
ситуация», — заявил менеджер 
гроссмейстера Эспен Агдестейн 
изданию Matt & Patt.

Напомним, норвежцы неожи-
данно для многих заняли пятое 
место на шахматной Олимпиаде 
в Баку в сентябре 2016 года и 
квалифицировались на мировое 
первенство.  Но рассчитывать на 
своего лучшего гроссмейстера 
скандинавы не смогут, потому 
что Карлсен в те же сроки будет 
занят на турнире в Париже в 
рамках серии Grand Chess Tour.

Напомним, в командном чем-
пионате мира участвуют 10 
сильнейших сборных планеты. 
Турнир проводится под эгидой 
Международной федерации шах-
мат с 1985 года. 

Наши
конькобежцы
завоевали три
медали на ЧМ

ПО ЛЬДУ 
ОЛИМПИАДЫ

Иван Ильин

В ЮЖНОКОРЕЙСКОМ Канны-
не, где через год состоится олим-
пийский турнир конькобежцев, 
состоялся чемпионат мира на от-
дельных дистанциях. Российская 
сборная завоевала на этом тур-
нире три медали.

Единственное «серебро» у 
Дениса Юскова, показавшего 
второе время на 1500 метрах. 
Юсков, в коллекции которого 
три титула чемпиона мира, усту-
пил только голландцу Кьелду 
Нейсу. Представители Нидерлан-
дов вообще провели фантастиче-
ский чемпионат, выиграв восемь 
дистанций из 13 возможных, до-
бавив к этому три серебряные 
медали и четыре «бронзы».

Ну а россияне, помимо успеха 
Юскова, отличились в спринте. 
Руслан Мурашов стал третьим 
на 500-метровке, где медали 
впервые разыгрывали в одном 
забеге, а не по сумме двух попы-
ток. Наш лучший спринтер Па-
вел Кулижников турнир пропу-
стил из-за травмы. Кроме того, 
женская сборная в лице Ольги 
Граф, Натальи Ворониной и Ека-
терины Шиховой завоевала 
«бронзу» в командной гонке.

БИАТЛОН На ЧМ в Австрии 
Старых и Шипулин стали
четвертыми в пасьюте

Постучали 
по дереву

Владимир Ильин

ГОНКИ преследования прошли вчера на чемпионате 
мира в Хохфильцене (Австрия). В женском пасьюте побе-
дила немка Лаура Дальмайер. «Серебро» у Дарьи Домра-
чевой (Белоруссия), «бронза» досталась чешке Габриэле 
Коукаловой. У мужчин на пьедестале француз Мартен 
Фуркад, норвежцы Йоханнес Бе и Оле Эйнар Бьорнда-
лен, которому идет 44-й (!) год.

Наши Ирина Старых и Антон Шипулин, стартовавшие 
по итогам спринта в третьем десятке, в ходе гонки пре-
следования заметно улучшили свои позиции, но до пье-
дестала так и не дотянули, финишировав на четвертых 
местах. Как говорят профессиональные спортсмены на 
своем сленге, это — «деревянные медали». 

В пасьюте у девушек происходило нечто феерическое. 
На финише в первой пятерке оказались три спортсмен-
ки, которые двумя днями раньше в спринте находились 
лишь в третьем десятке протокола. Домрачева взошла на 
свой первый после рождения ребенка подиум с 27-й (!) 
стартовой позиции, Старых обогнала по дистанции 20 
соперниц, пятая в пасьюте француженка Жюстин Бреза 
начинала 28-й.

Секрет относительного успеха 29-летней Старых — 
безукоризненная стрельба. Она закрыла все 20 мише-
ней, избежав штрафных кругов.

На последний круг уходила с мыслью бежать и не 
оглядываться. «Меня обошла Кайса Мякяряйнен, я была 
у нее за спиной, — приводит слова Старых пресс-служба 
Союза биатлонистов России (СБР). — Мне подсказали — 
надо подержаться за финкой, чтобы уже потом где-то по-
пытаться сделать рывок. Плотной компанией соперниц 
ушли на спуск. Там я имела преимущество и вышла на 
финишную прямую чуть впереди. Здесь уже оставалось 
только бежать быстрее».

Антон Шипулин имел 21-й стартовый номер. Уже по-
сле первой стрельбы он ворвался в топ-10, но развить 
успех помешала осечка на второй лежке. Дальше Антон 
вел огонь без промаха, однако и основные конкуренты 
«дружили» со своими винтовками. На последнем, пятом 
круге Шипулину угнаться за норвежской парой Бе — Бь-
орндален было нереально, слишком большой гандикап 
оказался у скандинавов.

— Не могу быть доволен пасьютом. Четвертое место — 
одно из самых обидных, — констатировал Шипулин. — Ну 
а если расценивать эту гонку как отдельное соревнова-
ние, то результат неплохой. С последнего рубежа я ухо-
дил седьмым. Не думал, что можно будет отыграть отста-
вание от тех, кто находился в топ-3. Я выкладывался, от-
давал все силы, смог обогнать троих, а Бьорндалена и Йо-
ханнеса — не сумел. Наверное, тактически надо было сна-
чала во что бы то ни стало достать Бе, держаться за ним. 
Жаль, я этого изначально не сделал, казалось, что призо-
вые места совсем далеко.

ТЕННИС Россия победила
азиаток в матче второй
группы Кубка Федерации

С Тайбэем 
без тай-брейков

Илья Трисвятский

ЖЕНСКАЯ сборная России сделала первый шаг по возвра-
щению в состоящий из восьми участников элитный диви-
зион Кубка Федерации — неофициального командного 
чемпионата мира. В матче второй Мировой группы наши 
девушки на корте столичного УСЗ «Дружба» в Лужниках 
победили соперниц из Китайского Тайбэя со счетом 4:1.

Результат несколько обманчив. С азиатками, у кото-
рых игроки находятся заметно ниже в рейтинге Женской 
теннисной ассоциации, чем россиянки, пришлось пому-
читься. После первого дня матча счет был равным — 1:1. 
Первая ракетка нашей команды олимпийская чемпион-
ка Рио-2016 в парном разряде Екатерина Макарова взя-
ла верх над Я-Шен Ли — 6:3, 5:7, 6:1, а вот дебютант сбор-
ной Анна Блинкова уступила Кай-Чен Чан — 3:6, 5:7. 

Заметно разнервничалась капитан россиянок Анаста-
сия Мыскина. Комментируя второй поединок, она сказа-
ла, что у нее есть ощущение судейского заговора: «Жал-
ко ребенка, который пыхтит, трудится, берет очко, а по-
том арбитр с большим стажем делает ошибку в пользу 
соперницы». Немного странно. Пусть Блинкова и выгля-
дит молодо, но называть 18-летнюю девушку ребенком — 
перебор. В ее возрасте Мария Шарапова уже была побе-
дительницей турнира серии «Большого шлема».

Вчера первой у нас на корт снова вышла Макарова. В 
ее противостоянии с Кай-Чен Чан ключевым моментом 
стало преображение россиянки при счете 6:4, 2:5. Каза-
лось, оппонентам предстоит третья партия, но Катя со-
бралась и взяла пять геймов подряд.

Мыскина грамотным решением заменила Блинкову 
на недавнюю полуфиналистку питерского турнира WTA 
Наталью Вихлянцеву, которая на полтора года старше 
подруги по команде. И Вихлянцева заработала победный 
балл, не оставив никаких шансов Я-Шен Ли — 6:1, 6:2. 
При общем счете 3:1 в пользу хозяек парная комбинация 
уже не имела значения. Блинкова и Анна Калинская по-
бедили тандем Чин-Вэй Чань / Чин-Вэнь Су — 6:3, 7:5.

Теперь в апреле нашей команде предстоит матч непо-
средственно за возвращение в первую Мировую группу. 
Неудачники четвертьфиналов элиты и победители раун-
да второй группы образуют четыре пары. Сильнейшие в 
этих встречах получат право выступить в высшем свете в 
сезоне-2018.

Дебютант сборной Наталья Вихлянцева в своем первом 
матче за национальную команду разгромила соперницу.

Янис Тимма эффектно забил в кольцо сверху, успев в полете сделать перевод мяча под ногой.  

Хоккей Сборная России стала досрочным победителем Евротура

Увозим 
шведскую корону
Илья Зубко

С
борная России пока-
зала стопроцентный 
результат на Швед-
ских играх — третьем 
по счете этапе Евро-

тура. И победила не только на 
турнире в Гетеборге, но и досроч-
но обеспечила себе первое место 
в общем зачете.

Удивительно, но в последний 
раз первое место по итогам Евро-
тура наши хоккеисты занимали 
еще в сезоне 2012/13. Сборной 
тогда руководил Зинэтула Биля-
летдинов, она выходила на лед в 
форме с золотыми номерами — 
оригинальная придумка дизай-
неров в честь победы на чемпио-
нате мира в Хельсинки, — а бо-
лельщики жили надеждами на 
олимпийский триумф в Сочи. 
Два полных сезона, которые с 
главной командой отработал 
Олег Знарок, принесли на том же 
Евротуре диаметрально проти-
воположные результаты. Россия-
не финишировали в этом турни-
ре последними, а общую победу 
праздновали шведы.

В сезоне нынешнем наша хок-
кейная сборная выиграла восемь 
официальных матчей из девяти, 
оступившись лишь раз — на 
домашнем Кубке Первого 
канала. Эта осечка стоила 
титула российской коман-
де, представленной почти в 
оптимальном составе. Но 
не помешала ей сильно за-
ранее стать недосягаемой в 
общей таблице. О чем это го-
ворит? Пожалуй, ни о чем. 
Никакой связи между резуль-
татами,  показанными на 
Евротуре, и выступлением на 
куда более статусном чемпио-
нате мира не прослеживается. 
Хотя бы потому, что составы 
команд на этих соревнова-
ниях различаются ради-
кально. Не только россий-
ский тренерский штаб, 
но и шведы, финны и 
чехи рассматривают 
Евротур как повод наиг-
рать состав, проверить 
потенциальных нович-
ков и дать шанс талан-
тливой молодежи. А 
главным результатом 
является отбор 
к а н д и д а т о в 
для поездки 

на чемпионат мира. Что по боль-
шому счету подтвердил и настав-
ник сборной России Олег Зна-
рок.

— Евротур — это лишь этап 
подготовки к чемпионату мира, 
заявил он журналистам после 
вчерашней победы над Чехией со 
счетом 4:2. Днем ранее анало-
гичный результат, напомним, 
был зафиксирован в игре против 
Швеции, а в прошлый четверг в 

Петербурге были обыграны фин-
ны — 2:1.

По словам Знарка, в нынеш-
нем составе сборной есть игроки, 
которые поедут весной в Кельн 
на чемпионат мира. Нужно ого-
вориться, что средний возраст 
российских хоккеистов, высту-
павших на Шведских играх, со-
ставляет 23 года. Еще более моло-
дая команда ранее обыграла всех 
на финском этапе — Кубке Карья-
ла. Разумеется, репортеры поин-
тересовались у Олега Валерьеви-
ча, что является причиной таких 
отличных результатов у нео-
пытной вроде бы команды.

— Думаю, что как раз в же-
лании дело. В первую оче-

редь. Мастерства может 
не хватать, но жела-

н и е  б ь е т  ч е р е з 

край, поэтому парни бьются, иг-
рают по заданию и за счет этого 
выигрывают. К тому же их моти-
вирует возможность попасть на 
чемпионат мира, — приводит сло-
ва Знарка официальный сайт Фе-
дерации хоккея России.

Примечательно, что лучшими 
хоккеистами Шведских игр в сво-
их амплуа стали сплошь молодые 
россияне. Вратарем турнира стал 
Игорь Шестеркин, защитником — 
Егор Рыков, а лучшим нападаю-
щим назвали 19-летнего Кирилла 
Капризова, который в поединке 
со шведами стал самым молодым 
игроком в истории сборной Рос-
сии, оформившим хет-трик. Кро-
ме того, форвард Анатолий Голы-
шев вошел в символическую 
сборную, наряду с уже названны-
ми россиянами.

Специалисты тем временем 
гадают, кому из проявивших себя 
в Гетеборге поступит вызов на 

чемпионат мира. Кандидаты 
здесь, в общем, на поверхности. 
Во-первых, это вратарская бри-
гада. И Илья Сорокин из ЦСКА, и 
Игорь Шестеркин из СКА, про-
ведшие по одному матчу, вполне 
созрели для того, чтобы быть 
«первым номером» и на первен-
стве планеты. Имея в распоряже-
нии такой мощный дуэт, можно 
не оглядываться на результаты 
Кубка Стэнли и Сергея Бобров-
ского, проводящего очередной 
роскошный сезон в «Коламбусе».

Среди защитников тоже хва-
тает серьезных кандидатов — Ан-
типин, Береглазов, Любушкин, 
Арзамасцев. Но еще больше ин-
тригует конкуренция в линии на-
падения. На Шведских играх здо-
рово проявило себя звено Голы-
шев — Ткачев — Капризов. Эти 
парни отличались в каждом мат-
че и, несмотря на то, что высту-
пают за разные клубы, показали 
отличное взаимопонимание. Эк-
сперты не устают нахваливать 
Кирилла Капризова, которому 
прочат славу чуть ли не Павла 
Буре. Его поездка на взрослый 
чемпионат мира, особенно по-
сле триумфа на молодежном 
уровне, действительно будет 
красивой историей. Но Олег 
Знарок заранее никаких аван-
сов точно не выдаст. «Там будет 
видно», — коротко ответил он на 

вопрос о принципах комплекто-
вания команды.

Также заявку на поездку в 
Кельн сделало звено, составлен-
ное по клубному принципу. 
Тройка форвардов новосибир-
ской «Сибири» в лице Степана 
Санникова, Максима Шалунова 
и Сергея Шумакова регулярно 
фигурирует в числе кандидатов. 
Санников уже ездил на чемпио-
нат минувшей весной, завоевал 
на нем «бронзу», а теперь был на-
значен капитаном сборной на 
правах самого опытного. Шалу-
нов и Шумаков же на таком уров-
не еще не играли. Но именно эта 
парочка вчера сделала три гола в 
ворота Чехии, обеспечив коман-

де победу. Так что от разгово-
ров о «сибирской тройке» в 

контексте чемпионата 
мира никуда не уйти. Ин-
формации тренерский 

штаб сборной получил 
вполне достаточно. Остается 

только дождаться, какие он сде-
лает из нее выводы.

Акцент

 В последний раз наши 
хоккеисты занимали первое 
место в общем зачете 
Евротура четыре года назад
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Россияне отняли у шведов (справа) 
победу на турнире в Гетеборге 
и звание лучшей команды Евротура.
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Общая таблица Евротура
И В П Ш О

Россия 9 8 1 31—15 24
Чехия 9 4 5 29—29 12
Финляндия 9 3 6 22—32 9
Швеция 9 3 6 23—29 9
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